
Лучшим российским 
спортсменам вручили 
призы от журналистов — 
статуэтки 
«Серебряной Лани» 
и дипломы Фэйр Плэй

ПРАВО Богатые люди смогут создавать личные фонды, 
чтобы их состояние работало и после их жизни

Разделить
или умножить?

Мария Агранович

З
автра депутаты рассмо-
трят во втором чтении по-
правки в Закон «Об обра-

зовании в РФ», которые меняют 
привычные для вузов правила 
государственной аккредитации. 
Дискуссия ведется уже почти 
три года, и вот дело, наконец, до-
шло до обсуждения в Госдуме. 
Чем не угодили действующие 
правила госаккредитации? И 
почему так важны новации? 

Документ на 100 кг 
Напомним, госаккредитация 

вуза — знак того, что государст-
во гарантирует качество обра-
зования, а выпускники получа-
ют диплом государственного 
образца. От госаккредитации 
напрямую зависят суперваж-
ные и для самого университета, 
и для его студентов моменты: 

контрольные цифры приема, а 
проще — выделяемые «сверху» 
бюджетные места, предоставле-
ние отсрочки от армии, выплата 
стипендии и даже переход с од-
ного уровня образования на 
другой. Без госдиплома ни один 
бакалавр или специалист не 
сможет поступить в магистра-
туру. 

Нет госаккредитации — все 
эти бонусы автоматом летят в 
тартарары. 

Что нужно сегодня, чтобы ее 
получить? Пройти проверку, ко-
торую проводит раз в шесть лет 
Рособрнадзор, — именно это ве-
домство выдает свидетельства о 
госаккредитации. Что проверя-
ют? Уровень образования и эф-
фективность образовательных 
программ. Как проверяют? А 
вот здесь как раз главная зака-
выка. По словам экспертов, про-
цедура госаккредитации из об-
ласти контроля качества давно 

превратилась в соревнование 
по сбору и заполнению доку-
ментов. Требуется мощный 
апгрейд. 

 — Увы, сейчас оценивается, 
прежде всего, правильность 
оформления документов, — от-
мечает ректор Российского но-
вого университета, президент 
Ассоциации негосударствен-
ных вузов России Владимир 
Зернов. — А чтобы все оформить 
правильно, вузу нужно не менее 
года.

По словам ректора РосНОУ, 
несколько лет назад вузу при-
шлось отправить по почте около 
100 килограммов документов — 
почти 15 тысяч листов бумаги. 
Почему по почте? Да потому что 
сканирование и пересылка по 
электронной почте заняла бы 
несколько недель не-
прерывной работы со-
трудников.

Владислав Куликов

В
ладельцы крупных 
компаний и капита-
лов смогут создавать 
при жизни личные 
фонды для управле-
ния своими богатст-
вами. Таким образом 
б о л ь ш и е  ч а с т н ы е 
деньги смогут рабо-

тать на благо общества.
Группа депутатов и сенато-

ров внесла в Госдуму проект со-
ответствующих поправок в Гра-
жданский кодекс. Как пояснил 
один из авторов инициативы, 
председатель Комитета Госду-
мы по государственному строи-
тельству и законодательству 
Павел Крашенинников, законо-
проектом предлагается предус-
мотреть в российской юрисдик-
ции право граждан создавать 
личные фонды для управления 
имуществом при своей жизни.

Минимальный размер тако-
го фонда — не менее 100 миллио-
нов рублей. Принимаются день-
ги, акции, любое имущество. 

— Преимущество таких фон-
дов в том, что учредитель может 
сам проконтролировать про-
цесс создания фонда, отрегули-
ровать его деятельность и мини-
мизировать возможные риски, 
— отметил Павел Крашенинни-
ков.

Кстати, накануне появилась 
новость, что, по подсчетам ана-

литиков, состояние российских 
миллиардеров достигло 35 про-
центов ВВП страны. А ведь есть 
еще и «обычные» миллионеры. 
Но любой, даже очень богатый, 
человек в первую очередь — про-
стой смертный. Потому вопрос, 
что будет с заводами, парохода-
ми и всеми несметными богат-
ствами, когда хозяина не станет, 
далеко не праздный.

В случае принятия закона 
появится механизм, позволяю-
щий капитанам бизнеса нала-

дить дело так, чтобы их личная 
смерть не стала трагедией для 
бизнеса. 

Зачем личные фонды нужны 
богатым людям, понятно. В кон-
це концов это их право и даже 
обязанность — распорядиться 
своими капиталами наилучшим 
образом.

Но во многом такие фонды 
будут работать и на благо всего 
общества. Рядовые сотрудники 
компаний, рабочие заводов, 
шахтеры и их жены смогут уве-
ренно смотреть в будущее, ведь 
наследники не начнут драться 
за наследство и убивать бизнес. 

Дети влиятельных родите-
лей, как правило, проявляют не-
вероятные бизнес-таланты при 
жизни родителей. Но как только 
отцы уходят, куда-то испаряют-
ся и деловые гении сыновей. В 
мировой истории немало при-
меров, когда огромные состоя-
ния исчезали стараниями одно-

го-двух поколений после смер-
ти человека, их создавшего.  
Транжир-наследников не жал-
ко, разорение — это их личная 
проблема. Однако сотрудники 
компаний, простые люди и чест-
ные профессионалы не должны 
становиться заложниками ал-
чности и глупости наследников 
миллиардера. 

Более того, кроме личных 
фондов богатые люди смогут со-
здавать общественно-полезные 
фонды. Например, чтобы учре-
дить какую-то премию в науке, 
спорте или культуре. Поддержи-
вать благотворительные проек-
ты или молодые таланты. И так 
далее. 

Так что в будущем — почему 
нет? — у нас может поя-
виться и свой аналог 
Нобелевской премии. 
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ЧЕМПИОНЫ

Богатый человек сможет выделить 
часть своих накоплений для работы 
на благо общества.

А К Ц Е Н Т

Миллиардеры смогут создавать общест-
венно-полезные фонды для поддержки 
талантов и благотворительных 
проектов, учреждать премии

А К Ц Е Н Т

От госаккредитации зависят 
суперважные для вузов и студентов 
моменты: бюджетные места, отсрочка 
от армии, выплата стипендий

Австралийский доллар 57,2440
Азербайджанский манат 43,4689
Армянский драм** 14,1198
Белорусский рубль 29,3396
Болгарский лев 45,8292
Бразильский реал 14,0055

Венгерский форинт** 25,4238
Вон Республики Корея*** 65,0530
Гонконгский доллар* 95,0865
Датская крона 12,0542
Доллар США 73,8537
Евро 89,6584

Индийская рупия* 10,0851
Казахстанский тенге** 17,2614
Канадский доллар 60,9304
Киргизский сом** 87,2475
Китайский юань 11,4639
Молдавский лей* 41,5843

Новый туркменский манат 21,1312
Норвежская крона* 89,3950
Польский злотый 19,8005
Румынский лей 18,2022
СДР  106,2533
Сингапурский доллар 55,2880

Таджикский сомони* 64,7555
Турецкая лира* 88,2330
Узбекский сум**** 69,9979
Украинская гривна* 26,7974
Фунт стерлингов 104,0672
Чешская крона* 35,2120

Шведская крона* 88,3830
Швейцарский франк 81,8233
Южноафриканский рэнд* 52,1687
Японская иена** 67,5728

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 18.05.21

В Эстонии вновь начались 
крупные военные маневры 
с участием 
войск 
НАТО

Германия разрешила 
продолжить 
достройку 
«Северного 
потока-2»

Александр Бастрыкин 
уверен, 
что ответственность 
за фейки 
надо ужесточить

Минсельхоз
не видит рисков
роста цен
на сахар
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ЗАЩИТА Фармкомпании 
надеются заработать на 
ревакцинации от COVID-19

Привитых 
приглашают 
на прививку

Ирина Невинная

Производители вакцин против коронавируса заявля-
ют, что из-за его изменчивости, даже когда пандемия 
будет преодолена,  потребуются дополнительные, воз-
можно, ежегодные прививки для поддержания общест-
венного иммунитета. Конечно, поставить вакцинацию 
«на поток» в интересах компаний, вложивших огром-
ные средства в разработку вакцинных препаратов. Но 
для окончательных выводов далеко — нужны исследо-
вания поствакцинального иммунитета.

Глава НИЦЭМ имени Гамалеи Александр Гинцбург 
не раз выражал убежденность, что наш «Спутник V» 
будет защищать минимум два года. А недавно он ко-
снулся и экономической стороны проблемы, пояснив, 
что если гамалеевская вакцина действительно обеспе-
чит протективный эффект на более длительный срок 
по сравнению с другими, это даст производителям 
«Спутника V» большие преимущества. Очень возмож-
но, что так и будет. Например, мэр Москвы Сергей Со-
бянин, сделавший прививку год назад, сооб-
щил на днях, что и сейчас у него сохраняется 
высокий титр антител к «короне». 

БЕЗОПАСНОСТЬ   Нотариусы 
назвали риски при покупке 
загородной недвижимости 

Дача на спор

Владислав Куликов

Сегодня человек рискует купить дачу с нечеткими гра-
ницами, а потом годами судиться с соседями за метры 
и даже сантиметры земли, требуя передвинуть забор 
или защищая от подобных требований свой сарай. 

Федеральная нотариальная палата назвала основ-
ные правовые риски при покупке земельных участков. 
Еще пару лет назад загородной недвижимостью владе-
ли 42 процента городских жителей, а более 30 процен-
тов россиян хотели купить дачу. Таковы данные стати-
стики. Пандемия обострила подобные мечты: люди все 
чаще присматриваются к объявлениям о продаже  зе-
мель.

Нотариусы подробно объяснили, на что надо обра-
тить внимание. Пожалуй, в первую очередь стоит побе-
спокоиться о прочности границ. На данный момент 
есть вероятность покупки земельных участков, кото-
рые не размежеваны. Нотариусы предупреждают: по-
купка такой земли несет в себе высокие риски.

«Если границы участка не определены, регистратор 
может приостановить регистрацию или отказать в ней. 
Даже если регистрация произошла — риски все равно 
есть. Могут возникнуть споры с владельцами соседних 
участков: иногда приходится передвигать забор, а по-
рой случается, что построенный дом оказывается на 
соседской территории, что влечет за собой 
колоссальные проблемы», рассказывают в 
Федеральной нотариальной палате.

ОРУЖИЕ За вождение 
в пьяном виде, 
дебош и судимость 
лишат права на ружье

Выпил — 
и безоружен

Михаил Фалалеев

Трагедия в Казани, когда бывший студент колледжа от-
крыл стрельбу в своем бывшем  учебном заведении, 
вновь всколыхнула дискуссии об изменениях в ору-
жейном законодательстве.  Что любопытно, подавляю-
щее большинство опрошенных владельцев оружия 
склоняются к тому, чтобы оставить в наших законах 
все как есть. 

Резон  здесь имеется — в России достаточно жесткое 
оружейное законодательство, а трагедии с применени-
ем зарегистрированного оружия у нас случаются раз в 
два-три года. И это — на 3,7 миллиона владельцев за-
конных стволов. В отличие, скажем, от США, где такое 
происходит по несколько раз каждый месяц. Так что 
же, из-за одного неадекватного  отбирать у нормаль-
ных людей их по всем правилам оформленные ружья?

Конечно же, нет. Но совершенствовать оружейное 
законодательство придется — это поручение президен-
та. Кстати, в Госдуму уже внесен законопроект, по ко-
торому Росгвардию в электронном виде будут неза-
медлительно уведомлять о  выявлении у владельца 
оружия заболеваний, препятствующих тако-
му владению, например, по результатам вне-
планового освидетельствования.
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 Сергей Тихонов

С
троительство газопровода 
«Северный поток-2» мо-
жет быть продолжено в 

исключительной экономиче-
ской зоне Германии, решило Фе-
деральное ведомство по судоход-
ству и гидрографии ФРГ (BSH) 
после рассмотрения иска немец-
кой природоохранной организа-
цией NABU, в котором утвержда-
лось, что прокладка труб газо-
провода оказывает негативное 
влияние в регионе на гнездовье 
особо редких птиц. 

В BSH рассмотрели претензии 
экологов и пришли к выводу, что 
строительство не окажет какого-
либо значительного неблагопри-
ятного воздействия на охраняе-
мые виды птиц. Иск касался двух-
километрового отрезка газопро-
вода в немецкой экономической 
зоне, который трубоукладчики 
«Фортуна» и «Академик Чер-
ский» должны уложить сразу по-
сле достройки датского участка. 

Особой угрозы очередной иск 
экологов для достройки газопро-
вода не представлял, считает эк-

сперт Института развития тех-
нологий ТЭК Сергей Алихашкин. 
По его мнению, сейчас страны 
Европы столкнулись с жестокой 
реальностью и от умозритель-
ных рассуждений о необходимо-
сти достройки «Северного пото-
ка-2» вынуждены перейти к ре-
альным действиям, ускоряя за-
вершение проекта. Газовые хра-
нилища пусты после холодной 
зимы, их нужно было начать за-
полнять еще месяц назад, но это-
го не происходит, а цены на газ 
растут и бьют все новые рекор-
ды, отметил эксперт.

Это похоже на юридические 
пятнашки, считает замглавы 
Фонда национальной энергети-
ческой безопасности Алексей 
Гривач. «Зеленые» организации 
или те, кто их сейчас направляет, 
пользуются зацепкой в законо-
дательстве, чтобы затормозить 
строительство под любыми над-
уманными предлогами. Регуля-
тор в ответ выдает другое разре-
шение или модифицирует ста-
рое, что позволяет завершить ра-
боту над проектом в соответст-
вии с законодательством. 

СУД КС признал право
на полное возмещение 
расходов по делу

Адвокат 
оплачивается

Мария Голубкова, 
«Российская газета», Санкт-Петербург

Конституционный суд признал за потерпевшими пра-
во на возмещение всех необходимых и оправданных 
расходов на адвокатов.

В основе дела о проверке статей 131 и 132 УПК РФ — 
трагическая история Эльвиры Юровских из Астрахан-
ской области. В апреле 2012 года ее семья ждала попол-
нения — тройню. Из-за многоплодной беременности с 
осложнениями женщину поместили в больницу, врачи 
приняли решение провести кесарево сечение, но оче-
редное исследование вдруг показало, что двое мальчи-
ков не проявляют признаков жизни. В живых осталась 
только дочка Эльвиры, но и она пострадала.

С июня того же года Юровских добивалась возбу-
ждения уголовного дела по факту гибели детей и при-
влечения виновных к ответственности, получила не-
сколько отказов, наняла адвоката и добилась-таки сво-
его. Но в 2017 году подозреваемый умер, уголовное 
дело было прекращено по нереабилитирующим осно-
ваниям. Но когда 
женщина попыта-
лась получить ком-
пенсацию за нару-
шение права на уго-
ловное судопроиз-
водство в разумный 
срок, ей отказали. 
Дело смог отпра-
вить на пересмотр 
только КС (поста-
новление от 30 ян-
варя 2020 г., 6-П). 

Теперь в высшей 
юридической ин-
станции страны пришлось рассматривать новую ситу-
ацию, связанную с делом Эльвиры Юровских.  Добива-
ясь возбуждения дела после гибели малышей, потер-
певшая наняла двух адвокатов. В соответствии с нор-
мами УПК РФ расходы, понесенные на стадии предва-
рительного следствия, выплачиваются по постановле-
нию дознавателя или следователя. Но в СК по Астра-
ханской области ей сначала неоднократно отказыва-
ли, потом неправильно насчитали и после долгих раз-
бирательств в 2020 году выплатили чуть менее 40 ты-
сяч рублей. Хотя Юровских потратила на адвокатов 
более 250 тысяч. Получить полное возмещение так и 
не удалось. Суды сослались на пункт 30 Положения о 
возмещении процессуальных издержек: возмещение 
возможно «в пределах бюджетных ассигнований». То 
есть  «денег нет». 

По мнению Юровских, обстоятельства ее дела на-
глядно указывают, что положения УПК во взаимосвязи 
с иными нормативными актами «исключают для по-
терпевшего возможность обратиться непосредствен-
но в суд, не регламентируют по времени предельные 
сроки рассмотрения заявления о возмещении процес-
суальных издержек и не предусматривают возможно-
сти индексации сумм, что может свидетельствовать о 
дискриминации прав потерпевших».

Судьи эту позицию поддержали. Как неоднократно 
указывал КС, «законодатель обязан установить такие 
механизмы, которые упрощали бы жертвам престу-
плений доступ к правосудию с целью восстановления 
их прав и получения компенсации». А в этом случае по-
ложения УПК «не обеспечивают надлежащего уровня 
правовой определенности ...и не позволяют обеспе-
чить эффективную судебную защиту права потерпев-
шего на получение такого возмещения в установлен-
ный срок и не предусматривают правового механизма 
индексации сумм такого возмещения». Законодателю 
поручено устранить несоответствие, а в течение пере-
ходного периода «возмещению подлежат в полном 
объеме все необходимые и оправданные расходы на 
выплату вознаграждения представителю потерпевше-
го (в том числе до формального получения статуса по-
терпевшего), которые подтверждены документами». 

— Возмещение производится с учетом уровня ин-
фляции, — отдельно указал КС. Дело Эльвиры Юров-
ских подлежит пересмотру. 

«Возмещение 
должно произво-
диться с учетом 
уровня инфля-
ции», — отдельно 
указал КС

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин оценил работу по созданию сети заправок 
на сжиженном газе

Переход на «зеленый»
Кира Латухина 

В 
ближайшее время 
трасса Санкт-Петер-
бург — Челябинск бу-
дет полностью осна-
щена заправками со 
сжиженным природ-
ным газом. Строятся 
они и за рубежом. Это 
серьезный вклад в 

развитие «зеленой» энергети-
ки, считает президент. Об этом 
и других проектах в сфере СПГ 
Владимир Путин  поговорил с 
председателем правления «Но-
ватэка» Леонидом Михельсо-
ном на встрече в Кремле.

В Магнитогорске ввели ма-
лотоннажный, на 40 тысяч 
тонн, завод по сжижению при-
родного газа и последующего 
использования в качестве газо-
моторного топлива. «Планиру-
ем в ближайшее время закрыть 
трассу Санкт-Петербург — Челя-
бинск полностью СПГ-заправ-
ками, в том числе и южное на-
правление», — сообщил Михель-
сон. «Заправки строим, в том 
числе у нас уже в Германии око-
ло десяти СПГ-заправок, в Поль-
ше», — добавил он.

«Это отлично, потому что 
это серьезный вклад в развитие 
«зеленой» энергетики», — оце-
нил Владимир Путин. «Мы вы-
ходим по зарубежным заправ-
кам где-то на две тысячи тонн в 
месяц, это приличное количест-
во», — сказал Михельсон. «Да, 
отлично, имея в виду планы де-
карбонизации экономики в Ев-
ропе», — кивнул президент. При 
этом в Германии как раз угле-
родно-нейтральная заправка, 
уточнил собеседник. «Супер. У 
нас такие же строятся?» — поин-
тересовался Путин. «У нас луч-
ше. Мы строим многопрофиль-
ные», — последовал ответ.

Михельсон также рассказал о 
проекте «Арктик СПГ-2» и созда-
нии центра строительства круп-
нотоннажных сооружений. «Все 
важно», — заметил Путин. «В 
прошлом году, несмотря на ко-
вид, нам удалось ввести несколь-
ко объектов», — сообщил бизнес-
мен. В пять-шесть раз увеличен 
объем геологоразведочных ра-
бот.  «Флагманский проект 
«Ямал СПГ» стабильно работает 
и показывает 114 процентов от 
проектной мощности», — доло-
жил он. В прошлом году произве-
ли 50 млн тонн, если считать с 
начала запуска. Пять процентов 
от мирового производства сжи-
женного природного газа, уточ-
нил председатель правления 

компании. Президент поздравил 
с такими результатами.

В прошлом году и в январе-
феврале сделали уникальные 
рейсы по Северному морскому 
пути, продолжил докладчик. «И 
это еще один, а может быть, 
даже два шага к круглогодич-
ной эксплуатации Северного 
морского пути. Нам это очень 
надо, обсуждаем с «Росато-
мом», с «Росатомфлотом» ле-
докольным — в 2023 году, все-
таки с 2023-го на 2024 год, вый-
ти уже на круглогодичную на-
вигацию», — заявил он. «У них 
все идет по плану, работа по ле-
доколам», — заметил Путин. 
«Должен быть в конце этого 
года еще один ледокол», — под-
твердил Михельсон.

Несмотря на пандемию, по-
лучилось следовать графику ре-
ализации проекта «Арктик СПГ-
2», который осуществляется с 
иностранными партнерами — 
французскими, китайскими и 
японскими. Пуск первой линии 
— 2023 год, второй — 2024 год. 
Планировали третью линию в 
2026 году, но получается уско-
риться, так что ее можно будет 
запустить в 2025-м. «Циклопи-
ческие сооружения», — посмо-
трел слайды президент. Важно, 
что на «Ямал СПГ» локализация 
была примерно 30 процентов, 
по «Арктик СПГ» можно будет 
достичь более 50 процентов. 
«Следующие будут не менее 
70», — добавил Михельсон.

С т р о и т с я  к р и о г е н н ы й 

стенд, без которого невозмож-
но делать оборудование. «В 
мире их, по-моему, два, и оба в 
Америке», — сравнил доклад-
чик. На «Ямал СПГ», например, 
большие криогенные насосы 
заказывали у японской компа-
нии, и они их испытывали в 
Америке. А сейчас можно это 
будет делать в России. «Для ис-
пытаний и компрессоров, и на-
сосов, полностью все», — уточ-
нил он. «И дальше расписана 
локализация — на скольких за-
водах какой важнейшей техни-
ки. Работа движется. Минпром 
думал, думал, но сейчас вклю-
чился во все. Ждем от него еще 
большей помощи, все-таки на 
НИОКРы надо помогать про-
мышленникам», — заметил Ми-
хельсон.

В  планах на  2024—2030 
годы, возможно, произвести 
еще четыре линии сжижения 
общей мощностью более 26 
млн тонн. В целом будет 80 ты-
сяч рабочих мест, и плюс еще 
заказы на «Звезде» — каждый 

год по пять танкеров, где-то 26—
30 танкеров до 2030 года. 
«Прикинули — где-то 0,15 про-
цента ВВП ежегодно будет при-
носить только эта стройка», — 
подсчитал докладчик. К 2030 
году загрузка обеспечит 64 млн 
тонн СПГ, 90 млн тонн грузов 
по Северному морскому пути, 
сказал он. В марте было приня-
то постановление правительст-

ва с выходом на 140 млн тонн 
сжиженного природного газа к 
2035 году, напомнил председа-
тель правления «Новатэка». 
«Львиную долю можно будет 
сделать как раз на этих произ-
водствах», — считает он. 

Владимир Путин обсудил 
с Леонидом Михельсоном 
перспективы проектов 
по сжиженному природному газу.

А К Ц Е Н Т

СПГ-заправки делают серьезный вклад 
в развитие «зеленой» энергетики

ПРАВО Александр Бастрыкин 
уверен, что ответственность 
за фейки надо ужесточить

Вакцина от вранья

Наталья Козлова

Вчера Александр Бастрыкин вы-
ступил на Международном моло-
дежном юридическом форуме в 
Санкт-Петербурге. Там он сказал 
много интересного и злободнев-
ного. 

По словам руководителя 
следственного ведомства, в 
Следственном комитете РФ есть 
специальный отдел, который 
специализируется на расследо-
вании дел, связанных с корона-
вирусом. Так вот, в этом подра-
зделении в настоящий момент 
находится почти 60 уголовных 
дел.

— Мы создали отдел по борьбе 
с преступностью, связанной с ко-
ронавирусом. В производстве 
этого отдела уже находятся 58 
уголовных дел, — сказал Алек-
сандр Бастрыкин. Но никаких 
конкретных деталей про эти уго-
ловные дела глава СК не привел.  
А еще он предложил ужесточить 
ответственность за фейки в ин-
тернете. Александр Бастрыкин 
заявил, что хотел бы призвать 
юридическую общественность 
внимательно приглядеться к та-
кому крайне распространенно-
му на сегодняшний день явле-
нию, как вброс фейковой инфор-
мации. Глава СК сказал, что это, с 
одной стороны, относительно 
новое для нашей страны явление, 
но он совершенно уверен, что с 
ним надо бороться самым се-
рьезным образом.  Он даже упо-
требил такое выражение, как 
«вакцинация права». По его мне-
нию, по особо злонамеренным 
фейкам надо возбуждать уголов-
ные дела, проводить полноцен-
ное расследование и передавать 
такие дела в суд. 

 — Фейки наносят очень се-
рьезный ущерб нашей нацио-
нальной безопасности, мораль-
ному климату, общему положе-
нию дел в стране, поэтому мы по-
лагаем, что информационная 
безопасность должна усиливать-
ся в том числе и мерами рефор-

мирования нашего уголовного и 
иного законодательства, — сказал 
Бастрыкин.

Серьезную опасность от фей-
ков  подчеркивает не только гла-
ва Следственного комитета РФ. 
Так еще в начале года Генпроку-
ратура заявляла, что прошедший 
2020 год поставил печальный ре-
корд по выявленной фальсифи-
цированной информации в ин-
тернете. Этому во многом спо-
собствовал коронавирус. По ста-
тистике Роскомнадзора, только 
прошлой осенью им были полу-
чены несколько сотен требова-
ний о блокировке опасного вра-
нья в интернете. И что характер-
но — больше половины таких фей-
ков касалось именно распро-
странения вируса. Да, за  ложь в 
интернете стали наказывать бо-
лее сурово.  Напомним, что еще 
весной прошлого года Госдума 
приняла поправки в Кодекс об 
административных правонару-
шениях и в Уголовный кодекс. 
Они «подняли цены» на вранье. 
Те же штрафы за ложь о корона-
вирусе увеличились до 300—400 
тысяч рублей. 

А вот уголовная ответствен-
ность подняла и эти немаленькие 
штрафы до двух миллионов ру-
блей, и это если не считать основ-
ного наказания — лишение свобо-
ды от трех до пяти лет. Но время 
показало, что наказанных гра-
ждан хоть и было за это время не-
мало, но общую картину это не 
сильно изменило. Фейки в Сети 
продолжают появляться. В связи 
с этим Александр Бастрыкин 
предлагает еще серьезнее уже-
сточить ответственность за рас-
пространение фейков.

Что считает необходимым 
сделать руководитель СК?  По его 
мнению, надо дополнить статью 
63 Уголовного кодекса РФ отяг-
чающим обстоятельством, «свя-
занным с совершением преступ-
ления с публичной демонстра-
цией в СМИ либо посредством 
информационно-коммуникаци-
онных технологий». 
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Иван Егоров

В
ладимир Путин подписал 
распоряжение о продле-
нии до 21 мая 2022 года 

срока федеральной государст-
венной гражданской службы 
своему полпреду в Северо-Кав-
казском федеральном округе 
Юрию Чайке.

Соответствующий документ 
был опубликован в понедель-
ник на официальном портале 
правовой информации. 21 мая 

Юрию Чайке исполняется 70 
лет. Согласно действующей ре-
дакции закона о государствен-
ной гражданской службе, пре-
дельный возраст пребывания на 
ней составляет 65 лет. Однако 
срок службы отдельных чинов-
ников, назначаемых президен-
том, может быть продлен.

Юрий Чайка был назначен 
на должность полпреда по Се-
верному Кавказу 22 января 
2020 года В этот же день он по-
кинул пост Генпрокурора. А на-

кануне 21 января Владимир Пу-
тин во время встречи с Юрием 
Чайкой и его преемником — Иго-
рем Красновым, высказал уве-
ренность, что знания и опыт ра-
боты Юрия Чайки помогут ему 
в СКФО, где по-прежнему много 
проблем в социальной сфере, а 
также актуальны вопросы борь-
бы с терроризмом. 

«Там, конечно, нужен человек 
такого уровня, как вы, и с такими 
знаниями и опытом работы, как 
у вас», — отметил президент.

Юрий Чайка на новом посту 
за прошедший непростой год 
действительно зарекомендовал 
себя на Кавказе профессиона-
лом с большой буквы и непри-
миримым с борцом с корруп-
цией.

В недавнем интервью «РГ» 
он заявил, что «уровень корруп-
ции на Кавказе местами зашка-
ливает». По его словам, несмо-
тря на принимаемые меры, си-
туация по-прежнему требует 
пристального внимания. 

ФИНАНСЫ Банк России 
оценил уровень долговой 
нагрузки граждан

Охлаждение 
пройденного

Роман Маркелов

Банк России считает нынешний уровень долговой на-
грузки физлиц «исторически высоким». Спрос на за-
емные деньги снова начинает перегревать рынок роз-
ничного кредитования, который в ЦБ намереваются 
снова «охлаждать».

«В этом году мы видим достаточно быстрый рост 
долговой нагрузки физических лиц, кое-где даже 
можно говорить о «пузырях», — заявила первый за-
мпред Банка России Ксения Юдаева, выступая в Гос-
думе (цитата по «Интерфаксу»). Она также подчер-
кнула, что долговая нагрузка на физлиц сейчас «на 
самом деле на исторически высоком уровне», поэто-
му Банк России намерен в рамках возврата к докризи-
сной ситуации на рынке розничного кредитования 
повысить с 1 июля надбавки к коэффициентам риска 
по потребительским кредитам. Таким образом, фокус 
регулятора смещается теперь со стабильности фи-
нансовых рынков в сторону «охлаждения» их излиш-
не перегретых сегментов. 

О проблеме Банк России начал говорить несколько 
месяцев назад. Показатель долговой нагрузки граждан 
на макроуровне (ПДН, считается как отношение всех 
платежей по кредитам к общим доходам населения) 
увеличился до 11,7% к началу года, что стало новым 
рекордом, сообщала ранее директор департамента фи-
нансовой стабильности Банка России Елизавета Дани-
лова. По ее словам, долговая нагрузка заметно выросла 
еще в 2020 году, что во многом стало следствием пан-
демии и связанного с ней сокращения доходов гра-
ждан. Кроме того, на рост долговой нагрузки повлияло 
и сокращение процентных ставок в прошлом году.

В феврале глава Банка России Эльвира Набиуллина 
прогнозировала, что кредитование будет расти бы-
стрее доходов населения и в 2021 году. Пока что ожида-
ния полностью оправдываются: по данным Frank RG , в 
апреле российские банки выдали кредитов на рекор-
дные с 2014 года 1,3 трлн рублей. Заемщики активно 
кредитуются не только в банках, но и в микрофинансо-
вых организациях. 

КАДРЫ  Президент продлил полномочия Юрию Чайке

Останется на Кавказе

РЕСУРСЫ Германия разрешила продолжить достройку 
«Северного потока-2» 

Редкая птица долетит

К сегодняшнему дню осталось достроить около 80 километров двух ниток 
газопровода.

Официально

Cоздан президентский фонд культурных инициатив
В России появится президентский фонд культурных инициатив. Такой 

указ подписал Владимир Путин. Новая структура займется поддержкой 

проектов в области культуры, искусства и креативных (творческих) ин-

дустрий. Учредителем фонда будет фонд-оператор президентских гран-

тов по развитию гражданского общества. Фонд должен проводить кон-

курсы и по итогам предоставлять гранты на реализацию проектов. В 

этом году без конкурса он получит 3,5 млрд рублей. Правительство не 

позднее сентября должно предоставить в безвозмездное пользование 

недвижимость для размещения фонда. Координационный комитет по 

проведению конкурсов на предоставление грантов возглавит первый 

замглавы администрации президента Сергей Кириенко. Его заместите-

лем здесь станет вице-премьер Татьяна Голикова.
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ЭКСПЕРИМЕНТ Электронная система контроля за древесиной увеличила
налоговые поступления на четверть

Код приносит деньги
Алексей Дуэль 

Э
ксперимент по использо-
ванию электронной си-
стемы контроля за оборо-

том древесины (ЛесЕГАИС) в 
пилотных регионах увеличил 
налоговые платежи на четверть. 
Число зарегистрированных сде-
лок с начала года выросло на 
23,7% по сравнению с анало-
гичным периодом 2020 года, 
рассказал «РГ» руководитель 
Рослесинфорга Павел Чащин. 

Эксперимент по прослежи-
ваемости оборота древесины 
стартовал 1 января. До конца 
июня систему испытают в пи-
лотных регионах и на отдель-
ных лесопользователях.

ЛесЕГАИС даст возможность 
проследить цепочку поставок 
древесины на всех основных 
точках: от лесосеки до перера-
ботки в конечные изделия. При 

этом все сделки с древесиной, в 
легальности происхождения ко-
торой есть сомнения, будут ав-
томатически заблокированы.  

Эксперимент проходит в Во-
логодской, Архангельской, 
Тверской и Иркутской облас-
тях, а также на территориях, где 
работают компании — участни-
ки пилотного использования 
ЛесЕГАИС. 

«В абсолютных значениях 
рост лесных доходов государст-
ва  в первом квартале этого года 
по Тверской области составил 
25,5% — 302,3 млн руб. против 
240,9 млн за аналогичный пери-
од прошлого года, — сообщил 
Павел Чащин. — В Карелии рост 
5% (602,7 млн руб. в этом году 
против 574,1 млн руб. в 2020 
году). Архангельская область — 
рост 16,3% — 548,5 млн руб. про-
тив 471,4 млн руб. годом ранее. 
Вологодская область — 17,9% — 

610,3 млн руб. против 517,7 
млн. Самый большой рост — на 
47,1% — в Красноярском крае. 
Там собран 1,1 млрд руб. в этом 
году против 771,8 млн руб. го-
дом ранее».

Сократились и потери лесно-
го фонда от незаконной заготов-
ки древесины. В Вологодской 
области за первые четыре меся-
ца этого года не было зафикси-
ровано ни одной нелегальной 
рубки. В Красноярском крае с 

начала года «черных лесору-
бов» поймали три раза вместо 
25 раз. «Общим итогом по всем 
пяти субъектам, в которых про-
ходил пилот по ЛесЕГАИС, мож-
но отметить снижение — было 
27 «незаконок», стало 8», — 
уточнил Павел Чащин.

Система ЛесЕГАИС в целом 
готова к работе, считают в Ро-
слесинфорге. По результатам ее 
апробации удалось выявить ме-
ста и звенья, которые можно 

улучшить. Новые функции си-
стемы позволят отразить кон-
кретные места складирования 
древесины, электронные сопро-
водительные документы на пе-
ремещение леса между двумя 
точками. Появится шлюз для 
сверки участков, выделенных 
для рубки, с данными космиче-
ского мониторинга. Для этого 
подготовлены корректировки в 
постановление правительства, 
в ближайшее время они будут 
внесены, заверил Павел Чащин.

«Во время эксперимента 
была получена содержательная 
обратная связь от лесопользо-
вателей, — добавил глава Росле-
синфорга. — Теперь мы четко по-
нимаем, как должны быть сфор-
мулированы те или иные норма-
тивные акты. После того, как все 
необходимые документы уви-
дят свет, мы сможем доработать 
систему под их требования». 

А К Ц Е Н Т

Самый большой рост доходов государст-
ва — на 47,1% — отмечен в Красноярском 
крае. Там с начала года собран 1,1 млрд 
против 771,8 млн руб. годом ранее

ПРАВИТЕЛЬСТВО Михаил Мишустин определил 
меры безопасности для детских лагерей

Отдых без тревог

Владимир Кузьмин

Д
етские лагеря и базы 
отдыха страны разде-
лят на четыре катего-
рии. Для каждой пре-
мьер-министр Миха-
ил Мишустин устано-
вил свои требования 
к антитеррористиче-
ской безопасности.

После трагедии в гимназии 
№175 Казани вновь остро встал 
вопрос о защищенности детских 
учреждений. «По поручению 
главы государства правительст-
во разработает требования по 
обеспечению безопасности во 
всех школах нашей страны вне 
зависимости от того, где именно 
расположена общеобразова-
тельная организация. Они долж-
ны будут соблюдаться в полном 
объеме», — заявил вчера глава 
кабинета министров на совеща-
нии со своими заместителями.

Летом школы уйдут на летние 
каникулы, а дети разъедутся по 
стране в оздоровительные цен-
тры. Михаил Мишустин утвер-
дил новые требования к анти-
террористической защищенно-
сти детских лагерей и баз отды-
ха. Их разделят на четыре катего-
рии в зависимости от количест-
ва отдыхающих в смену, а также 
от уровня безопасности в регио-

не. Для каждой категории пропи-
сан свой комплекс мер. Органи-
зациям из четвертой предписано 
в том числе проводить антитер-
рористические учения, иметь 
пропускной режим, тревожную 
кнопку, схему эвакуации и план 
действий при возникновении 
чрезвычайной ситуации. Для 
третьей категории необходимо 
дополнительно установить си-
стемы видеонаблюдения, охран-
ные сигнализации и металлои-
скатели. Во второй уже потребу-
ются контрольно-пропускные 
пункты. Самые высокие требо-
вания установлены для первой 
категории. В таких учреждениях 
отдыха организуют особую си-
стему охраны: за безопасность 
учреждений станут отвечать со-
трудники частных охранных ор-
ганизаций, подразделений войск 
национальной гвардии или ве-
домственной охраны.

Выдавать лагерям категории 
будут специальные комиссии, в 
состав которых войдут предста-
вители региональной власти, 
местных органов безопасности, 
территориальных органов 
Росгвардии и МЧС. Они изучат 
территории и определят сте-
пень угрозы.

Новые требования не распро-
страняются на лагеря, подлежа-
щие обязательной охране вой-
сками, а также организованные 
школами во время каникул, на 
туристические слеты, спортив-
ные соревнования и сборы про-
должительностью до семи дней. 
В этих случаях безопасность де-
тей будет регулироваться други-
ми нормативными актами.

Михаилом Мишустиным 
также утверждена новая го-
спрограмма эффективного во-
влечения в оборот земель сель-
скохозяйственного назначения 

и развития мелиоративного 
комплекса. Она рассчитана на 
десять лет. За это время плани-
руется ввести в оборот более 13 
миллионов гектаров. На первом 
этапе — в ближайшие пять лет — 
будет создана достоверная база 
данных. В ней появятся сведе-
ния о земельных участках в 83 
регионах, которые предполага-
ется вовлечь в оборот. По части 
мелиорации планируется осу-
шать участки, высаживать лесо-
защитные полосы, бороться с 
эрозией, опустыниванием зе-
мель, а также применять целый 
комплекс других мер. «За де-
сять лет на реализацию го-
спрограммы из федерального 
бюджета планируется напра-
вить более 530 миллиардов ру-
блей», — сообщил председатель 

правительства. Документ наце-
лен на решение двух задач, поя-
снил премьер. «В стране не 
должно быть заброшенных, не-
нужных участков, границы ко-
торых даже не определены», — 
заявил он. Кроме того, в единой 
информационной системе о 
землях сельхозназначения уже 
идет сбор данных, включая све-
дения о составе почв, севообо-
роте, мелиоративных системах 
и гидротехнических сооруже-
ниях. «По сути, создаем витри-
ну для инвестора, удобную как 
для начинающего фермера, так 
и для крупного агрохолдинга», — 
сказал Михаил Мишустин. 

А К Ц Е Н Т

Все детские лагеря предлагается разде-
лить на четыре категории в зависимости 
от количества отдыхающих в смену, а 
также от уровня безопасности в регионе

Михаил Мишустин: Кабмин 
разработает требования 
по обеспечению безопасности 
во всех школах страны.
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Ксения Разуваева возглавила Росмолодежь
Михаил Мишустин назначил главой Федерального агентства по делам 

молодежи (Росмолодежь) Ксению Разуваеву. Она имеет большой опыт 

общественной деятельности, принимала активное участие в развитии 

волонтерского движения России. Ранее Разуваева занимала должность 

начальника департамента молодежных проектов и добровольческих 

инициатив Управления президента Российской Федерации по общест-

венным проектам, возглавляла Роспатриотцентр. Александр Бугаев, ру-

ководивший федеральным агентством, назначен первым заместителем 

министра просвещения.

Дача на спор

По данным Судебного департамента при Вер-
ховном суде России, в прошлом году суды рас-
смотрели более 3,3 тысячи споров о постанов-

ке земельного участка на кадастровый учет, соединен-
ных со спорами о границах земельного участка. Лучше 
все-таки определиться с границами земли до того, как 
передать деньги продавцу.

Важно помнить, что и сведения о некоторых огра-
ничениях, установленных в отношении использования 
участка, могут быть зафиксированы в Едином государ-
ственном реестре недвижимости только по тем участ-
кам, границы которых установлены в соответствии с 
законодательством. К таким ограничениям относятся 
публичные сервитуты, зоны с особым использованием 
территорий (природоохранные зоны, зоны культурно-
го наследия т.д.). Проще говоря, уже после покупки мо-
жет выясниться, что через ваш участок пролегает важ-
ная тропинка, закрывать которую вы не имеете право. 
Так что вам останется только наблюдать, как посто-
ронние ходят туда-сюда по вашей земле.

«Так, например, бывает, что семья хотела бы постро-
ить жилой дом, но участок, который они приобрели, от-
носится к землям сельхозназначения, на которых де-
лать этого нельзя, — продолжают в Федеральной нотари-
альной палате. — Или приобретатели не учитывают, что 
строение, которое находится на участке, является объ-
ектом культурного наследия, и планы о том, чтобы его 
снести и построить современный коттедж, не сбудутся. 
Эти моменты также стоит прояснить до покупки».

Также нотариусы советуют: если планируется при-
обретение участка, на котором есть постройки, необ-
ходимо узнать, принадлежат ли они тому, кто продает 
вам землю. Если принадлежат, то они должны быть 
проданы и переданы вам одновременно с участком. А 
если нет, соглашаться на сделку рискованно, ведь соб-
ственник строений обладает преимущественным пра-
вом покупки участка. И если это право нарушено, сдел-
ка будет оспорена. А удастся ли взыскать с продавца 
земли деньги — большой вопрос.

Чтобы не купить вместе с дачей кота в мешке, лучше 
обратиться к нотариусу. Он не только проводит право-
вую экспертизу предоставленных собственником зе-
мельного участка правоустанавливающих докумен-
тов, разъясняет правовые последствия совершаемой 
сделки, обеспечивая тем самым законность и безопа-
сность сделки, но и наделен правом запрашивать необ-
ходимую информацию из различных реестров.  

— Дачникам запретили сбивать дроны над участками — 
подробнее на сайте
rg.ru/art/2093797

Секреты, которые хранит старая дача, могут обернуться для ее 
покупателя неожиданными и немалыми расходами.
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ОТДЫХ Туроператоры 
ждут ажиотажного спроса 
россиян на Грецию

Элладно 
скроенные

Евгений Гайва

Туроператоры готовы к высокому спросу на туры в 
Грецию. После отмены квот на въезд туристов в эту 
страну они ждут только согласования дополнительных 
авиарейсов с российской стороны, рассказали «РГ» 
представители турбизнеса. 

По отзывам туроператоров, решение по увеличе-
нию числа авиарейсов в Грецию ожидается до конца 
недели. 14 мая Греция отменила квоту на въезд в стра-
ну не более 4 тыс. российских туристов в неделю. По 
новым правилам турист должен при въезде в страну 
либо предъявить сертификат о вакцинации (Греция 
признает российские препараты), либо результат мо-
лекулярного теста 
на коронавирус, 
либо справку о на-
личии антител по-
сле выздоровления.

Греция является 
одним из наиболее 
востребованных на-
правлений у росси-
ян, так что после 
восстановления 
чартерных рейсов 
ожидается колос-
сальный отложен-
ный спрос на отдых 
в этой стране, говорит управляющий директор Tez Tour 
Греция Димитрис Харитидис. С такой оценкой согла-
сны в компании Anex Tour. Пока на популярные курор-
ты Крит и Родос нет даже регулярных рейсов, добавля-
ют в компании. Скорее всего, сначала откроют регу-
лярные рейсы в аэропорты Греции из открытых для 
международных вылетов аэропортов России. А чарте-
ры появятся в расписании позже, считает Харитидис. 

В 2019 году, по данным Пограничной службы ФСБ 
России, Грецию посетили почти 780 тысяч российских 
туристов. В 2021 году страна сможет принять всех ту-
ристов, которые захотят провести там отпуск. Сейчас 
открываются почти все отели в Греции. На Крите и Ро-
досе 15 мая встретили первых туристов из Литвы и Эс-
тонии, 16 мая — из Латвии, говорит  Харитидис. 

Повлияют на турпоток и цены. Они уже рассчита-
ны, а туры доступны для бронирования. Минимальная 
стоимость недельных туров в отеле «три звезды» с за-
втраками начинается от 81,5 тыс. руб. на двоих, в от-
елях «четыре звезды» — от 88 тыс. руб. на двоих, а в пя-
тизвездочных — от 122 тыс. руб. на двоих, приводят 
пример в Tez Tour.   

— Туристам в России предложили новые необычные 
маршруты — подробнее на сайте 
rg.ru/art/2093987

Туроператоры 
рассчитали 
стоимость туров 
в Грецию на лето, 
но еще ждут 
открытия чартеров 

ПРОЦЕСС 
Суд не стал 
менять 
решение 
по делу  
«Твиттера» 

ШТРАФ 
ОСТАВИЛИ
В СИЛЕ
Иван Егоров

Таганский районный суд оста-
вил без изменения постановле-
ние мирового судьи судебного 
участка № 422 от 5 апреля по 
делу об административном пра-
вонарушении, предусмотрен-
ном ч. 2 ст. 13.41 КоАП РФ в от-
ношении «Твиттера, Инк.» 
(Twitter, Inc.). 

Таким образом, как сообщи-
ли корреспонденту «РГ» в 
пресс-службе Таганского суда, 
жалоба адвокатов американ-
ской компании оставлена без 
удовлетворения. Мировой су-
дья Таганского района Москвы 
5 апреля признал Twitter винов-
ным в правонарушениях, со-
вершенных 23 и 24 января, и 
назначил компании штрафы в 
виде 3,2 млн рублей, 3,3 млн ру-
блей и 2,4 млн рублей. Общая 
сумма трех штрафов составила 
8,9 млн рублей. 

Вчера также стало 
известно,что в мировой суд 
участка 422 Таганского района 
поступили еще четыре админи-
стративных протокола Роском-
надзора в отношении Facebook 
за неудаление запрещенной 
информации. 17 мая были за-
регистрированы четыре прото-
кола в отношении Facebook по 
статье 13.41 КоАП о наруше-
нии порядка ограничения до-
ступа к информации, доступ к 
которой подлежит ограниче-
нию в России.

Ранее было зарегистрирова-
но еще пять административных 
протоколов в отношении аме-
риканской соцсети, которые 
касались неудаления призывов 
к участию в несанкциониро-
ванных акциях подростков. 
Максимальная санкция по ста-
тье 13.41 КоАП предусматрива-
ет штраф до 4 млн рублей. Та-
ким образом, Facebook грозит 
штраф в 36 млн рублей. В мае и 
июне аналогичные протоколы 
рассмотрят в отношении 
Twitter, TikTok и Google.  

ИНТЕРНЕТ  

Роскомнадзор 
не будет 
блокировать 
соцсеть

ПТИЧКА 
БЕЗ КЛЕТКИ
Михаил Загайнов, 
Иван Черноусов

Роскомнадзор не будет блоки-
ровать работу Twitter. После 
многочисленных предупрежде-
ний и замедления трафика сер-
вис уже удалил более 91% за-
прещенной информации.

«На текущий момент из 5,9 
тысячи выявленных ведомст-
вом запрещенных материалов 
остаются неудаленными 563 
сообщения», — заявили в Ро-
скомнадзоре.

Администрация Twitter так-
же направила в ведомство пись-
мо, в котором подтвердила го-
товность удалить социально 
опасный контент.

В итоге Роскомнадзор решил 
снять ограничения доступа к 
Twitter в фиксированных сетях, 
введенные в марте. При этом 
замедление трафика на мобиль-
ных устройствах сохранится.

«Для полного снятия введен-
ных ограничений Twitter необ-
ходимо удалить все выявлен-
ные запрещенные материалы, а 
также привести сроки реагиро-
вания на требования ведомства 
в соответствие с российскими 
нормами (не позднее 24 часов с 
момента получения требова-
ния)», — заявили в ведомстве.

В Роскомнадзоре отметили, 
что санкции могут применены, 
в частности, к Facebook и 
YouTube, где также выявлены 
противоправные материалы.

Директор Ассоциации про-
фессиональных пользователей 
соцсетей и мессенджеров Вла-
димир Зыков считает, что 
Twitter согласился выполнить 
требования Роскомнадзора, по-
скольку не хочет терять рос-
сийских пользователей. «У 
Twitter сейчас в принципе про-
блема с аудиторией. Их можно 
сравнить с «Живым Журна-
лом». Там жизнь есть, но незна-
чительная. Они это осознали, 
когда их приперли к стене. То 
есть они не понимают просьбы, 
а понимают только язык ульти-
матума», — пояснил эксперт.  
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НАДЗОР Генпрокуратура: 
В России снизилось число 
погибших во время ЧС

Аварии 
под контролем

Иван Егоров

Генеральная прокуратура подвела итоги надзорной де-
ятельности в сфере защиты населения и территорий от 
чрезвычайных ситуаций природного и техногенного 
характера.

Как заявили корреспонденту «РГ» в Генпрокурату-
ре, при увеличении в 2020 году числа чрезвычайных 
ситуаций на 9 процентов (в 2020 году их было — 271, 
а 2019-м — 251) количество погибших уменьшилось на 
38 процентов. Как отметили в надзорном ведомстве, 
этого удалось добиться в том числе благодаря вмеша-
тельству прокуроров. После их мер реагирования 
были внесены коррективы в деятельность территори-
альных органов МЧС, Ростехнадзора и исполнитель-
ной власти, которые отвечают за защиту населения и 
территорий от чрезвычайных ситуаций. Благодаря 
прокурорскому реагированию было сокращено число 
бесхозных гидротехнических сооружений, представ-
ляющих опасность в паводковый период. В результате 
проделанной работы в отдельных регионах полностью 
завершены мероприятия по определению границ зон 
затопления и подтопления.

Кроме того, как отметили в надзорном ведомстве, 
принципиальная позиция прокуратуры способствова-
ла беспрецедентному возмещению в доход государства 
ущерба, причиненного природной среде техногенной 
аварией, произошедшей 29 мая 2020 года в Краснояр-
ском крае. По требованию Генпрокуратуры в суде c АО 
«Норильско-Таймырская энергетическая компания» 
было взыскано 146 млрд рублей за причиненный вред 
почвам и водным объектам.

Прокурор Иркутской области в 2020 году неодно-
кратно выезжал в город Тулун, где лично проводил 
прием граждан, проверял ход восстановительных ме-
роприятий. При этом его работа контролировалась не-
посредственно Генеральной прокуратурой. Всего в 
2020 году прокуроры выявили 18,5 тысячи нарушений 
закона в сфере защиты от ЧС техногенного характера. 
Было внесено свыше 6,5 тысячи представлений, опро-
тестовано почти 1,3 тысячи незаконных правовых ак-
тов. К административной ответственности привлечено 
около 1,4 тысячи человек, к дисциплинарной — более 
4,7 тысячи. В суды подано около 2,7 тысячи исков, объ-
явлено около 1000 предостережений, возбуждено 
23 уголовных дела. 

ИНВЕСТПРОЕКТ Почему льготную аренду 31 тысячи га земли получила фирма,
за которой стоят иностранцы

Нидерландский стейк
из ставропольской говядины
Николай Александров

В 
Ипатовском районе Став-
рополья появился новый 
а г р о к о м п л е к с  —  О О О 

«Ставропольская Говядина». В 
представленном инвестпроекте 
так описывается основной вид 
его деятельности: «Разведение 
прочих пород крупного рогато-
го скота и буйволов, производ-
ство спермы». Естественно, воз-
никают вопросы: что за прочие 
породы, откуда вдруг взялись 
буйволы и чью сперму планиру-
ется производить? Тем более 
что в этом районе работает  ста-
рейший в крае племзавод. Но, 
может, все дело в конкуренции, 
а она, как известно, — двигатель 
экономики. Чем больше игро-
ков на рынке, тем выгоднее в ко-
нечном счете потребителям и 
местным бюджетам. Однако 
именно конкуренции в данной 
истории и не видно. 

Взять, к примеру, арендную 
плату за землю, находящуюся в 
собственности Ставропольско-
го края. Согласно договору, ко-
торый новосозданное ООО за-
ключило с краевым минимуще-
ства, она установлена в размере 
198 480,2 рубля в год. Подчер-
кнем, это плата не за дачные со-
тки. В аренду переданы пашня, 
сенокосы и пастбища площадью 
более 31 тысячи гектаров и ка-
дастровой стоимостью без ма-
лого два миллиарда (!) рублей. 
Иными словами, за грош берут 
не горсть, а целую гору пятаков. 

При этом установленный до-
говором размер платы в 159 раз 
меньше, нежели мог бы быть. 
Сумма арендной платы за зем-
лю в случае ее предоставления 
на общих основаниях (без при-
менения льготного порядка) мо-
гла бы составить более 47,6 
миллиона рублей. И это без уче-
та показателя инфляции, на ко-
торую подлежит увеличению 
размер платы. Иначе говоря, 
бюджет в течение 19 лет (таков 
срок аренды участка) будет по-
лучать от аренды земли в 159 
раз меньше средств, чем мог бы.

Итак, 198 480,2 рубля или 47 
635 248 рублей в год — какая пла-

та за аренду больше? Какая из 
них выгоднее для местного бюд-
жета? Вопросы разве что для 
первоклассника. У госмужей 
своя высшая математика. ООО 
«Ставропольская Говядина» по-
лучило земли в аренду без тор-
гов и по самой минимальной 
цене формально тоже по закону. 
Есть у местной власти такая воз-
можность — выдавать земельные 
участки юридическим лицам 
под 0,01% кадастровой стоимо-
сти и без торгов, если речь идет о 
масштабном инвестиционном 
проекте, который должен соот-
ветствовать необходимым кри-
териям и условиям, установлен-
ным законами субъектов РФ. 

Другой вопрос: действитель-
но ли инвестпроект «Ставро-
польской Говядины» настолько 
масштабен и привлекателен для 
экономики региона и государ-
ственного бюджета? Все ли ус-
ловия и необходимые критерии 
были учтены, чтобы распоря-
диться ценным земельным 
участком именно таким обра-
зом при наличии возможности 
организовать торги? Может, не 
было других претендентов на 
данные сельхозугодья? 

Были… Тот же племзавод 
много лет бьется за право арен-
ды этого участка, который нахо-
дился в бессрочном пользова-
нии у выкупленного им обан-
кротившегося сельхозпредпри-
ятия. А раз есть желающие по-
бороться за право аренды, то, по 
общему правилу, объявляют 
торги. Кто больше предложит, 
тот и победит. И по-рыночному 
честно, и для бюджета прилич-
ный плюс, и всякие разговоры о 
необоснованном приоритете 
земельных прав одних земле-
пользователей по отношению к 
другим лишаются почвы. 

Да и по части конкретных по-
казателей экономической, фи-
нансовой и социальной привле-
кательности инвестпроекта 
возникает очень много не имею-
щих ответа вопросов. Даже на-
логовые платежи ООО едва ли 
компенсируют в ближайшие 
годы выпадение бюджетных до-
ходов: на 2020 год общая сумма 

налоговых платежей от реали-
зации инвестпроекта была за-
планирована в размере чуть бо-
лее 14,4 миллиона рублей. 

Таким образом, рассматри-
ваемый инвестиционный про-
ект значительно уступает по 
своей экономической привле-
кательности общей процедуре 
предоставления земельных 
участков в аренду. С другой сто-
роны, по меньшей мере стран-
ными выглядят некоторые ре-
шения чиновников, благодаря 
которым новоиспеченная фир-
ма получила существенные пре-
имущества.  

Впрочем, может, не такие уж 
они и странные? При любом 
раскладе факт остается фактом: 
стараниями ряда министерств и 
ведомств выгодоприобретате-
лем от почти бесплатного ис-
пользования огромного масси-
ва сельскохозяйственных уго-
дий стали  иностранцы. А имен-
но зарегистрированная в Ни-
дерландах фирма Martinico 
Beheer I B.V.

Согласно сведениям ЕГРЮЛ 
единственным участником 
ООО «Ставропольская Говяди-
на» (ИНН 2608012564, ОГРН 
1192651003885) является ООО 
Агрофирма «Золотая нива» 
( И Н Н  2 6 3 5 0 4 9 3 7 0 ,  О Г Р Н 
1022602820712). А участники 
ООО Агрофирма «Золотая 
нива» — ООО «Агрико» (ИНН 
7 7 2 6 3 0 1 8 5 0 ,  О Г Р Н 
1027700215575) — 0,003% и 
Компания с ограниченной от-
ветственностью Мартинико Бе-
хеер I Б.В. (Martinico Beheer I 
B.V., Нидерланды) — 99,997%. В 

свою очередь, единственный 
участник ООО «Агрико» — ком-
пания Martinico Beheer I B.V.

Таким образом, фактиче-
ским владельцем ООО «Ставро-
польская Говядина» является 
иностранное юридическое 
лицо, зарегистрированное в Ни-
дерландах, которое в силу зако-
на будет получателем прибыли 
от использования государствен-
ных сельскохозяйственных уго-
дий, переданных в аренду по та-
кой низкой цене.

И ладно бы речь шла о пря-
мых зарубежных инвестициях в 
развитие инвестпроекта «Стро-

ительство комплекса по воспро-
изводству и откорму КРС», ос-
новой которого призвано стать 
ООО «Ставропольская Говяди-
на». Но ведь в качестве единст-
венного доказательства воз-
можности финансового обеспе-
чения со стороны новосоздан-
ной фирмы был представлен 
лишь договор инвестирования 
бизнес-проекта, заключенный с 
другой дочерней фирмой — ООО 
«Агрофирма «Золотая нива». То 
есть по форме вроде верно, а по 
существу… 

Есть и другие немаловажные 
нюансы. Спорная земля находи-
лась под судебным арестом. Зна-
чит, ею нельзя было распоря-
жаться, что формально могло 
стать причиной для отказа в рас-
смотрении любых заявлений о 
предоставлении участка. Но ми-
нистерствами по заявлению ни-
дерландского бенефициара в пе-
риод действия ареста на земель-
ный участок был подготовлен 
необходимый комплект доку-

ментов для предстоящего приня-
тия решения о выделении участ-
ка в аренду. Ему выдали положи-
тельные заключения об отсутст-
вии препятствий для выделения 
участка в аренду. Когда арест с  
сельхозугодий был снят и пре-
тенденты вновь подали заявки 
на аренду, то заявление племза-
вода просто проигнорировали.

А все ли нормы закона были 
соблюдены, когда еще до учета 
изменений границ и площади 
земельного участка было при-
нято решение о выделении его в 
аренду «Ставропольской Говя-
дине» без торгов? В период рас-
смотрения заявления об аренде 
границы участка подлежали из-
менению с целью устранения 
пересечения с автомобильной 
дорогой. Законом предусмотре-
но, что в случае, если границы 
земельного участка подлежат 
уточнению, процедуре выделе-
ния участка в аренду предшест-
вует предварительное согласо-
вание с проведением соответст-
вующих кадастровых работ са-
мим заинтересованным лицом.  
Однако «Ставропольская Говя-
дина» почему-то и здесь получи-
ла возможность оформления 
договора аренды без проведе-
ния указанной процедуры. Пе-
ресечение в кратчайшие сроки 
было устранено по заявлению 
самого краевого  минимущест-
ва уже после принятия распоря-
жения о выделении участка. 

Понятно, что все делается ис-
ключительно с благими намере-
ниями, в интересах граждан и 
ради экономической выгоды. В 
ходу такой, например, аргумент, 
как отток из края трудоспособ-
ного населения. Но молодежь из 
села бежит. Прежде всего пото-
му, что работы нет. А новая фир-
ма всего лишь даст 105 дополни-
тельных рабочих мест с зарпла-
той 20,6 тысячи рублей на со-
трудника в месяц.  Не слишком 
большой эффект. Зато «эконо-
мия» на оплате аренды земли ко-
лоссальная и на эту «экономию» 
можно безбедно жить. Правда, 
не земледельцам в Ипатовском 
районе Ставрополья, а бенефи-
циарам в Нидерландах.  

ТЕНДЕНЦИЯ Треть компаний планирует расширять офисы

Места пока рабочие

Ольга Игнатова, 
Марина Трубилина 

Р
аботодатели несколько 
охладели к удаленной 
работе и не только воз-
вращают сотрудников 
в офисы, но и подумы-
вают о расширении 
офисных пространств.

С распространени-
ем удаленной работы 

многие компании начали эко-
номить на офисах. К примеру, 
ИД «Комсомольская правда» 
при переезде на новое место 
арендовала лишь 3,7 тысячи 
кв.м вместо прежних 6 тысяч. 
Mail.ru Group и РБК оптимизи-
ровали пространства, перейдя в 
«гибкие» офисы, рассказывает 
директор по аренде компании 
Millhouse Елена Малиновская. 

По данным опроса 400 меж-
дународных компаний, прове-
денного Knight Frank, сокра-
тить площадь офисов намерены 
35% компаний. В то же время 
30%, несмотря на протестиро-
ванную «удаленку», планиру-
ют в ближайшие три года рас-
ширять офисы. К примеру, уве-
личивать площади собирается 
компания Shell. Градус востор-
га от удаленки как со стороны 
работников, так и со стороны 

работодателей существенно 
снизился, отмечает Малинов-
ская. Обустроить рабочее ме-
сто дома трудно, а компании 
столкнулись с проблемой моти-
вации сотрудников и проблема-
ми кибербезопасности. Кроме 
того, при удаленной работе сни-
жается лояльность персонала: 
люди легче меняют работу, по-
скольку не важно, кто твой ра-
ботодатель, если ты работаешь 
дома с компьютером.

«За год мы увидели, что без 
личного общения люди быстрее 
выгорают, теряется чувство ко-
манды. Поэтому мы приняли ре-
шение вернуться в офис, как 
только это стало возможным», 
— говорит гендиректор агентст-
ва КРОС Екатерина Мовсесян.

Сейчас многие компании 
вводят сменные графики (три 
дня дома, два — в офисе) или обя-
зательные еженедельные пла-
нерки в офисе, добавляет дирек-
тор департамента коммерче-
ской недвижимости «ПРОФИС 
Недвижимость» Евгений Попов. 

Многие компании планиру-
ют сделать офисы более ком-
фортными — установить поста-
маты для еды, оборудовать тре-
нажерный зал, места для хране-
ния велосипедов, пункты само-
вывоза. Для разделения офисов 

на зоны активности зачастую 
необходимо фактическое уве-
личение метража, отмечает Ма-
линовская. 

Расширением офисов сей-
час занимаются в основном 
крупные компании, которые 
оказались более устойчивыми 
к кризису, а также те виды биз-
неса, которые получили мощ-
ный импульс для развития в 
условиях пандемии (online-
торговля, службы доставки, пи-
щевые производства), добавля-
ет  Попов.   

Офисы оказались средством 
 поддержания корпоративной 
 культуры.

А К Ц Е Н Т

Перейдя на удаленку, 
люди легче меняют работу, 
поскольку даже не видят работодателя

ЕДА 

Минсельхоз 
не увидел 
рисков роста 
цен на сахар

УРОВЕНЬ 
САХАРА 
В НОРМЕ
Михаил Загайнов

Минсельхоз оценивает ситуа-
цию на рынке сахара как ста-
бильную. По данным ведомст-
ва, все участники рынка соблю-
дают соглашения, предусма-
тривающие предельные от-
пускные и розничные цены на 
этот товар.

«Дальнейшему сохранению 
стабильных цен на сахар будет 
способствовать квота на его 
импорт с пониженной ставкой 
пошлины, а также расширение 
посевных площадей под сахар-
ной свеклой (почти на 15%, до 
1,06 млн гектаров). С учетом 
этого производство свеклы в 
текущем году составит не ме-
нее 40 млн тонн, что позволит 
получить порядка 6 млн тонн 
сахара», — заявили в пресс-
службе минсельхоза, отметив, 
что этот объем не только пол-
ностью удовлетворит потреб-
ности внутреннего рынка, но и 
позволит создать запасы.

В минсельхозе добавили, что 
поддержать предприятия по-
зволит и новая мера поддержки 
— субсидии на килограмм про-
изведенного и поставленного в 
торговые сети сахара. Предсе-
датель правления Союзросса-
хара Андрей Бодин подтвердил, 
что сахарные заводы поставля-
ют в торговые сети сахар по 
цене, не превышающей 36 руб. 
за кг.  По словам эксперта, по-
сле окончания действия согла-
шения, которое рассчитано до 1 
июня, роста цен на сахар не 
ожидается.

Ранее участники совещания 
по мониторингу цен на соци-
ально значимые товары под ру-
ководством первого вице-пре-
мьера Андрея Белоусова при-
шли к выводу, что рост цен на 
продукты в начале мая замед-
лился на один процентный 
пункт — до 6,6% с 7,6% в марте. 
Отдельные позиции, в том чи-
сле и сахар, требуют особого 
внимания властей, констатиро-
вали на заседании.  

А К Ц Е Н Т

Стараниями ряда министерств 
и ведомств выгодоприобретателем 
от почти бесплатного использования 
огромного массива сельхозугодий 
стали иностранцы

— Читайте также: Юрист 
разъяснила спорные моменты 
в режиме удаленной работы 
rg.ru/art/2092071
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Clubhouse появится 
и на Android-смартфонах

Социальная 
слышимость

Иван Черноусов

Звуковая соцсеть Clubhouse станет доступна для поль-
зователей Android-смартфонов в России с 18 мая. Кро-
ме России в этот день доступ к Clubhouse получат 
пользователи Android в Бразилии и Японии, а 21 мая 
приложение запустится по всему миру, передает изда-
ние TechCrunch.

Приложение Clubhouse появилось на iPhone еще в 
прошлом году, но глобальное признание по всему миру 
получило только в 
начале этого. Нема-
лую роль в этом 
сыграл генераль-
ный директор Tesla 
и SpaceX Илон 
Маск: он стал го-
стем шоу в соцсети, 
где пообщался со 
своими фанатами. 
Кроме Илона Маска 
в приложении заре-
гистрировались 
основатель 
Facebook Марк Цу-
керберг, актеры 
Эштон Кутчер и Пэ-
рис Хилтон, а также 
другие звезды.

Резкий взлет по-
пулярности 
Clubhouse в России пришелся на февраль текущего 
года — тогда приложение для себя открыли многие оте-
чественные звезды, представители крупных компаний 
и политики. Просто так зарегистрироваться в прило-
жении не получится — для этого понадобится пригла-
шение от участника соц сети. Как только пользователь 
попытается войти в Clubhouse, его контактам придет 
соответствующее уведомление — если кто-либо нажмет 
на пункт «одоб рить регистрацию нового пользовате-
ля», то тогда она пройдет успешно.

Независимый PR-консультант Ярослав Федосеев 
полагает, что второй волны ажиотажа вокруг 
Clubhouse ждать не стоит. «Основная масса пользова-
телей Android, желающих протестировать приложе-
ние, уже сделали это в первом релизе продукта. Тогда 
была возможность скачать неофициальную версию на 
Android, но с ограниченной функциональностью», — 
сказал он.

По его словам, Clubhouse имеет весьма специфич-
ную аудиторию. «Я очень сомневаюсь, что контент со-
цсети будет интересен массам», — уверен Федосеев. 

Социальная сеть 
Clubhouse 
запустится 
у пользователей 
смартфонов 
на Android в России 
на несколько дней 
раньше, 
чем по всему миру

Для доступа в Clubhouse нужно получить приглашение 
от участника соцсети.

— Все о гаджетах и соцсетях читайте в спецпроекте Digital 
на сайте 
rg.ru/rgdigital

ЗДОРОВЬЕ  

Утверждены 
требования 
к местам 
для курения 
электронных 
сигарет

ЖИВЫ 
КУРИЛКИ
Марина Трубилина

Требования к оборудованию 
специальных мест на открытом 
воздухе и помещениям для ку-
рения обновлены совместным 
приказом минздрава и мин-
строя.

Пересмотреть их решено 
было в связи с принятием 
прошлым летом закона, кото-
рый распространил ограниче-
ния для любителей табака на 
курение электронных сигарет и 
употребление другой никоти-
носодержащей продукции (на-
пример, в виде порошков или 
смесей для сосания и жевания).

Установлено, что спецместа 
для курения и употребления 
никотиносодержащей продук-
ции по решению собственника 
имущества могут оборудовать-
ся на пассажирских кораблях 
дальнего плавания, в местах об-
щего пользования многоквар-
тирных домов и в залах аэро-
портов, где находятся пассажи-
ры после предполетного досмо-
тра. Снаружи курилки должны 
быть обозначены знаком «Ме-
сто для курения или потребле-
ния никотинсодержащей про-
дукции». Здесь должны быть 
пепельницы и освещение в тем-
ное время суток. Закрытые по-
мещения для употребления ни-
котина должны быть с дверьми, 
чтобы табачный дым и запахи 
не проникали наружу. Внутри 
должна быть информация о 
вреде табака и телефоны «горя-
чих линий», где помогут бро-
сить курить. Также такие поме-
щения должны быть оборудова-
ны приточно-вытяжной венти-
ляцией и снабжены огнетуши-
телями. В аэропортах куриль-
щиков не должно быть видно из 
других помещений.

Приказ вступит в силу с сен-
тября и будет действовать 
шесть лет. Прежние требования 
к местам для курения утратят 
силу. 

Р
И

А
 Н

О
В

О
С

Т
И



5События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
18 мая 2021
вторник № 106 (8457)

События и комментарииFACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

TWITTER.COM /rgrus

VK.COM /rgru

Ведь знаменитые пре-
мии выплачиваются из 
фонда Альфреда Нобе-

ля, пожалуй, самого известного 
наследственного фонда в мире.

Как пояснил Павел Краше-
нинников, согласно предложе-
нию, в законодательстве обще-
ственно полезные фонды и лич-
ные фонды будут существовать 
в качестве различных организа-
ционно-правовых форм неком-
мерческих унитарных органи-
заций. Также Павел Крашенин-
ников напомнил, что с 1 сентя-
бря 2018 года в России появи-
лась возможность учреждать 
наследственные фонды. Но та-
кие фонды начинают действо-
вать только после смерти гра-
жданина.

Человек может распорядить-
ся о создании наследственного 
фонда для управления нажитым 
добром, указав это в завещании 
и поручив руководство фондом 
доверенным лицам. Он опреде-
ляет, кому, сколько и на какие 
цели должна идти прибыль или 
выплаты из имущества фонда. В 
таком случае родственники 
умершего человека останутся 
посторонними людьми для ком-
пании, их могут не пустить 
дальше проходной. Но так как 
люди они не чужие, то завеща-
тель может назначить выплаты, 
которые его близкие будут по-
лучать из фонда. Однако все это 
заработает уже после того, как 
пробьет трагический час. Так 
что если в каких-то расчетах за-
кралась ошибка, сам человек 
уже не сможет это исправить.

Вместе с тем, отмечает Павел 
Крашенинников, во многих 
странах существуют не только 
наследственные («посмер-
тные») фонды, но и «прижиз-
ненные» личные фонды, созда-
ваемые и действующие при 
жизни учредителя и продолжа-
ющие существовать после его 
смерти. 

Такую систему сейчас пред-
лагается ввести и у нас. По за-
мыслу, личный фонд, продолжа-
ющий свою работу и после 
смерти гражданина-учредите-
ля, становится наследствен-
ным. 

Все решения, связанные с 
управлением фондом, принима-
ет учредитель. Он утверждает и 
при необходимости изменяет 
устав фонда, условия управле-
ния фондом и иные внутренние 
документы. Учредитель может 
по своему усмотрению опреде-
лять структуру и персональный 
состав органов фонда. Кто-то из 
руководителей не оправдал до-
верия? Будет уволен. 

Как подчеркивает Павел 
Крашенинников, предусматри-
вается абсолютная прозрач-
ность гражданско-правовых и 
налогово-правовых отношений 

с участием личных фондов. При 
создании такого фонда имуще-
ство гражданина будет офици-
ально переходить в собствен-
ность организации. Она же бу-
дет платить налоги.

Важно отметить, что после 
смерти учредителя утвержден-
ные им при жизни уставные до-
кументы по общему правилу не 
могут быть изменены. То есть, 
как человек все организовал 
при жизни, так оно и будет ра-
ботать. И никакой наследник не 
скажет, мол, мне все не нравит-
ся, давайте все переиграем, что-
бы я получил больше денег.

Павел Крашенинников отме-
тил, что возможность учре-
ждать в России «прижизнен-
ные» личные фонды позволит 
повысить привлекательность 
российской юрисдикции для 
внутренних и внешних инвесто-
ров. Ведь для состоятельных лю-
дей  предлагается эффективный 
инструмент управления акти-
вами. Так что не надо будет пе-
реводить капиталы в другую 
страну, где можно создать такие 
фонды.  

«У заинтересованных гра-
ждан появится возможность, не 
обращаясь в другие юрисдик-
ции, сохранить и приумножить 
то, что есть, материально обес-
печить конкретных людей, к 
примеру, родственников, или 
поддержать какие-то проекты и 
организации», — поясняет Па-
вел Крашенинников.

Кстати, наследственным 
фондам можно поручать также 
заботу о любимых питомцах — 
собаках, кошках, рыбках и лю-
бых других живых существах —  
после того, как их хозяин уйдет 
из жизни. Да-да: в специальных 
предписаниях можно устано-
вить не только выплаты род-
ным, но и обязать наследствен-
ный фонд заботиться о домаш-
них животных завещателя. Так 
что любимый пес после смерти 
хозяина не окажется в положе-
нии дворняги. А кошек не лишат 
законной миски молока.

Фонд — это организация, ее 
деятельность будет проверять-
ся, документироваться, и всегда 
можно будет установить, сколь-
ко сметаны получил кот.  

Привитых приглашают 
на прививку

Но такого рода предпо-
ложения и отдельные 
факты нужно подкре-

пить результатами исследова-
ний. «Изучение сроков  сохра-
нения клеточного иммунитета 
после вакцинации «Спутником 
V» поможет сэкономить боль-
шие средства государства, —зая-
вил Гинцбург. — Надо изучить 
срок жизни клеток памяти, сде-
лать это официальным исследо-
ванием, чтобы потом информа-
цию внести в регистрационное 
удостоверение. Это сэкономит 
громадное количество денег». 
Он уточнил, что если будет до-
казано, что вакцина «Спутник 
V» защищает на 2—3 года, а за-
рубежные вакцины на значи-
тельно меньший срок, то это бу-
дут несоизмеримые по качеству 
продукты.

В то же время фармкомпа-
нии настаивают, что ревакци-
нация потребуется. Moderna за-
явила, что работает  над усовер-
шенствованной вакциной — с 
учетом  мутировавших штам-
мов. Правительства развитых 
стран также готовятся к тому, 
что COVID-19 станет сезонным, 
а прививки — ежегодными. 

Мнение Гинцбурга разделяет 
ряд известных ученых. В ин-
тервью Reuters более десятка 
экспертов заявили: появляется 
все больше данных, что первая  
глобальная вакцинация  может 
обеспечить надежную защиту и 
от исходного вируса, и его вари-
аций, в частности, «британ-
ской», «южноафриканской», 
«бразильской». «Мы пока не ви-
дим данных, которые позволили 
бы принять решение, потребу-

ются ли  бустерные дозы», — 
считает  директор департамен-
та иммунизации, вакцин и био-
препаратов ВОЗ Кейт О’Брайен. 

Производители вакцин под-
держивают идею регулярных 
ревакцинаций. Исполнитель-
ный директор Pfizer Альберт 
Бурла заявил, что людям, «веро-
ятно», потребуется бустерная 
доза каждые 12 месяцев — по 
аналогии с ежегодной привив-
кой от гриппа. Гендиректор 

Moderna Стефан Бэнсел сооб-
щил, что компания планирует к 
осени произвести модифициро-
ванную вакцину, предназначен-
ную для защиты от «африкан-
ского» штамма. В компании по-
лагают, что потребуются регу-
лярные повторные прививки. 

«Существует ноль доказа-
тельств, что это так, — возража-
ет экс-директор Центра США по 
контролю и профилактике забо-
леваний, доктор Том Фриден. По 
его мнению, пока совершенно 
неуместно говорить о необходи-
мости ревакцинации.  

Наверняка дискуссия будет 
продолжаться, на кону милли-
арды долларов. Pfizer прогнози-
рует продажи своей вакцины в 
этом году в объеме 26 миллиар-
дов долларов, и не скрывает 
надежд, что препарат останется 

бестселлером, одним из основ-
ных, обеспечивающих доходы 
компании, пишет Reuters. По 
данным американской компа-
нии IQVIA Holdings, глобальные 
расходы на вакцины и бустер-
ные прививки против COVID-19 
могут составить 157 миллиар-
дов долларов до 2025 года.

При этом к необходимости 
повторных прививок может 
привести нерешительность на-
селения в странах, где есть воз-
можность сделать прививку, но 
многие этого не делают, а также 
дефицит вакцин в других стра-
нах. Инфекционисты поясня-
ют: в условиях, когда часть на-
селения привита, а часть нет, 
усиливаются возможности об-
разования при мутациях но-
вых, более устойчивых к анти-
тельному ответу вариаций ви-
руса. И тогда — да, человечеству 
понадобятся и новые, усовер-
шенствованные вакцины, и по-
вторные прививки.  

Прежде чем заявлять о необходимости ревакцинации, нужно изучить длительность долговременного иммунитета.

А К Ц Е Н Т

Дискуссия о необходимости ежегодных 
прививок против COVID-19 продолжится, 
ведь на кону — миллиарды долларов

ПРОЕКТ 
Заключенных 
смогут 
нанимать 
на работу 
бизнесмены 

ПОРАБОТАЮТ 
СИДЯ
Иван Петров

Правительство РФ поддержало 
законопроект о признании осу-
жденных лиц социально уязви-
мой категорией граждан. Это 
необходимо с целью увеличе-
ния их занятости в период от-
бывания наказания. Хозяева 
малого и среднего предприни-
мательства получат возмож-
ность использовать труд осу-
жденных  «при наличии гра-
жданско-правового договора с 
учреждением уголовно-испол-
нительной системы». «Трудоу-
стройство и освоение осужден-
ными новой профессии будет 
способствовать их дальнейшей 
ресоциализации», — говорится 
в заключении правительства.

В пояснительной записке 
отмечается, что в наблюдается 
тенденция сотрудничества 
ФСИН России с предпринима-
тельским сообществом. Ком-
мерческие организации и ин-
дивидуальные предпринимате-
ли размещают на площадках 
уголовно-исполнительной си-
стемы свои производства, а 
также привлекают осужденных 
к труду на объектах, располо-
женных вне колоний. «Новые 
формы доступа осужденных к 
труду помогут решить пробле-
му — многомиллиардные долги 
осужденных по судебным 
искам (возмещение ущерба 
гражданам, государству, бан-
кам, алименты и т.д.). 

Пока они не выплачивают их 
в связи с отсутствием работы и 
маленькой зарплатой в колони-
ях», — заявил «РГ» член Обще-
ственного совета при ФСИН 
России Алексей Лобарев.   

А КАК У НИХ?

ФОНД СНИЖАЕТ СТАВКУ
В США статус «личных» имеют фонды, создан-

ные на деньги одного человека, семьи или ком-

пании. По местным законам такие организации 

должны иметь хоть какое-то отношение к бла-

готворительности. За это власти предлагают им 

освобождение от уплаты федерального подо-

ходного налога и некоторые другие послабле-

ния. Согласно определению американской 

Службы внутренних доходов, благотворитель-

ностью считается поддержка таких сфер, как 

религия, наука, общественная безопасность, 

литература, образование, национальные или 

международные любительские виды спорта, а 

также предотвращение жестокого обращения 

с животными и детьми. Однако, как отмечает 

портал Foundation Source, при открытии своего 

фонда создателю не обязательно сразу пропи-

сывать, какую целью он преследует.

В отличие от общественного фонда, личный 

оказывает финансовую поддержку обществен-

ным благотворительным организациям, но сам 

не создает благотворительные программы. Од-

ним из ключевых требований к личному фонду 

является обязательная ежегодная выплата не 

менее пяти процентов от его активов. Это мо-

жет осуществляться через подарки и гранты 

благотворительным организациям, а также ад-

министративные расходы, связанные с такой 

деятельностью. Подобное правило действует 

даже в те периоды, когда фонду не удалось пре-

умножить свой капитал. 

В Германии законодательство разрешает со-

здавать частные фонды, которые будут рабо-

тать исключительно на интересы учредителя и 

могут не иметь никакого отношения к благот-

ворительности. Нередко их называют семей-

ными.

Как объясняет адвокатская контора Winheller в 

своем блоге, такие фонды нередко используют-

ся для создания индивидуальных схем насле-

дования имущества и его эффективной защиты 

от третьих лиц и организаций. «Такие фонды 

служат инструментом корпоративной преемст-

венности для продолжения деятельности учре-

дителя или, чаще, для владения акциями компа-

нии», — отмечают специалисты Winheller. Не-

редко члены семьи создателя фонда получают 

обеспечение посредством регулярных выплат, 

и в итоге удается убить двух зайцев: и компания 

остается на плаву даже после смерти создате-

ля, и ее бенефициары остаются финансово за-

щищенными.

Примечательно, что семейный фонд может об-

лагаться корпоративным налогом, а также на-

логом на торговлю, если он этой торговлей за-

нимается. Если же семейный фонд только 

управляет активами, то его окончательная на-

логовая нагрузка составляет всего 15,825 про-

цента — чрезвычайно привлекательный показа-

тель по немецким меркам, как отмечают анали-

тики Winheller.

Подготовила Диана Ковалева 

ДОРОГИ В России всю 
неделю будут следить 
за скоростью на дорогах

Аварийный 
апрель 

Владимир Баршев

В России стартовала Шестая глобальная неделя без-
опасности дорожного движения, объявленная Органи-
зацией Объединенных Наций. Задача — снижение ско-
рости там, где транспортные потоки пересекаются с 
пешеходными. А накануне Госавтоинспекция разме-
стила данные об аварийности за апрель. Результат — ка-
тастрофический. В разы выросло и количество  аварий, 
и количество погибших в них, по сравнению с анало-
гичным периодом прошлого года. 

Общее число аварий выросло на 34,5 процента и со-
ставило 8751 ДТП. Число погибших в них людей увели-
чилось на 1,5 процента — 800 человек. Количество ава-
рий, в которых пострадали дети, увеличилось на 182,4 
процента, составив 1152 ДТП. Количество погибших в 
них детей увеличилось в полтора раза. Всего погибли 35 
детей.  Число наездов на пешеходов выросло почти в два 
раза — на 98,1 процента. Зафиксировано 2677 ДТП. В 
них погибли 198 человек, что на 28,6 процента больше, 
чем в апреле  прош-
лого года. 

Однако эти дан-
ные не говорят о ка-
тастрофе.  Дело в 
т о м ,  ч т о  а п р е л ь 
прошлого года — не 
показательный ме-
сяц. Именно тогда 
началась массовая 
самоизоляция гра-
ждан в связи с пан-
демией. На дорогах 
никого не было. И 
если сейчас взять 
данные за четыре месяца с начала года, то окажется, 
что аварийность у нас снижается, даже по сравнению с 
прошлым «карантинным» годом. Снижается как общее 
количество аварий, так и число погибших в них людей. 
Меньше происходит наездов на пешеходов, меньше в 
ДТП попадают мотоциклисты. И только детский трав-
матизм с начала этого года идет в рост. 

Увеличилось как число погибших в них детей , так и 
количество ДТП с их участием. Всего с начала года в 
этих авариях погибли 132 ребенка, что почти на треть 
больше, чем за аналогичный период прошлого года. 
При этом даже в «некарантинном» 2019 году при более 
высоком количестве ДТП с детьми число погибших 
было меньше — 121 ребенок. 

Начавшаяся Шестая глобальная неделя безопасно-
сти направлена на привлечение внимания к уязвимому 
положению пешеходов. По данным Всемирной органи-
зации здравоохранения, снижение средней скорости на 
5 процентов может привести к сокращению числа ДТП 
со смертельным исходом на 30 процентов. Для взросло-
го пешехода в случае наезда автомобиля, двигающегося 
со скоростью 50 км/ч, вероятность гибели составляет 
около 20 процентов. При скорости 80 км/ч риск леталь-
ности возрастает почти до 60 процентов. Для детей и 
пожилых людей эти риски еще выше.   

ИЗ ПЕРВЫХ УСТ Выпускные 
испытания по истории 
могут вернуться в школы 
и колледжи

Плюс XX век

Елена Новоселова

Минпросвещения России провело проверку учебни-
ков истории в средних учебных заведениях. Выводы: 
особого внимания требуют те, по которым учатся кол-
леджи. Напомним, что в ходе оглашения Послания Фе-
деральному Собранию президент России отметил, что 
в некоторых учебниках отсутствуют сведения о ключе-
вых событиях Великой Отечественной войны. 

Минпросвещения еще раз проштудировало учеб-
ники. «В подавляющем большинстве (не решаюсь ска-
зать, что во всех) война освещена, на мой взгляд, до-
статочно корректно», — заявил научный руководи-
тель Института всеобщей истории РАН Александр Чу-
барьян.  

Это учебники, которые утверждались учебно-мето-
дическим советом при министерстве. Чубарьян явля-
ется его членом. «Учебников рекомендовано много. 
Их, наверное, больше, чем необходимо, но в случае, о 
котором говорил президент, речь шла об учебном по-
собии для колледжей. Это проблема. Они не проходят 
экспертизу. И как 
бы находятся вне 
контроля мини-
стерства», — сказал 
академик. 

В Госдуме во вто-
ром чтении рассма-
тривается проект 
закона, который 
распространяет 
правила эксперти-
зы по учебникам на все средние учебные заведения. 
Это  важно, когда большой процент школьников после 
девятого класса уходят за профессиональным образо-
ванием из школ. Получается, что они не захватывают 
историю XX века, которая изучается в 10—11 классах. 
Поэтому Российское историческое общество в по-
следней четверти девятого класса предложило уде-
лить внимание ключевым вопросам современной 
истории - Русская революция, Великая Отечественная 
война, события конца 80-х — начала 90-х, воссоедине-
ние с Крымом. 

В конце июня РИО также будет обсуждаться во-
прос, как история Второй мировой войны освещает-
ся в учебниках. «Из уличных опросов видно, насколь-
ко плохо наши дети знают историю. Есть идея в конце 
11 класса или на выпускном курсе в колледже ввести 
проверочные испытания по истории», — сообщил Чу-
барьян. По его мнению, должно быть скорректирова-
но и преподавание всеобщей истории в школе. Сей-
час идет работа над Концепцией.  Предложения прой-
дут общественные слушания. Среди важных измене-
ний — синхронизация уроков отечественной и всеоб-
щей истории. «Если школьники на истории России 
изучают XVIII век, неправильно, если на всеобщей 
они проходят XV, — убежден ученый. — Было бы здоро-
во, если бы нам удалось синхронизировать историю  
с литературой. Чтобы изучение «Войны и мира» Тол-
стого примерно совпало с уроками об Отечественной 
войне 1812 года». Еще задача новых учебников — 
роль России в мировой истории — должна быть 
 сквозной.   

В свое время Павел Крашенинников презентовал в «РГ» свою книгу «Наследственное право», посвященную новациям в этой сфере.

1

— Читайте также: Зачем 
проверять антитела после 
COVID-19 и как делать это 
правильно 
rg.ru/art/2092069
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ЗАВЕЩАНИЙ

предусматривают создание на-

следственных фондов. Но 

люди, составившие подобные 

завещания, к счастью, пока 

живы. Ни один наследственный 

фонд еще не заработал.

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ 

РОССИЯ ГОТОВА ОКАЗАТЬ ТУРЦИИ ПОМОЩЬ 
В ПРОИЗВОДСТВЕ ВАКЦИНЫ «СПУТНИК V»

Россия готова оказать Турции посильную помощь в борьбе с коронави-

русной инфекцией, в том числе по производству вакцины «Спутник V», 

заявила вице-премьер Татьяна Голикова. Она отметила, что Россия уже 

предложила Турции в пилотном режиме присоединиться к цифровой 

платформе «Путешествую без COVID-19»,

Платформа используется в Евразийском экономическом союзе (ЕАЭС). 

Она объединяет информацию сертифицированных лабораторий, что по-

зволяет подтверждать отсутствие COVID-19 у граждан государств ЕАЭС 

без дополнительных тестов при пересечении границ. Предложение при-

соединиться к платформе сделано Турции перед поездкой в страну рос-

сийской делегации для оценки возможности возобновления туризма.

Подготовил Аркадий Говоров
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КОСМОС По сценарию 
Ad Astra: Китай высадился 
на Марсе, что дальше

Миссия 
выполнима

Константин Щепин 
Проект «Россия — Китай: события и комментарии»

Пятнадцатого мая 2021 года войдет в историю китай-
ской космонавтики как день покорения Марса: КНР 
высадила свой первый ровер на Красной планете. Мяг-
кая посадка стала ключевым и самым сложным эта-
пом миссии: в мировой практике вероятность успеш-
ной посадки зонда на Марс составляет лишь 50 про-
центов, в связи с чем сам процесс прозвали «семью 
минутами абсолютного кошмара». Китайский марсо-
ход это испытание выдержал успешно.

Аппарат, названный в честь китайского бога огня 
«Чжужун», по плану проработает на поверхности Мар-
са как минимум три месяца. Он представляет собой 
240-килограммовый шестиколесный агрегат, который 
оснащен четырьмя солнечными батареями и несет на 
борту оборудование для исследования марсианского 
грунта, магнитных 
полей, льда и атмос-
феры. «Чжужун» 
сможет передви-
гаться по марсиан-
ской поверхности 
со скоростью до 200 
метров в час. В слу-
чае ухудшения мар-
сианской погоды он 
будет автоматиче-
ски впадать в спяч-
ку до нормализации 
обстановки.

Первый китай-
ский марсоход от-
правился к Красной 
планете 23 июля 2020 года в рамках миссии «Вопросы 
к небу-1» («Тяньвэнь-1»). Она предполагает исследо-
вание Марса как с орбиты, так и непосредственно на 
его поверхности.

Следующим шагом в китайской программе иссле-
дования «огненной звезды» — как называют Марс в 
Поднебесной — станет отправка возвращаемого зонда 
ориентировочно в 2030 году. Этот аппарат доставит 
обратно на Землю образцы марсианского грунта.

Уже к 2050 году ученые КНР рассчитывают отпра-
вить пилотируемую миссию к Марсу. Подготовка к ней 
уже ведется. Так, в 2010—2011 годах Китай принял 
участие в организованном Россией проекте «Марс-
500», который был призван собрать данные о состоя-
нии здоровья и работоспособности человека, длитель-
но находящегося в условиях изоляции в герметично за-
мкнутом пространстве ограниченного объема при мо-
делировании основных особенностей марсианского 
полета. Шесть добровольцев, среди которых был один 
китайский специалист, на 520 суток задраили люки на-
земного имитатора марсианского космического кора-
бля. Эксперимент состоял из трех основных этапов: 
250-суточный «перелет» с Земли на Марс, пребывание 
на его поверхности и 240-суточное возвращение.

Это не единственный российско-китайский проект 
освоения космоса. Напомним, что в марте нынешнего 
года Россия и Китай подписали меморандум о взаимо-
понимании относительно совместного создания лун-
ной исследовательской станции, договорились о со-
трудничестве по проектам российского орбитального 
модуля «Луна-ресурс» и китайского проекта 
«Чанъэ-7», который предполагает зондирование юж-
ного полярного региона Луны и долгосрочное иссле-
дование лунной среды. При этом руководитель Китай-
ского национального космического управления Чжан 
Кэцзянь подчеркнул, что проект лунной станции от-
крыт и для третьих сторон: «Этот проект начнут Ки-
тай и Россия, но в будущем, с большой вероятностью, 
в нем примут участие Европейское космическое 
агентство, а также Франция, Германия, и даже амери-
канское аэрокосмическое агентство НАСА».

Покорение Мар-
са стало еще одним 
«космическим про-
рывом», о которых 
КНР рапортует с за-
видной регулярно-
стью. Так, в 2019 
году Китай первым 
в мире высадил лу-
ноход на обратной 
стороне естествен-
ного спутника Зем-
ли. В 2020-м страна 
достроила собст-
венную систему 
спутникового пози-
ционирования 
«Бэйдоу», привезла 
на Землю образцы 
лунного грунта и 
сдала в эксплуата-
цию мощнейший в мире радиотелескоп FAST, на осно-
ве которого тут же развернула программу по поиску 
внеземных цивилизаций.

В году нынешнем помимо высадки на Марс Китай 
начал строительство собственной орбитальной стан-
ции. 29 апреля на орбиту был выведен ее базовый мо-
дуль «Тяньхэ», который стал самым тяжелым из запу-
щенных КНР космических аппаратов: его масса со-
ставляет 22,5 тонны. В нынешнем году к «Тяньхэ» сле-
тают два пилотируемых корабля и два космических 
грузовика. В 2022 с базовым модулем будут состыко-
ваны две космические лаборатории. Тем самым будет 
завершен процесс создания станции, расчетный срок 
эксплуатации которой составит 15 лет.

Что же касается Марса, то это не предел для китай-
ских исследований космоса. События будут развивать-
ся как в фильме Ad Astra: после высадки на Красной 
планете страна планирует отправить аппарат на край 
Солнечной системы. Соответствующими планами по-
делился в начале мая главный конструктор китайской 
программы исследования Луны У Вэйжэнь. По его сло-
вам, китайский космический зонд преодолеет расстоя-
ние примерно в 100 раз большее, чем расстояние меж-
ду Солнцем и Землей, к 2049 году, когда Китайская На-
родная Республика отметит сотую годовщину со дня 
образования. Проект направлен на проведение науч-
ных исследований и экспериментов на краю Солнеч-
ной системы, в зоне примерно в 15 млрд км от Земли.  

СКАНДАЛ Подполковника армии США уволили за критику «левацкой повестки»

От марксистов до Эммы
Александр Гасюк

О
страя поляризация во-
круг консервативных и 
либеральных ценностей, 

захлестнувшая американское 
общество, докатилась до воору-
женных сил США. Наглядным 
проявлением начавшихся в 
Пентагоне чисток по идеологи-
ческим причинам стало скан-
дальное увольнение офицера, 
раскритиковавшего «навязыва-
емую армии левацкую повест-
ку», а также публично заявив-
шего о том, что «марксизм про-
ник в военную среду» и разру-
шает фундамент Америки. Ви-
димо, укрепляет его, по мнению 
руководства минобороны США, 
нетрадиционный во всех смы-
слах рекламный ролик — он при-
зывает рекрутов в армию и од-
новременно пропагандирует 
однополые браки с ЛГБТ-пара-
дами.

Громкое заявление об «угро-
зе марксизма» на днях прозву-
чало из уст подполковника кос-
мического командования США 
Мэттью Ломайера. Этот 40-лет-
ний командир 11-го дивизиона 
предупреждения о ракетном на-
падении, расположенного в 
штате Колорадо, оказался вы-
пускником философского фа-
культета, который не смог мол-
ча наблюдать за насаждением в 
Америке ультралиберальной 
повестки.

Не на шутку возмущенный 
происходящим Ломайер напи-

сал книгу под тревожным назва-
нием: «Неодолимая революция: 
цель марксизма в завоевании и 
разрушении американской ар-
мии». Удивительно, но поначалу 
эта литературная инициатива 
была одобрена вышестоящим 
начальством, а военные юристы 
даже не потребовали показать 
им рукопись для предваритель-
ного согласования.

В итоге разразился громкий 
скандал, ведь действующий 
офицер американской армии 
публично подтвердил факт це-
ленаправленного продвижения 
в армии, федеральных агентст-
вах, университетах и СМИ «ан-
тиамериканской идеологии». 
«Тренировки по разнообра-
зию, инклюзивности и равенст-
ву, которые мы получаем в воо-
руженных силах, основаны на 
марксизме», — заявил Ломайер 
в интервью консервативному 
порталу military.com. Подпол-
ковника-интеллектуала возму-
щает не только взятый либе-
ральными мейнстрим медиа и 
поддержанный нынешними 
властями страны курс на «пе-
реписывание истории США» 
путем продвижения нарратива 
о рабовладельческой сути аме-
риканского государства, но и 
вызванная этим фактом расту-
щая поляризация в военной 
среде.

Стоит ли говорить, что на 
этом карьера офицера-правдо-
руба, успевшего прослужить на 
должности командира дивизио-

на всего год, быстро закончи-
лась? Как заявили на минувших 
выходных в минобороны США, 
Ломайера отстранили от коман-
дования «в связи с утратой до-
верия». Одновременно в Пента-
гоне инициировали расследова-
ние в отношении подполковни-
ка в связи с возможным наруше-
нием им запрета на политиче-
ский активизм в армии США. 
Впрочем, сам оказавшийся в 
опале военнослужащий уверен, 
что никаких правил он не нару-
шал: «Я написал книгу о кон-
кретной идеологии в надежде на 
то, что наше министерство обо-
роны вернется к политической 
нейтральности».     

Перца в набирающий оборо-
ты конфликт подсыпали не-
сколько представителей респу-

бликанской партии, заявившие 
о несправедливой «мести офи-
церу-патриоту за правду». «Воз-
мутительно, что подполковника 
Мэттью Ломайера отстранили 
от командования из-за выска-
занных им опасений о продви-
жении идеологии марксизма в 
вооруженные силы США», — от-
метил конгрессмен от штата Ко-
лорадо Кен Бак.

Отметим, что это не первый 
политический скандал вокруг 
Пентагона в контексте бурля-
щей в стране дискуссии по спор-
ным моментам в истории США. 
В прошлом году представители 
движения «Черные жизни важ-
ны» и поддержавшие их полити-

ки-демократы потребовали пе-
реименовать 10 военных баз на 
территории страны, названных 
в честь конфедератов—участни-
ков гражданской войны в США. 
Несмотря на сопротивление 
предыдущего президента стра-
ны Дональда Трампа, при ны-
нешнем хозяине Белого дома 
Джо Байдене вопрос сдвинулся 
с мертвой точки, а специально 
созданная комиссия приступи-
ла к предметному изучению 
этого вопроса.

Показательно, что кадровые 
репрессии в отношении консер-
вативно настроенных военно-
служащих в армии США идут на 
фоне подчеркнутого продвиже-
ния ЛГБТ-повестки в военные и 
не только ряды. Так, 4 мая Пен-
тагон выпустил рекламный 
мультяшный ролик про юную 
девушку-капрала Эмму, кото-
рая пошла в армию и стала ра-
кетчицей ПВО. И все бы ничего, 
если бы не одно «но»: в мульти-
ке Эмма — выращенный в одно-
полом браке ребенок — наблю-
дает за тем, как женятся ее мате-
ри, посещает гей-парад и заяв-
ляет, что «с юных лет отстаива-
ла свободу».

Насколько такая политика 
укрепляет потенциал амери-
канских вооруженных сил — во-
прос открытый. Но в том, что 
«свободы», особенно мнений, 
среди звездно-полосатых воен-
ных при таком прессинге свер-
ху становится все меньше — 
факт очевидный.  

ГЕОПОЛИТИКА В Эстонии вновь стартовали 
крупные военные маневры с участием войск НАТО

За ответом — шторм

Игорь Дунаевский

Н
а территории Эсто-
нии в понедельник 
начались масштаб-
ные военные уче-
ния, в которых уча-
ствуют около 7 ты-
сяч военнослужа-
щих из США и дру-
гих стран НАТО. Ма-

невры продлятся почти три не-
дели, большая часть операций 
будет отработана на Централь-
ном полигоне Сил обороны Эс-
тонии, от которого до границы с 
Россией всего полторы сотни ки-
лометров.

Такие вводные могут вызвать 
ощущение дежавю, и не случай-
но: действительно, всего две не-
дели назад США и их союзники 
по НАТО начали в этой же при-
балтийской стране маневры 
«Быстрый ответ», являющиеся 
частью крупнейших за четверть 
века натовских учений «Защит-
ник Европы» с участием 28 ты-
сяч военных. Так зачем в ново-
стях опять пишут про разверты-
вание натовцев в Эстонии?

Ответ прост: потому в этот 
раз речь уже о других учениях в 
Эстонии, охотно берущей на 

себя роль натовского форпоста. 
Не успела пыль на полигонах 
осесть после завершившегося 14 
мая «Быстрого ответа», в рамках 
которого американские десан-
тники и их европейские коллеги 
отрабатывали сценарии военно-
го противостояния с Россией, 
как стартуют новые маневры 
под названием «Весенний 
шторм». Это масштабные еже-
годные мероприятия, которые, 
как и в прошлом году, из-за пан-
демии и угрозы распростране-
ния ковида между участниками 
пройдут в несколько усеченном 
формате. Тем не менее по срав-
нению с прошлым годом число 
участников удвоилось как коли-
чественно, так и в географиче-
ском плане, а в 2022 году их пла-
нируется еще больше. Помимо 
эстонских военных участие в 
них примут бойцы из США, Ве-

ликобритании, Дании, Италии, 
Латвии, Польши и Франции, ко-
торые вместе отработают бое-
вую подготовку различных по-
дразделений, функционирова-
ние сетей командования и их 
взаимодействие в рамках НАТО. 
Участвуют как сухопутные по-
дразделения, так и авиация с 
флотом. Как и обычно, утвержда-
ется об оборонительном харак-
тере маневров, но задействова-
ны в них и те подразделения, ко-
торые выполняют наступатель-
ные задачи, например француз-
ская танковая рота и британские 
ударные вертолеты Apache. Ко-
мандующий передовыми сила-
ми НАТО в Эстонии полковник 
Пол Клейтон не скрывает, что 
учения связаны с «российской 
угрозой». В генштабе Сил оборо-
ны Эстонии призвали местных 
автомобилистов «проявить по-

нимание и терпение», ведь пере-
движение по дорогам сотен еди-
ниц боевой техники, включая 
бронемашины и танки, неизбеж-
но осложнит трафик.

Эстонским водителям впору 
уже привыкнуть. США и их союз-
ники по НАТО теперь бряцают 
оружием у границ России с такой 
частотой, что несведущему чело-
веку скоро будет непросто разо-
браться в плотном календаре во-
енной суеты, сменяющих друг 
друга названиях и передвижени-
ях натовских войск. Но удивлять 
это не должно. Курс на это натов-
цы с подачи США взяли с 2014 
года, когда западные военные 
стратеги использовали кризис 
на Украине чтобы вдохнуть но-
вый смысл в существование 
альянса, целесообразность су-
ществования которого вызывала 
все больше вопросов. С тех пор 
под соусом о «неминуемой рос-
сийской угрозе» военные НАТО 
последовательно наращивают 
военное присутствие в странах 
Восточной Европы и особенно 
Прибалтики. Чтобы обойти за-
прет на постоянное развертыва-
ние войск в этих странах, пропи-
санный в Основополагающем 
акте о взаимных отношениях, со-

трудничестве и безопасности 
между Россией и НАТО и блоком 
от 1997 года, натовские стратеги 
придумали уловку — их военные 
в Прибалтике и других странах 
региона находятся якобы на ро-
тационной основе, то есть подра-
зделения сменяют друг друга ка-
ждые несколько месяцев. Но 
никто особо не скрывает, что эта 
формулировка — фиговый ли-
сток, в то время на деле военная 
активность у границ России ста-
ла постоянной. Характерно, что 
часть американских солдат, ко-
торые прибыли в Эстонию на 
«Быстрый ответ», остались там, 
чтобы теперь поучаствовать и в 
«Весеннем шторме».

В ближайшие месяцы актив-
ные маневры американских и на-
товских военных в Восточной Ев-
ропе будут продолжаться, в том 
числе в рамках оперативного 
развертывания под названием 
«Защитник Европы». Эта серия 
учений, которые названы круп-
нейшими за последние 25 лет, 
также будет проходить на терри-
тории Болгарии, Румынии и ряде 
других натовских стран.  

Эти десантники из США прилетели 
в Эстонию на одни учения, 
а теперь остались и на следующие.

Мультяшная капрал Эмма 
внедряет ЛГБТ-ценности в умы 
американских военных.

А К Ц Е Н Т

США с союзниками по НАТО приучают 
всех к тому, что их постоянная военная 
активность у границ России — это норма

К 2030 году Китай 
планирует отпра-
виь на Марс воз-
вращаемый зонд 
для доставки 
образцов грунта, а 
к 2050 году будут 
готовить пилоти-
руемую миссию

В году нынешнем 
помимо высадки 
на Марс Китай 
начал строитель-
ство собственной 
орбитальной 
станции

О КОМ ГОВОРЯТ  

Еврочиновник 
променял 
карьеру 
на советские 
ретромашины

БРОСИТЬ 
БРЮССЕЛЬ 
РАДИ ЛАДЫ
Надежда Ермолаева

Финский госслужащий Ханну 
Лаурикайнен, сделавший 
успешную карьеру в министер-
стве транспорта Финляндии, а 
потом и в Брюсселе, неожидан-
но бросил работу с высокой зар-
платой и открыл прокат совет-
ских автомобилей.

И не прогадал. Буквально за 
считаные дни Лаурикайнен стал 
финской знаменитостью, о ко-
торой сообщили почти все мест-
ные СМИ. А его фирма Siperian 
Hummeri Oy («Сибирский вне-
дорожник») стала привлекать 
еще больше клиентов.

«В моем автопарке десять 
«Жигулей», выпускавшихся под 
маркой Lada, из которых восемь 
сдаются в аренду», — рассказал 
«РГ» Лаурикайнен. Любой жела-
ющий может взять на прокат 
редкую голубую Lada 1200, чер-
ный ВАЗ-2106, красный ВАЗ-
2106 и даже «Ниву». Цены по 
финским меркам средние: от 15 
до 40 евро в час. Дороже всего 
стоит прокат «копейки» — 40 
евро, причем арендовать ее 
можно не менее чем на три часа. 
Для экономных ценителей ре-
троавтомобилей предлагается 
Lada Niva 1600 за 15 евро в час, 
но минимальный срок аренды 
составит пять часов.

«Я много раз бывал в России. 
Очень люблю к вам ездить. Но 
советские машины я в основном 
приобретал в Прибалтике. Там 
проще оформлять покупку авто-
мобилей», — рассказал Лаури-
кайнен. В беседе с корреспон-
дентом «РГ» он признался, что 
имеет карельские корни. «Мой 
дедушка родом из России. Есть 
такое местечко Поляны, недале-
ко от Выборга», — с теплотой 
рассказал мужчина.

Он признается, что хоть сам 
и не является мастером, но спо-
собен самостоятельно отремон-
тировать любую из своих ретро-
машин. «В советских автомоби-
лях нет ничего лишнего, меха-
низмы простые и логичные», — 
объясняет  финн.

Собеседник «РГ» говорит, 
что в советские времена был на-
лажен экспорт и продажа «Лад». 
«Сейчас их найти очень трудно. 
Но среди старшего поколения 
остается много ценителей, кото-
рые как раз и обращаются в мой 
прокат, чтобы проехаться на 
«жигулях» с ветерком, вспом-
нить молодость», — рассказыва-
ет Лаурикайнен. Но есть среди 
его клиентов и молодые люди. 
«Молодежь покупает абонемен-
ты на прокат, чтобы сделать сво-
им друзьям или коллегам нео-
бычный яркий подарок. Недавно 
брали «Ладу» в аренду на свадь-
бу», — говорит финн. По его сло-
вам, советские ретромашины 
вызывают у финнов целый фей-
ерверк эмоций, от радости и вос-
торга до бешенства, когда у них 
не получается ими управлять.

Лаурикайнен признался, что 
во время пандемии у него возни-
кло ощущение, что он прожива-
ет не свою жизнь и вся его карье-
ра в госсистеме — просто проти-
рание штанов в офисе. «Я снача-
ла думал о том, чтобы начать ре-
сторанный бизнес. Но потом 
меня как будто молнией удари-
ло, когда я увидел советские ма-
шины. Моя новая работа прино-
сит мне больше удовольствия и 
радости, чем перекладывание 
бумажек в конторе», — сказал 
финн. Он рассчитывает попол-
нить свою коллекцию новыми 
моделями советских автомоби-
лей и хотел бы отправиться в но-
вое путешествие по России.  

Финн Ханну Лаурикайнен сделал 
ставку на прокат советских машин 
и не прогадал.
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РЕШЕНИЕ 

Суд наказал 
за побои 
мужчину, 
оттолкнувшего 
соседку 
от тележки 
с песком

ПРОПЕСОЧИЛИ

Владислав Куликов

Суд в Вологодской области ош-
трафовал на 5 тысяч рублей 
мужчину, который оттолкнул 
плечом соседку от тележки с пе-
ском. Юристами такой силовой 
прием квалифицируется как 
побои.

Как рассказывают в объеди-
ненной пресс-службе судов Во-
логодской области, песочные 
страсти разгорелись в поселке 
имени Желябова Устюженско-
го района.

Возле дома соседки после 
большого ремонта дороги оста-
лись лежать кучи песчано-гра-
вийной смеси. В хозяйстве это 
вещь полезная. Однако мнения 
жителей поселка, кому принад-
лежит песок, разделились.

Судя по словам 36-летнего 
Дениса Радионова, представше-
го перед судом, большинство 
жителей уверены, что это до-
бро — народное. То есть принад-
лежит всем. Поэтому местные 
жители регулярно черпают от-
туда песок, чтобы использовать 
для подсыпки дорог возле своих 
домов в поселке.

В свою очередь, семья Б., чей 
дом стоит рядом с кучами, уве-
рена, что песок никакое не на-
родное добро, а самая настоя-
щая частная собственность.

Наша проблема в том, что 
детские ссоры в песочницах нас 
ничему не учат. В том смысле, 
что не учат договариваться, 
идти на компромиссы и решать 
дело миром. Поэтому, выра-
стая, мы порой приносим в 
свои взрослые песочницы дет-
ские нравы.  Вот и ссоримся до 
последнего, пока из нас не на-
чинает песок сыпаться. В бук-
вальном смысле.

«В ходе судебного заседания 
суд просмотрел предоставлен-
ную потерпевшей видеозапись 
с камеры видеонаблюдения, — 
рассказывают в пресс-службе. 
— На кадрах видно, как некий 
мужчина насыпает в тачку пес-
чано-гравийную смесь и везет к 
дому. В это время к нему подбе-
гает женщина (предположи-
тельно Б.) и пытается вырвать 
тачку из его рук. В ходе пота-
совки мужчина толкает женщи-
ну, и в этот момент в кадре по-
является вторая женщина 
(предположительно дочь Б.) и 
начинает заступаться за потер-
певшую».

Уточнение: в ходе потасовки 
за рычаги управления тележ-
кой мужчина оттолкнул жен-
щину не руками, а телом. Точ-
нее — плечом. Но, с юридиче-
ской точки зрения, побои — это 
необязательно удары кулаком. 
Наоборот, удары кулаком часто 
уже считаются не побоями, а 
причинением вреда здоровью, 
то есть попадают под уголов-
ные статьи. Все зависит от сте-
пени вреда.

В данном случае суду была 
представлена справка, что при 
медицинском освидетельство-
вании у Б. обнаружены множе-
ственные ссадины на правом 
коленном суставе с переходом 
на верхнюю треть голени. На 
счастье мужчины, это не было 
расценено, как легкий вред здо-
ровью. Иначе пришлось бы от-
вечать в уголовном порядке. А 
так человек отделался админи-
стративным штрафом.

«Мировой судья Вологод-
ской области по судебному 
участку № 63 в г. Вологде при-
влек 36-летнего Дениса Радио-
нова к административной от-
ветственности по ст. 6.1.1 КоАП 
РФ (нанесение побоев), — сооб-
щают в объединенной пресс-
службе судов Вологодской об-
ласти. — Мировой судья назна-
чил вологжанину наказание в 
виде административного штра-
фа в размере 5000 рублей. По-
становление обжаловано ли-
цом, привлеченным к админи-
стративной ответственности, и 
оставлено Вологодским город-
ским судом без изменения».

Поэтому не стоит верить 
фейкам, что современные зако-
ны якобы оставляют безнака-
занными домашнее насилие: и 
семейные, и соседские ссоры 
де-юре вполне наказуемы.  

Соседка считала, 
что песок принад-
лежит только ей, 
и пыталась 
вырвать тележку 
из рук мужчины

БЕЗОПАСНОСТЬ Ассоциация юристов рекомендует проверять семейное положение 
у продавцов подержанных автомобилей

Машина с браком
Владислав Куликов

А
ссоциация юристов Рос-
сии предупредила гра-
ждан о юридическом ри-

ске при покупке машин с рук: 
опасность исходит от жен про-
давцов. А также мужей, если 
авто продает прекрасная поло-
вина семьи.

У семейного человека юри-
дически автомобиль — как и все 
остальное имущество — счита-
ется совместной собственно-
стью.  Если муж продаст маши-
ну без согласия супруги, у кого-
то могут возникнуть пробле-
мы. Не факт, что у мужа.

«Если владелец автомобиля 
на момент его приобретения 
состоял в браке, то по общему 
правилу, если между ними не 
был заключен брачный дого-
вор, автомобиль считается сов-
местно нажитым имуществом 
вне зависимости от того, на чье 
имя оформлено транспортное 

средство, — говорит член Ассо-
циации юристов России Вячес-
лав Голенев. — Юристы называ-
ют это режимом скрытой соб-
ственности.  Даже спустя много 
лет после развода второй су-
пруг может оспорить сделку, 
потребовав, например, полови-
ну стоимости автомобиля или 
его возврат. В этом случае дело 
будет разбираться в суде, и при 
этом может пострадать добро-
совестный приобретатель».

По его словам, на практике 
таких ситуаций масса. Сегодня 
люди привыкли покупать ма-
шины просто: вот деньги, вот 
ключи, договор на коленке для 
ГАИ.   И новые автовладельцы 
даже не подозревают, насколь-
ко их водительское счастье за-
висит от хрупкого мира в семье 
бывшего хозяина железного 
коня.

По данным Судебного де-
партамента при Верховном 
суде России, каждый год суды 

рассматривают несколько со-
тен дел о признании недействи-
тельными сделок по отчужде-
нию совместно нажитого иму-
щества супругов. Причем в 
прошлом году число таких спо-
ров даже несколько выросло. 
Пандемия пандемией, а супру-
жеские ссоры никто не отме-
нял.

Только за один 2020 год вто-
рым половинкам было возвра-
щено имущество, проданное 
без их ведома, на общую сумму 
свыше 11 миллионов рублей. 

Годом ранее бывшие мужья и 
жены отсудили более 8 миллио-
нов рублей. 

«Если у другого супруга воз-
никли претензии к продаже се-
мейного имущества, есть два 
пути: либо поставить вопрос в 
ходе раздела имущества, либо 
подать иск о признании недей-
ствительной сделки по прода-
же, — поясняет Вячеслав Голе-
нев. — В первом случае супруг, 
выведший авто из общей массы 
семейного имущества, компен-
сирует это деньгами. Тогда, 
естественно, покупатель оста-
ется в стороне. Он даже не узна-
ет о семейных проблемах быв-
шего хозяина машины. Но во 
втором случае покупатель ста-
новится непосредственным 
участником разбирательства. 
И в случае признания сделки 
недействительной ему придет-
ся вернуть назад автомобиль».

Конечно, теоретически по-
купатель, расставшись с покуп-
кой, должен получить назад 
свои рубли. Однако принцип 
«утром деньги, вечером маши-
на» здесь не работает. Автомо-
биль человек отдает сразу, а с 
деньгами — как получится. По-
тому что жена, успешно оспо-
рившая сделку, ничего покупа-
телю не должна. А муж-прода-
вец вполне может оказаться не-
платежеспособным. Ведь, как 
правило, у супруга, который 
тайком продавал имущество, 
уже и денег нет. «Хоть иди его и 
банкроть», — как выразился 
один из экспертов. Собственно, 
потому и возник вопрос о при-
знании сделки недействитель-
ной, что продавец не смог ком-
пенсировать экс-половинке 

утрату рублем. Так что можно 
быть уверенным, не все поку-
патели, отдавшие назад в тече-
ние года имущества на 11 мил-
лионов, увидели эти самые 
миллионы потом в своих кар-
манах. 

Вещь вернуть проще, а день-
ги — слишком летучая субстан-
ция. Между тем действующие 
правила о двусторонней рести-
туции (возврат сторонам сдел-
ки изначальных владений) это-
го не учитывают. 

Поэтому юристы советуют 
покупателям нотариально 
оформлять согласие супругов 
на продажу автомобиля. Это 
будет защитой от больших не-
приятностей в будущем.

«При покупке транспортно-
го средства необходимо прове-
рить его не только на предмет 
поломок, но и удостовериться в 
юридической чистоте. Важно 
помнить, что автомобиль мог 
быть использован как актив 
для получения кредитных 
средств. Узнать, находится ли 
автомобиль в залоге, граждане 
могут на официальном сайте 
Федеральной нотариальной па-
латы. В Реестре уведомлений о 
залоге движимого имущества 
ведется учет залогов автомоби-
лей», — рассказывает вице-пре-
зидент Кировской областной 
нотариальной палаты Анна 
Корчемкина. 

По ее словам, несмотря на 
то, что договор купли-продажи 
транспортного средства не 
подлежит обязательному нота-
риальному удостоверению, и 
граждане, и юридические лица 
часто обращаются для его за-
ключения к нотариусу, чтобы 
обеспечить правовую защиту 
сделки. 

Если сделка все же соверша-
ется в простой письменной 
форме, то лучше хотя бы зару-
читься нотариальным согласи-
ем супруга. Нотариус разъя-
снит все последствия сделки, 
удостоверит волю второй поло-
вины, и уже по данному факту 
оспорить сделку будет практи-
чески невозможно.  Когда хозяин машины женат, юридически автомобиль наполовину принадлежит супруге.

А К Ц Е Н Т

За год по искам бывших жен и мужей 
было отменено сделок на общую 
сумму более 11 миллионов рублей. 
В том числе речь шла об автомобилях

Выпил — и безоружен

В ходе совещания с гла-
вой государства в ре-
жиме видеоконферен-

ции директор Росгвардии Вик-
тор Золотов доложил Владими-
ру Путину свои предложения по 
изменению оружейного законо-
дательства.

Так, Виктор Золотов считает, 
что возраст для покупки гра-
жданского оружия нужно повы-
сить до 21 года. Выдавать разре-
шения на полуавтоматическое 
оружие надо после того, как гра-
жданин уже владел другим ору-
жием 5 лет.   

Для выдачи разрешения на 
оружие следует ввести психоло-
гическое тестирование, а меди-
цинские справки выдавать 
только в государственных меди-
цинских учреждениях, а не в 
частных клиниках. 

Перед получением же охот-
ничьего билета кандидат должен 
пройти специальное обучение — 
своего рода курс молодого бой-
ца. То есть речь идет о возвраще-
нии сдачи охотминимума — про-
верки элементарных знаний и 
навыков, необходимых для охо-
ты с длинноствольным оружи-

ем. Сейчас охотничий билет 
можно получить без всяких те-
стов в МФЦ. И если раньше в нем 
в специальной графе обязатель-
но указывалась каждая единица 
огнестрельного и даже холодно-
го оружия, которое имелось у 
владельца, то теперь и этого нет.

Кстати, владельцы травма-
тических пистолетов такую 
проверку проходят каждые пять 
лет, когда продлевают разреше-
ние на оружие.

 Это — сжатый конспект об-
щих предложений, что называ-
ется,  навскидку. Понятно, что 
все это требует вдумчивой про-
работки, в том числе юристов, 
экспертов и законодателей.  По-
мимо Росгвардии над измене-

ниями в оружейном законода-
тельстве работают в МВД, ми-
нюсте, минобороны, минздра-
ве, даже в минприроды. Каждое 
предложение будет всесторон-
не рассмотрено не только на 
предмет его полезности, но и 
возможности реализации. 

Например, предлагается вве-
сти ограничения или запреты 
на владение оружием лицам, 
осужденным два или более раза 
за совершение преступления, 
привлеченным к администра-
тивной ответственности за 
управление транспортным 
средством в состоянии опьяне-
ния либо передачу управления 
лицу, находящемуся в состоя-
нии опьянения, за невыполне-

ние водителем требования о 
прохождении медицинского ос-
видетельствования на состоя-
ние опьянения. 

Эксперты не сомневаются в 
правильности таких предложе-
ний, которые легко применить 
и которые не потребуют финан-
совых затрат. Скорее всего, 
именно эти предложения вско-
ре станут законопроектом, а за-
тем — и законом.

 А вот с предложением увели-
чить возраст приобретения 
оружия до 21 года не все так од-
нозначно. Об этом спор идет 
давно, возвращались к нему и 
после трагедии в Керчи, но ре-
шили оставить как есть. Самый 
главный аргумент — служить в 
армии в 18 лет можно, а владеть 
двустволкой нельзя? Возможно, 
сейчас прорабатываются вари-
анты решения. Скажем, моло-
дой человек сможет приобрести 
ружье только после службы в 
армии. А те, кто не служил, — 
лишь в 21 год. Правда, могут 
сделать исключение для тех, для 
кого с детства охота — средство 
существования и выживания, а 
не удовольствие. 

Еще сложнее будет претво-
рить в жизнь предложение о 
прохождении медкомиссии 
только в государственных меди-
цинских учреждениях. Скепти-
ки опасаются возникновения 
коллапса — огромных очередей. 
Психиатры и наркологи будут 
вынуждены обслуживать толь-
ко владельцев оружия, а не ле-
чить действительно больных 
людей. Да и, собственно, чем от-
личается частный врач от госу-
дарственного? Профессиона-
лизмом? Или кто-то из них боль-
ше или меньше подвержен кор-
рупции? Не произойдет ли 
просто перераспределение рын-
ка «выдачи справок»? Может, 
следует повысить ответствен-
ность вплоть до уголовной для 
врачей, чьи подписи стоят под 
медицинским заключением? 
Например, если клиент оказал-
ся психически больным или на-
ркоманом, то врач, который 
признал его здоровым, не толь-
ко лишается права на профес-
сию, но и садится в тюрьму.  

Возможно, до 21 года разрешат 
приобретать оружие отслужившим 
в армии, умеющим обращаться с АК. 

А К Ц Е Н Т

Предлагается, что перед получением  
охотничьего билета кандидат должен 
будет пройти специальное обучение — 
своего рода курс молодого бойца

КОШЕЛЕК Верховный суд 
разъяснил, как поступать 
родителям, если ребенок 
в школе получил травму

Схватка на льду

Наталья Козлова

Кто и как должен отвечать, если ребенок на спортив-
ных занятиях получил травму? Вопрос напрямую ка-
сается практически всех родителей, чьи дети в школе 
ходят на уроки физкультуры. Поэтому решение, кото-
рое недавно принял в соответствии с позицией Верхов-
ного суда Мосгорсуд, разбираясь в судебном споре 
между родителями и учебным заведением, представ-
ляется крайне важным.

Неприятность произошла в столичной спортивной 
школе на тренировке по хоккею. В какой-то момент 
дети подрались, и для одного из драчунов потасовка за-
кончилась переломом руки. Родители подали в суд на 
школу, чтобы компенсировать деньги, потраченные 
ими на лечение и моральный вред. Но первая инстан-
ция отказала, поскольку родители не доказали, что ре-
бенок сломал руку именно в стенах учреждения. Одна-
ко апелляция с этим не согласилась. Мосгорсуд решил, 
что именно школа должна доказать свою непричаст-
ность к травме юного спортсмена.

А теперь о деталях. Ученик спортивной школы зани-
мался хоккеем и на очередной тренировке поссорился 
с другим мальчиком. Ссора закончилась  дракой. Это 
заметил отец одно-
го из мальчишек и 
вмешался.

В итоге один из 
мальчиков получил 
травму руки. На 
боль он пожаловал-
ся сначала своему 
тренеру, но тот не 
отреагировал. И 
уже родители отвез-
ли сына в трав-
мпункт. Там рентген 
показал перелом 
руки и растяжение. 
Медики рекомендовали купить специальный бандаж 
для фиксации руки. Цена его — 1500 рублей.

На следующий день мать пострадавшего мальчика 
отправилась в полицию с заявлением. В нем она напи-
сала, что руку ее сыну сломал отец другого мальчика. В 
полиции завели уголовное дело, провели медицинскую 
экспертизу. Эксперт сделал вывод — перелом мальчик 
получил незадолго до обращения в травмпункт и допу-
стил вероятность того, что мальчик сломал руку имен-
но на тренировке. Свидетелями по делу стали другие 
учащиеся спортшколы и родители, которые были на 
тренировке. Все дружно подтвердили, что драка была. 
Но никто не видел, как именно маленький хоккеист по-
лучил перелом. Свидетели не подтвердили, что физи-
ческую силу применил отец второго драчуна. В итоге 
дознание по уголовному делу приостановили, потому 
что не был установлен обвиняемый.

После этого мать юного хоккеиста обратилась с 
иском к спортивной школе. Она потребовала возме-
стить расходы на лечение. Плюс моральный вред — 150 
000 рублей и добавила расходы на юристов — 100 000 
рублей. Истица сослалась на Гражданский кодекс — 
статью 1073  «Ответственность за вред, причиненный 
несовершеннолетними в возрасте до четырнадцати 
лет». В ней сказано, что если ребенок получил травму, 
когда находился под надзором организации, то она от-
вечает за причиненный ему вред, если не докажет, что 
ее вины нет. А еще пункт об ответственности школы 
есть и в договоре, который родители подписывали.

Первая инстанция эти аргументы отвергла. Райсуд 
напомнил, что дознание по уголовному делу приоста-
новлено. Найти обвиняемого не удалось. Суд  посчитал, 
что вина спортшколы не доказана. Другую позицию за-
няла апелляция. По мнению Мосгорсуда, по статье Гра-
жданского кодекса — 1064 «Общие основания ответст-
венности за причинение вреда» — причинитель вреда 

освобождается от возмещения, только если докажет, 
что его вины нет. Эта норма упоминается и в постанов-
лении Пленума ВС РФ (от 26 января 2010 года № 1). Там 
дословно сказано — если малолетний получил травму 
(даже если увечья он нанес себе сам) и в этот момент он 
находился в образовательной или медицинской орга-
низации (детский сад, школа, санаторий), то организа-
ция обязана возместить вред либо доказать, что она в 
этом не виновата. Суд тогда подчеркнул — вина ответчи-
ка считается установленной изначально и до тех пор, 
пока он не докажет обратное. По мнению суда, аргумен-
тов, доказывающих невиновность, школа не предоста-
вила. Напротив, из объяснений тренера следует, что 
драку он не разнимал, а в это время занимался с другой 
группой. Мосгорсуд отменил решение райсуда. Апелля-
ция приняла решение в соответствии с позицией Вер-
ховного суда. Как считает ВС, учреждение, в котором 
временно находится ребенок, несет полную ответст-
венность за все, что с ним происходит, с момента, когда 
он переступает ее порог.  

Школа, спортивная секция, кружок — все они начинают нести 
ответственность за ребенка, едва он переступит их порог.

Учреждение, 
в котором нахо-
дится ребенок, 
несет ответствен-
ность за все, что 
с ним происходит

Справка «РГ»

В аналогичных случаях родителям несовершеннолетнего 

необходимо доказать только факт причинения вреда здо-

ровью и сумму, потраченную на лечение. То, что ребенок 

занимался в учреждении, подтвердит договор с организа-

цией. Если же это небольшой кружок или секция и дого-

вор на посещение с родителями не заключают, то доказа-

тельствами будут служить квитанции об оплате занятий, 

свидетельские показания родителей или сотрудников. 

Надо незамедлительно зафиксировать наличие вреда здо-

ровью: обратиться в травмпункт или медицинскую орга-

низацию. По делу обязательно будут проводить судебно-

медицинскую экспертизу, поэтому лучше заранее запа-

стись необходимыми медицинскими документами.
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КОНТРОЛЬ Руководитель Роскачества Максим Протасов — 
об эффекте школьной формы и «зеленой» продукции

Как приходят ГОСТы

Ульяна Вылегжанина, 
«Российская газета», 
Калининград 

П
родажи одних това-
ров упали на треть, 
а других — выросли 
на 42 процента. Та-
ковы результаты 
эксперимента, ко-
торый провело Ро-
скачество в девяти 
регионах. Что дало 

такой маркетинговый эффект, 
«Российской газете» рассказал 
руководитель Роскачества Мак-
сим Протасов. Говорили мы и о 
том, чем органическая продук-
ция отличается от «зеленой» и 
как сегодня создаются ГОСТы.

Роскачество, напомним, это 
национальная система качества 
в России, созданная правитель-
ством РФ. Основная его цель —  
формировать идеологию каче-
ства, повышать потребитель-
скую грамотность, доверие к 
рынку товаров и услуг,  улуч-
шать качество жизни граждан. 

Ветер в спину
Максим Александрович, по-
требители прислушиваются 
к вашей оценке? Как рейтинг, 
который получил товар по ре-
зультатам исследований, вли-
яет на выбор покупателей?  

МАКСИМ ПРОТАСОВ: Мы с радостью 
наблюдаем, как благодаря поку-
пателям наша работа меняет  
рынок. Снижается спрос на то-
вары низкого качества, а повы-
шается — на «товары-отлични-
ки» с высоким рейтингом.

Вот результаты эксперимен-
та, который недавно прошел в 

девяти регионах и охватил 550 
магазинов. Мы предлагали по-
требителям по QR-коду перейти 
в наше мобильное приложение 
и узнать информацию о продук-
ции, которую они хотят купить. 

В результате выяснилось, 
что 85 процентов товаров, рей-
тинг которых не превышал 3 
баллов, показали падение про-
даж на 34 процента. А более 70 
процентов товаров с оценкой 4 
и 5 выросли на 42 процента.

Кроме того, если продукту по 
результатам исследований при-
сваивается государственный 
Знак качества, производитель 
получает настоящий «ветер в 
спину». Нередки случаи, когда к 
торговым маркам, ранее пред-
ставленным локально, после 
вручения Знака качества посту-
пали предложения от крупных 
федеральных торговых сетей. 

Один из примеров — неболь-
шое сахалинское предприятие 
по производству икры. Ранее его 
продукция присутствовала 
лишь в местных сетях и своей 
рознице. А сейчас стала феде-
ральным брендом и вошла в 
крупнейшие торговые сети.

Стандарт на вырост
Насколько сложно небольшому 
региональному предприятию 
получить Знак качества? 

М АК С И М  П Р ОТАС О В :  Они должны 
производить качественную про-
дукцию, которая соответствует 
не только обязательным техре-
гламентам и стандартам, но и 
опережающим требованиям. 

Основываясь на современ-
ных вызовах, наш технический 
комитет вместе с экспертами 
разрабатывает опережающие 
стандарты на продукцию, кото-
рую исследуем. Производители, 
выполняющие опережающие 
требования, могут претендо-

вать на Знак качества. Но на 
этом история не заканчивается.

 Когда мы видим, что исполь-
зование опережающего стан-
дарта становится для отрасли не 
уделом избранных, а нормой 
жизни, наш стандарт становит-
ся сначала предварительным 
национальным стандартом, а 
затем и ГОСТом. Есть сотни при-
меров. Например, долгождан-
ный ГОСТ на школьную форму 
пришел в отрасль как опережа-
ющий стандарт Роскачества. 

Знак качества получают то-
вары и локальных региональ-
ных производителей, и крупных 
федеральных холдингов. Это не-
просто, но ничего невозможно-
го здесь нет. Мы рекомендуем 
производить продукцию, опи-
раясь в первую очередь на ожи-
дания потребителей.

Зеленый или белый?
Поговорим об этикетке. Не-
редко там встречаются обо-
значения «натуральный», 
«эко», «био». Мне всегда каза-
лось, что это маркетинговый 
ход. Или я ошибаюсь?

МАКСИМ ПРОТАСОВ: Действительно, 
обозначения «натуральный», 
«эко», «био» никак не регла-
ментируются. И сегодня их ис-
пользование — это маркетинго-
вые приемы. Производитель мо-
жет наносить подобные «обо-
значения» на упаковку, не имея 
никаких сертификатов. 

В то же время закон об орга-
нической продукции, вступив-
ший в силу в России в прошлом 
году, утвердил государствен-
ный органический знак — белый 
лист на зеленом фоне. Он нано-
сится на упаковку вместе с 
двухмерным штрихкодом. На-
водя телефон на штрихкод, по-
требитель может получить всю 
информацию о производителе, 

которая содержится в государ-
ственном реестре производите-
лей органической продукции. 

Надеюсь, со временем орга-
нический знак станет таким же 
узнаваемым, как и государст-
венный Знак качества (буква 
«К» в пятиугольнике), о кото-
ром сегодня знают более 51 мил-
лиона россиян. Этот главный 
знак страны присваивается луч-
шим отечественным товарам, 
которые по результатам мони-
торинга соответствуют опере-
жающим стандартам Роскачест-
ва (стандарты  находятся на вер-
хней границе или даже выше ГО-
СТов) и требованиям по уровню 
локализации производства.

А использовать органиче-
ский знак вправе только те про-
изводители, которые практику-
ют традиционные исторически 
сложившиеся формы ведения 
сельского хозяйства. 

Они не применяют агрохи-
микаты, пестициды, антибиоти-
ки, стимуляторы роста и откор-
ма животных. Кроме того, про-
изводство органической про-
дукции должно быть обособле-
но от производства продуктов, к 
ней не относящихся. 

Я слышала, что в России поя-
вится «зеленая» продукция. 
В чем будет ее отличие от ор-
ганической?

МАКСИМ ПРОТАСОВ: Именно, важно 
не путать органическую про-
дукцию с «зеленой». 

При производстве «зеле-
ной» продукции или продук-
ции с улучшенными экологиче-
скими характеристиками дол-
жен быть минимизирован 
ущерб окружающей среде. 

То есть предприятие или 
фермер могут использовать 
только определенные, макси-
мально безвредные удобрения 
и средства защиты растений, 
но вносить они должны их 
очень аккуратно.

Все эти требования также 
будут закреплены на законода-
тельном уровне. Сейчас по по-
ручению президента идет под-
готовка закона о продукции с 
улучшенными экологическими 
характеристиками, то есть о 
«зеленой» продукции. А Роска-
чество разрабатывает на нее со-
ответствующие стандарты.  

В Роскачестве добиваются, чтобы 
как можно больше потребителей 
перед покупкой читали состав товара.

А К Ц Е Н Т

На продукцию с обозначениями — 
«натуральный», «эко», «био» — закон 
не распространяется. Их использование — 
это всего лишь маркетинговые приемы

КУЛЬТУРА   В Туле 
открылся 
фестиваль 
военного кино 
имени 
Юрия Озерова

БОЕВАЯ 
ДЕСЯТКА
Елена Шулепова, 
«Российская газета», Тула

Вчера в Туле открылся Между-
народный фестиваль военного 
кино имени Ю. Н. Озерова. В 
этом году он посвящен 100-ле-
тию режиссера. 

Примечательно, что еще до 
выхода артистов на красную 
дорожку около концертного 
зала на Аллее Славы заложили 
звезду народного артиста 
СССР Василия Ланового, а в ка-
детском корпусе МЧС показали 
сорокаминутный фильм «Васи-
лий Лановой. Есть такая про-
фессия».

В фестивальную программу 
вошли фильмы номинаций: 
«Боевая десятка» (игровые пол-
нометражные фильмы), «Битва 
за жизнь» (документальные 
ленты), «Соколенок» (детско-
юношеские и анимационные 
кинокартины), «АКМ» (корот-
кометражные фильмы), «Сол-
даты свободы» (ретроспекти-
ва). Впервые появилась еще 
одна номинация — сериалы. 

— Сегодня пытаются пере-
смотреть историю Второй ми-
ровой войны. Многие не знают 
о роли Советского Союза и счи-
тают, что фашизм победили 
США в 1944 году. Нельзя забы-
вать правду, — подчеркнул пре-
зидент фестиваля Олег Урюм-
цев.

Конкурсную программу от-
крыл фильм «Огонь» (режиссер 
— Алексей Нужный), фильмом 
закрытия станет «Красный 
призрак» (режиссер — Андрей 
Богатырев). 

Помимо кинозалов област-
ного центра фильмы также бу-
дут показаны на 14 площадках 
региона, вход — бесплатный. 
Фестиваль будет проходить в 
Туле до 22 мая. 

В предпоследний день фору-
ма в деревне Федора Конюхова 
в Заокском районе состоится 
вручение легендарному путе-
шественнику приза «Миротво-
рец века». •

Максим Протасов: Не путайте органическую продукцию с «зеленой». При производстве второй  должен быть мини-
мизирован ущерб окружающей среде. Использовать, например, можно максимально безвредные удобрения.

ЦИФРА

43
РЕГИОНА

уже заключили соглашения 

о сотрудничестве с Роскачест-

вом. Товары их производите-

лей попали в исследования, 

значит, местным жителям в ма-

газине будет проще сделать 

выбор.

Ключевой вопрос

В этом твороге антибиотиков нет
Максим Александрович, мы с вами встречаемся в Калининград-
ской области, и это не случайно. Регион присоединился к програм-
ме развития институтов качества в числе первых, в 2017 году. 
Что удалось сделать за это время?

МАКСИМ ПРОТАСОВ: Одно из наших направлений связано с развитием ка-

чества производственных процессов. 

Мы проводим «диспансеризацию» бизнес-процессов на российских 

предприятиях, чтобы компания не случайно произвела, допустим, каче-

ственное молоко или качественный пиджак, а могла это делать на по-

стоянной основе. 

Калининградцы активно участвуют в этом?
МАКСИМ ПРОТАСОВ: Еще три года назад в Калининградской области наши 

аудиты не проводились. 

В прошлом году благодаря совместной работе Роскачества и прави-

тельства области калининградские предприятия направили девять зая-

вок на участие в конкурсе премии правительства в области качества 

(в рамках конкурса проводится аудит). И в перспективе количество зая-

вок будет только расти. 

Выигрывают от этих мероприятий, повышающих качество региональной 

продукции, не только производители, но и, конечно же, потребители.

Другой блок посвящен исследованию качества товаров и услуг. В рам-

ках соглашений власти регионов направляют нам списки местных това-

ров — чтобы как можно больше локальных брендов были исследованы. 

Также при включении товаров в бренд-листы мы обязательно ориенти-

руемся на мнение потребителей, проводя социологические опросы. 

И придя в магазин, граждане точно будут уверены, что в этом твороге 

нет антибиотиков и с жирностью все в порядке, а вот то масло — фаль-

сификат, производитель заменил часть животных жиров на раститель-

ные и не указал это в составе. 

Узнать результаты исследований можно на портале Роскачества. А так-

же в мобильном приложении, которое позволяет навести сканер теле-

фона на штрихкод и получить всю информацию о товаре: проверяли ли 

его эксперты, какой рейтинг Роскачества он получил, были ли найдены 

нарушения.

Роскачество и Калининградская область подписали уже вторую 
«дорожную карту» о сотрудничестве. Появились ли новые направ-
ления работы?

МАКСИМ ПРОТАСОВ: Да, мы начнем проводить в Калининградской области, 

как и в ряде других регионов, уроки качества для учащихся школ и вузов. 

Мы хотим, чтобы в нашей стране было как можно больше умных потре-

бителей, которые перед покупкой читают состав товара, разбираются в 

маркировке товара, которые знают, как отличить качественную продук-

цию от некачественной. 

Другой важный новый блок связан с органической продукцией. Мы уже 

говорили с вами о законе об органической продукции. Учитывая осо-

бое географическое положение Калининградской области, уверен, что 

регион имеет хорошие перспективы по наращиванию экспорта своей 

органической продукции в страны Евросоюза. 

Тем более что сертифицированный производитель органики в регионе 

уже есть. Мы должны продолжать активно внедрять здесь органиче-

ское производство, проводить органическую сертификацию. Сейчас 

Роскачество оказывает малым и средним предприятиям услуги по та-

кой сертификации на бесплатной основе.
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Ирина Купченко с дипломом, удо-
стоверяющим, что на Аллее Славы 
открыли звезду Василию Лановому.

АКТУАЛЬНО 

Юго-Восточную 
хорду 
достроят 
к 2024 году

ДОРОГИ 
СВЯЗАНЫ
Сергей Жуков

Юго-Восточная хорда готова 
более чем на 40 процентов, со-
общил вчера глава департамен-
та строительства Москвы Ра-
фик Загрутдинов.

По его словам, строительст-
во магистрали идет по графику. 
Основные работы строители 
рассчитывают завершить в тре-
тьем-четвертом кварталах 
2023 года. Участок от Рязанско-
го проспекта до ТТК, который 
показали журналистам, соби-
раются достроить уже в нынеш-
нем году. Здесь уже возведена 
развязка с Новохохловской 
улицей. Плюс реконструирован 
отрезок Новохохловской ули-
цы вдоль железнодорожных пу-
тей МЦД-2 и МЦК. 

По расчетам городских вла-
стей, эта часть магистрали 
должна частично разгрузить 
ТТК, увеличить пропускную 
способность Рязанского и Вол-
гоградского проспектов, шоссе 
Энтузиастов и Нижегородской 
улицы. 

Еще один участок, от шоссе 
Энтузиастов до Рязанского про-
спекта, планируется запустить в 
конце 2023 года. А между Грай-
вороновской и Шоссейной ули-
цами автомобили, как ожидает-
ся, поедут летом того же года. •

ВЫБОРЫ В Москве 
появились наблюдатели 
старше 90 лет

Старая школа

Сергей Бабкин

Более 12 тысяч москвичей подали заявки на работу в 
качестве наблюдателей на сентябрьских выборах. Как 
рассказал вчера замглавы общественного штаба по 
контролю за голосованием Вадим Ковалев, самым мо-
лодым волонтерам — по 18 лет, а самому возрастному — 
91 год.

Напомним, что в Единый день голосования 19 сен-
тября в столице пройдут выборы разных уровней. Глав-
ное голосование — за депутатов Госдумы. Но также в 
двух округах пройдут довыборы в Гордуму, а в районе 
Щукино местные жители определят своих представи-
телей в муниципальном собрании. Набор наблюдате-
лей еще продолжается, в ближайшее время все присту-
пят к обучению.

Штаб в Москве следит за голосованиями уже не-
сколько лет. Причем около 5 тысяч горожан работают 
там постоянно и бесплатно. Традиционно в Общест-
венный штаб приглашают людей с разными политиче-
скими предпочтениями. В этом году ожидаются и нов-
шества. Например, создается приложение «Мобиль-
ный наблюдатель», который позволит волонтерам опе-
ративнее взаимодействовать с общественным штабом. 
Как отметил замруководителя ОШ Илья Массух, при-
ложение будет готово к июлю, волонтеров научат с ним 
работать. В Москве выборы-2021 точно запомнятся 
важной деталью: кандидатам в депутаты Гордумы мо-
гут разрешить сбор электронных подписей в поддер-
жку выдвижения. Сейчас это изменение в городское 
избирательное законодательство обсуждается, уточ-
нил спикер Мосгордумы Алексей Шапошников. Если 
проект одобрит МГД, то уже на предстоящих довыбо-
рах кандидаты могут собрать в электронном виде до 50 
процентов подписей. 

МЕДИЦИНА За знаниями 
столичных врачей будет 
следить кадровый центр

Робота 
не обманешь

Любовь Проценко

Чтобы работать врачом в столице, мало получить ди-
плом даже самого престижного вуза. Знания и умения 
не только выпускников, но и работающих докторов с 
немалым стажем теперь будет время от времени оце-
нивать и помогать повышать их уровень Кадровый 
центр департамента здравоохранения столицы, кото-
рый появился в Успенском переулке.

Открывая его вчера, мэр Москвы Сергей Собянин 
сказал: «Мы создали достаточно мощный центр про-
фессиональной подготовки, переподготовки и аккре-
дитации. Здесь все 
московские врачи 
будут подтверждать 
свои знания. Про-
цесс очень слож-
ный, непростой, не-
обходимо выраба-
тывать базу тести-
рования, требова-
ния к навыкам вра-
чей. Но я думаю, что 
в течение года это 
будет один из луч-
ших центров в на-
шей стране, очень 
необходимый для московского здравоохранения, по-
вышения его качества, что напрямую, конечно же, свя-
зано со здоровьем москвичей». 

По словам мэра, потребность в динамической моде-
ли, при которой идет постоянное обучение и переобу-
чение медиков, подтверждение квалификации и 
контроль за ней, особенно стала очевидна во время 
пандемии коронавируса. Качество и инновационность 
нового центра высоко оценил министр здравоохране-
ния России Михаил Мурашко, который назвал его изю-
минкой не только в системе московского, но и всего 
российского здравоохранения. Создан центр в здании 
бывшего медучилища. На первом этаже оборудовали 
стойки информации, аудитории для компьютерного 
тестирования. На втором, третьем и четвертом этажах 
— станции практической работы, зоны экспертов, кон-
ференц-зал, переговорные и другое.  Для станций пра-
ктической работы закуплено 1100 единиц самого сов-
ременного оборудования. Есть симуляторы, предназ-
наченные для хирургов, акушеров-гинекологов и вра-
чей других специальностей. Высокотехнологичные, 
они действуют очень реалистично, воспроизводя лю-
бые симптомы больного — судороги, пот, слезы, оста-
новку сердца и так далее. Такая оснащенность дает воз-
можность проводить профессиональную оценку по 88 
врачебным специальностям. Раньше такой аккредита-
ции подвергались только ординаторы в федеральных 
медвузах и медицинских организациях, а также в боль-
нице им. Боткина. Теперь будет осуществляться вход-
ной контроль знаний при трудоустройстве в любое из 
столичных лечебных учреждений. Здесь же будет про-
водиться и периодическая аккредитация работающих 
специалистов. Центр будет не только следить за уров-
нем подготовки врачей, но и помогать им его подни-
мать.•

Сергей Собянин и Михаил Мурашко открыли кадровый центр 
профессиональной подготовки и переподготовки врачей.

Для станции заку-
пили современ-
ные симуляторы, 
воспроизводящие 
любые симптомы 
больного

— Фоторепортаж смотрите на сайте
rg.ru/sujet/1560
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ПРЯМАЯ РЕЧЬ 
Зачем журналисту 
высшая математика 

Факт и фейк

Мария Агранович

Что такое инфодемия? Как отличить фейк от правды? 
Чем отличаются современные абитуриенты журфака? 
На вопросы «Российской газеты» ответила декан фа-
культета журналистики МГУ имени М.В. Ломоносова, 
профессор, член-корреспондент РАО Елена Вартанова.

Елена Леонидовна, аспиранты журфака теперь могут 
защищать диссертации не только по филологии. В но-
вом перечне научных специальностей, утвержденном 
ВАК, журналистика вышла на новый уровень?

ЕЛЕНА ВАРТАНОВА: Теперь наша специальность называется 
«Медиакоммуникации и журналистика» и включает 
уже не одну, а несколько областей науки: к традицион-
ной филологии добавились социология, философия и 
политология. Почему? Современные медиа измени-
лись радикально, и нам необходимо изучать сегодня 
самые разные аспекты их деятельности: индустриаль-
ные, организационные, социологические, психологи-
ческие, философ-
ские. Современный 
человек проводит в 
медиасреде в сред-
нем больше пятнад-
цати часов в сутки. 
Это результат слож-
ных междисципли-
нарных отношений. 
Здесь одной фило-
логией уже не обой-
тись.  И, конечно, 
сегодня нам нужны 
профи, которые 
умеют работать с 
новыми цифровы-
ми форматами тек-
ста, рекламы, с мультимедиа, объединять все это по 
новым правилам. Поэтому недавно мы открыли на-
правление подготовки «Медиакоммуникации». 

...Где на первых двух курсах будущие журналисты из-
учают основы высшей математики. Зачем? 

ЕЛЕНА ВАРТАНОВА: Как ни парадоксально звучит, но совре-
менная журналистика  основана на математике. Наши 
выпускники работают в редакциях, где сегодня много 
программистов, где много работы с большими данны-
ми, с искусственным интеллектом. Студентам необхо-
димы основы высшей математики, чтобы правильно 
ставить задачи в коллективе, понимать язык, на кото-
ром разговаривает команда.  

Весь минувший год мир боролся не только с пандемией 
коронавируса, но и новым феноменом — инфодемией. 
Что это такое?

ЕЛЕНА ВАРТАНОВА: В момент, когда мы остались один на 
один с социальными медиа из-за карантина, безвылаз-
но сидели дома, зависимость от информации, которая 
приходила из интернета, соцсетей, была колоссальной. 
К сожалению, часто наш уровень цифровой грамотно-
сти оказывался недостаточным, чтобы противостоять 
обилию фейковых новостей, которые наводнили меди-
асреду. Это породило явление, которое исследователи 
назвали инфодемией, объединив информационную из-
быточность, непрофессионализм и болезнь, которая 
охватила весь мир.  

Как отличить фейк от правды? 
ЕЛЕНА ВАРТАНОВА: Рецепты есть. Фейк ведь всегда нацелен 
на эмоции, а не на разум. Начинать нужно с заголовка. 
Тот, который «бьет» на эмоции, — первый признак фей-
ка. В тексте должны быть источники информации не 
типа «брат жены соседа» или «знакомый из админи-
страции», а четкие, прозрачные и профессиональные. 
Лучше — два или три. Сам текст — спокойный. Внутри 
текста нужно искать реальную информацию — факты.

Но фейки собирают миллионы кликов. В погоне за 
ними происходит кризис этических норм в журнали-
стике. Как сегодня преподается этика на журфаке? 

ЕЛЕНА ВАРТАНОВА: Раньше это был курс лекций, которые 
читали философы, опираясь на принципы общечело-
веческих этических норм. Это важная часть, и она 
остается. Но мы должны помнить: в теории журнали-
стики этика часто приравнивается к профстандартам. 
Поэтому теперь студенты изучают не просто этику 
как таковую, а именно этику журналиста, которая 
основана на принципах социальной ответственности. 
Учебный курс разделен на две части: лекции по базо-
вым принципам этики и семинары, где разбирают кон-
кретные кейсы журналисткой практики. Важно знать, 
как этические нормы должны преломляться в профес-
сии, как, отвечая требованиям аудитории, соблюдать 
стандарт качества. 

Подведены итоги олимпиады «Ломоносов» по журна-
листике, которую журфак МГУ уже шестнадцатый 
год проводит вместе с «Российской газетой» и «Радио 
России». Чем отличились нынешние участники? 

ЕЛЕНА ВАРТАНОВА: Прежде всего — это высокий уровень 
цифровой грамотности детей, которым пришлось фи-
нальный этап проходить дистанционно, отвечая на во-
просы в прямом эфире — под микрофон и на камеру. То, 
как ребята держались перед камерой, как до секунды 
выдерживали радийный тайминг — полторы минуты на 
ответ, экзаменационную комиссию просто поразило.  

Не секрет, что в журналистике очень много людей из 
других профессий. В современные медиа им по-прежне-
му вход открыт?  

ЕЛЕНА ВАРТАНОВА: Да, наша профессия остается открытой. 
Но все же журналистика — именно профессия. Со свои-
ми принципами и методами, которым надо учиться. 
Без разбора кейсов, без понимания теории и пределов 
возможного в журналистике профессионалом не 
стать. Кстати, в магистратуре журфака много выпуск-
ников естественно-научных факультетов. Это очень 
популярный вариант профессионального «апгрейда». 
Главное, чтобы, приходя в журналистику, человек по-
нимал особенности профессии. А это не такая простая 
история. 

ШКОЛА Девятиклассники пишут контрольные вместо госэкзамена по выбору

Вызовут к доске
Ксения Колесникова

С
егодня почти 1,3 миллио-
на российских девяти-
классников начинают 

сдавать контрольные работы. 
Напомним, их ребята пишут 
вместо Основного государст-
венного экзамена (ОГЭ) по вы-
бору, который отменили из-за 
пандемии.

Результат контрольной мо-
жет быть использован при за-
числении в профильные клас-
сы, — сообщает Рособрнадзор. 
Оценки ставятся по пятибалль-
ной шкале. Писать работу ребя-
та будут в своей «родной» шко-
ле, а проверять ее — свои же 
учителя. Оценка просто вы-
ставляется в классный журнал. 
Сдал на «пятерку»? Имеешь 
все шансы поступить в про-
фильный десятый класс. Вы-
бор, как правило, большой. От 
школы к школе «профили» мо-
гут отличаться: есть гумани-
тарные, физико-математиче-
ские, химико-биологические, 
инженерные, медицинские, IT-
классы и другие. 

Расписание контрольных 
такое: 18 мая — биология, лите-
ратура, информатика и ИКТ; 19 
мая — физика, история; 20 мая 
— обществознание, химия; 21 
мая — география, иностранные 
языки. Что важно? Девятиклас-
сник сдает только один пред-
мет, который он выбрал, а не 
два, как было раньше на ОГЭ по 
выбору.

Сами задания составлялись 
по ранее подготовленным моде-

лям Основного госэкзамена 
2021 года, уже знакомым и для 
выпускников, и для учителей. В 
заданиях сделан акцент на пра-
ктику — применение знаний в си-
туациях, приближенных к реаль-
ным. Скажем, в предметах есте-
ственно-научного блока есть за-

дания с конкретным лаборатор-
ным оборудованием, приборами 
и пробирками. 

Результаты своей контроль-
ной работы девятиклассники 
должны узнать не позднее чем 
через десять дней после сда-
чи.  

Вузкое место 
Буквы и смыслы

Что такое качество 
образования? В поня-

тиях действующих правил го-
саккредитации — это то, как 
формулировки федеральных 
госстандартов высшего образо-
вания (ФГОС) отражены в про-
граммах, по которым ведется 
обучение в вузе и вузовских 
мероприятиях. Должно быть 
точное соответствие. Кроме 
того, в материалах рабочей 
группы по подготовке измене-
ний в Закон «Об образовании в 
РФ» (в нее вошли специалисты 
профильных министерств, Ро-
собрнадзора, Фонда «Талант и 
успех», ректоры и эксперты 
МГУ им. Ломоносова, СПбГУ, 
ВШЭ, НТУ «Сириус», МГЮА 
им. Кутафина и др) говорится, 
что иногда результатом про-
верки становятся не объектив-
ные данные, а субъективная 
трактовка экспертов, привле-
каемых для проведения аккре-
дитации. Например, на титуль-
ном листе программы написа-
но: «основная образовательная 
программа» вместо «основная 
профессиональная образова-
тельная программа». Эксперт 
признает это нарушением 
ФГОС и все — не видать вузу ак-
кредитации. Но разве это спра-
ведливо? 

А вот еще один весомый ар-
гумент в пользу апгрейда госак-
кредитации. Раньше образова-
тельные стандарты практиче-
ски полностью определяли со-
держание и условия подготов-
ки, утверждались типовые 
учебные планы. Однако в насто-
ящее время мы видим: требова-
ния к подготовке специалистов 
меняются настолько стреми-
тельно, что закрепить ни содер-
жание образования, ни резуль-
таты подготовки в стандартах 
просто невозможно. Также не-
возможно и менять их каждые 
2—3 года, чтобы успеть за про-
грессом. ФГОС, по сути, стано-
вятся просто рамочными доку-
ментами, определяющими ми-
нимальные требования.

Проверка от студента
Поправки в закон на 70 про-

центов снизят бюрократиче-
скую нагрузку на вузы, а это 
минус 720 тысяч документов 
по 420 программам, которые 
университеты пока вынуждены 
предоставлять в Рособрнадзор.

Глава Рособрнадзора Анзор 
Музаев уже не раз и сам гово-
рил о том, что процедура госак-
кредитации выматывает всех: 
силы университетов уходят на 

подготовку и сбор массы доку-
ментов, да и требования непо-
мерно высоки. Теперь, по сло-
вам Музаева, все будет иначе: 
«В подготовленной новой моде-
ли госаккредитации не будет 
тонны бумаг, никакой бюро-
кратии. Каждый декан и каж-
дый завкафедрой будет пони-
мать: все зависит не от бума-
жек». 

А от чего? По задумке разра-
ботчиков поправок главным 
ориентиром должна стать 
оценка остаточных знаний сту-
дентов на всех уровнях: бака-
лавриат, магистратура и аспи-
рантура. Но как оценивать эти 
знания? 

«Вузы создадут банк зада-
ний, сами будут его модериро-
вать, сами выбирать вопросы. А 
мы выступим оператором — 
предложим для размещения за-
даний одну из платформ Росо-
брнадзора», — рассказал о пла-
нах Музаев. — Писать провероч-
ные работы студенты будут не 
всем потоком, а выборочно». 

Важно: предлагается оцени-
вать знания не на «выходе», у 
выпускников, а базовые зна-
ния студентов. 

Бессрочная служба
Но «вишенкой на торте» в 

поправках стало предложение 
сделать аккредитацию бес-
срочной, а не обновлять ее раз 
в шесть лет. Получил один раз 
свидетельство — и все. Но рас-
слабляться не стоит. Даже с за-
ветным документом в кармане 
вуз не уйдет с радаров Рособр-
надзора. В ведомстве заверили, 
что продолжат наблюдать за 
университетами через монито-
ринги и будут отслеживать 
скачки «температуры». И если 
она вдруг где-то повысится, 
приедут с проверкой. 

 — Очень важно обеспечить 
баланс между государственной 
регламентацией образователь-
ной деятельности и созданием 
условий для подготовки кадров 
с учетом современных требо-
ваний, беспрепятственного 
внедрения новых образова-
тельных технологий, — проком-
ментировал «РГ» вице-пре-
мьер, глава аппарата прави-
тельства РФ Дмитрий Григо-
ренко. — Задача госаккредита-
ции как процедуры оценки ка-
чества подготовки специали-
стов меняется: от проверки 
формального соответствия 
программ образовательным 
стандартам необходимо перей-
ти к оценке качества образова-
ния и его результатов. 

Самым популярным предметом на контрольных стало обществознание: на него записалось более 428 тысяч ребят. 

А К Ц Е Н Т

Поправки в Закон «Об образовании в РФ» на 70 процентов 
снизят бюрократическую нагрузку на вузы, 
а это минус 720 тысяч документов

АКТУАЛЬНО  

Школьные 
обеды готовят 
под камерами

ПОВАР 
В ПРЯМОМ 
ЭФИРЕ
Валентина Пичурина, 
Курганская область

В двадцати школьных столовых 
в Курганской области устано-
вили видеокамеры: родители в 
режиме онлайн могут наблю-
дать, как готовят еду для детей. 
И скоро такие «прямые эфиры» 
будут организованы во всех 
крупных школах. Как уточняет 
директор департамента обра-
зования и науки Андрей Коче-
ров, видеонаблюдение не для 
того, чтобы кого-то поймать за 
руку. А чтобы все видели: тех-
нологии соблюдаются, кашу го-
товят перед раздачей, повара в 
спецодежде, мыши по кухне не 
бегают, как утверждают неко-
торые...

В Глядянской сельской шко-
ле видеокамеру прикрепили на 
кухне после того, как кто-то из 
родителей пожаловался на не-
свежее мясо. Кстати, факт не 
подтвердился, но жалоб с тех 
пор практически не стало. 
«Если честно, я не знаю, зачем 
этот «глазок» здесь, — призна-
лась мама троих детей Ольга 
Суркова. — Я поваров знаю и до-
веряю им. К тому же столовую 
так часто проверяют различ-
ные комиссии, включая роди-
тельский комитет, что и так все 
как на ладони».

— Первое время было очень 
неуютно работать под камерой, 
— призналась повар Юлия Бру-
сянина. — А сейчас уже не обра-
щаю внимания: некогда. В шко-
ле пятьсот ребят, а нас двое. 
Надо успеть всех накормить.

Строго говоря, видеокаме-
ры больше нужны для чинов-
ников. Чтобы они видели, в ка-
ких условиях работают люди. 
Юлия пришла в столовую 
меньше года назад. Работает в 
толстых перчатках, а мозоли 
на руках не проходят. Вместе с 
коллегой Любовью Графеевой 
они начинают в пять утра, а 
иногда и раньше. Первым де-
лом чистят картошку — про-
стыми ножами по 50 кг каж-
дый день! А еще лук, морковь, 
свеклу — не менее шести «кэгэ» 
каждого овоща. На кухне нет 
даже автоматической хлебо-
резки. Практически все обору-
дование в пищеблоке — с 1970-
х годов. К сожалению, такая 
обстановка с оснащением 
школьных столовых во многих 
учебных заведениях. 

ПРОЕКТ  

Появятся 
новые 
программы 
по истории

ПРО БРЕСТ И 
СЕВАСТОПОЛЬ
Ксения Колесникова

Министерство просвещения 
разработает новые базовые ра-
бочие программы по изучению 
истории в помощь учителям. 
Ведомство провело проверку 
не только учебников, но и про-
грамм по этому предмету, кото-
рые школы разрабатывали и 
применяли.

— Было проанализировано 
более 2500 рабочих программ 
по предмету «История» для 
старших классов, — сообщает 
минпросвещения. — По итогам 
проверки в 70% программ вы-
явлены серьезные проблемы, 
требующие исправления.

Так, более половины из них 
не в полной мере отображали 
ключевые события, или же в 
них вовсе отсутствовала ин-
формация о героизме и подвиге 
защитников Брестской крепо-
сти, об обороне Севастополя и 
Одессы, Нюрнбергских и То-
кийских судебных процессах и 
ряда других важнейших для со-
хранения исторической памя-
ти событий.

— Разработка новых про-
грамм будет вестись с привле-
чением ведущих научных кол-
лективов. Ряд программ, пре-
жде всего для 5—9-х классов, 
планируется представить уже к 
началу нового учебного года, — 
подчеркивает минпросвеще-
ния.

Ведомство также пообещало 
заняться повышением квали-
фикации педагогов.

Напомним, ранее в ходе По-
слания Федеральному Собра-
нию президент Владимир Пу-
тин обратил внимание на со-
держание одного из учебников 
по истории, где не было инфор-
мации о Сталинградской бит-
ве. 

Елена Вартанова: Сегодня человек проводит в медиасреде 
около 15 часов в сутки. Это феномен, который надо изучать.

Фейк всегда 
нацелен 
на эмоции, 
а не на разум. 
А в тексте нужно, 
прежде всего, 
искать факты

Кстати

Чтобы получить школьный аттестат, нынешним выпускникам 9-х клас-

сов нужно сдать только два обязательных ОГЭ: по русскому языку (эк-

замен пройдет 24—25 мая) и математике (27—28 мая). Итоговая отметка 

в аттестате по двум этим предметам будет рассчитываться как среднее 

арифметическое годовой и экзаменационной отметок.

ВОПРОС РЕБРОМ

В минобрнауки с осторожностью относятся к идее введения бессроч-

ной аккредитации для вузов. По мнению министра науки и высшего об-

разования Валерия Фалькова, можно ввести разные сроки аккредита-

ции для разных групп вузов, но делать ее бессрочной не стоит.

— Тем вузам, которые доказали свою состоятельность и дорожат своим 

именем, надо дать возможность в несколько ином формате проходить 

эту процедуру   . Может быть, не раз в шесть лет, а совершенно в другие 

сроки, — сказал Фальков. — Я сторонник того, чтобы государство все-та-

ки держало руку на пульсе, и предоставлять здесь вузам безграничную 

свободу было бы неправильно.

Замминистра Петр Кучеренко, в свою очередь, сделал акцент на про-

верку качества знаний студентов. «Не превратится ли это в вузовский 

ЕГЭ или в ВПР? Не пойдет ли такое же «натаскивание» на предметы в 

университетах, чем сейчас порой грешат школы?» — предостерег Куче-

ренко.

1

Получить госаккредитацию помогут студенты: вместо сбора бумаг теперь планируют проверять качество знаний.

Комментарии

Николай Кропачев, ректор СПбГУ: 
— Качество образования — многокомпонентное по-

нятие, важным показателем которого является успех 

выпускника. Имеется в виду его востребованность и 

на рынке труда, и в обычной жизни, те результаты, 

которых он добивается, пройдя путь становления в 

университете. При этом для нас давно очевидно: 

оценивать качество результатов обучения и опреде-

лять, чему учить, должны не те, кто учит, а те, кто по-

том принимает наших выпускников на работу. К со-

жалению, многие годы оценка государством качест-

ва образования в конкретном вузе полностью не за-

висела от мнения работодателей. Очень важно, что-

бы новые подходы к госаккредитации были основа-

ны, в том числе, и на мнении тех, кто на практике 

оценивает качество подготовки выпускников. 

Елена Шмелева, 
руководитель Фонда «Талант и успех», 
сопредседатель Центрального штаба ОНФ:
— Обновленная процедура госаккредитации должна 

соответствовать современным задачам подготовки 

кадров, когда качество образования объективно 

оценивается через успешность и востребованность 

студентов. Система аккредитации поможет нам вы-

делять вузы, которые наиболее успешно справляют-

ся с подготовкой специалистов. И здесь особое зна-

чение будет иметь процедура аккредитационного 

мониторинга. 
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ПРАВО Суд прекратил дело 
экс-губернатора Михаила Меня

Растрате 
вышел срок

Иван Егоров

В понедельник в Тверском суде 
Москвы начались предваритель-
ные слушания по делу аудитора 
Счетной палаты и экс-губерна-
тора Ивановской области Миха-
ила Меня. Неожиданно процесс 
на этом сразу и закончился.

Суд вынес постановление о 
прекращении уголовного пре-
следования Михаила Меня, Пав-
ла Конькова и Дмитрия Гриши-
на в связи с истечением сроков 
давности уголовного преследо-
вания. Об этом корреспонденту 
«РГ» сообщила пресс-секретарь 
Тверского суда Ольга Бондаре-
ва. Экс-губернатору Иванов-
ской области Меню, а также 
бывшему первому зампреду 
правительства области Конько-
ву и управляющему директору 
«Ивановского бройлера» Гри-
шину было предъявлено обви-
нение в присвоении 700 млн ру-
блей из бюджета Ивановской 

области в 2011 году. По указа-
нию Меня был принят ряд реги-
ональных нормативно-право-
вых актов, на основании кото-
рых в адрес ОАО «Ивановский 
бройлер» под видом займов 
были перечислены 700 млн ру-
блей, которые и были похище-
ны. Сам экс-губернатор свою 
вину отрицал.

О причастности Меня к это-
му преступлению 18 ноября 
2020 года сообщил Генпроку-
рор Игорь Краснов, выступая в 
Совете Федерации, и попросил 
сенаторов дать санкцию на его 
задержание. Выслушав просьбу 
Генпрокурора, сенаторы едино-
гласно проголосовали за задер-
жание Меня. 

Правда, под временной стра-
жей в ИВС он пробыл меньше 
суток. Суд на следующий день 
после задержания избрал ауди-
тору такую меру пресечения, 
как запрет определенных дей-
ствий.  

Уважаемые клиенты и кредиторы 
акционерного общества «ВУЗ-банк»!

Настоящим АО «ВУЗ-банк» (ОГРН 1026600001042,  
Лицензия на осуществление банковских операций № 1557  
от 22.06.2016 г.) уведомляет об изменении места нахождения 
(адреса) органов управления банка.

Прежний адрес: 620142, Российская Федерация, Свердлов-
ская область, город Екатеринбург, ул. 8 Марта, 49, 4-й этаж 
(часть помещения № 32 на поэтажном плане четвертого  
этажа), офис 432.

Новый адрес: 620142, Россия, Свердловская область,  
г. Екатеринбург, ул. 8 Марта, 49, помещения № 53, 54 на пер-
вом этаже.

При возникновении вопросов просьба обращаться  
по вышеуказанному новому адресу или по телефону:  
8-800-700-2-700.

Сообщение о проведении дополнительного 
конкурсного отбора организаций по номинации 

«Ведение бухгалтерского учета и сопровождение 
работы по рассмотрению требований кредиторов 

кредитных организаций» 
Государственная корпорация «Агентство по страхованию 

вкладов» (далее — Агентство) в соответствии с решением 
Правления Агентства от 13 мая 2021 г. (протокол № 38) про-
водит дополнительный конкурсный отбор специализирован-
ных организаций на право заключения с Агентством догово-
ра о взаимодействии при ликвидации финансовых организа-
ций и предупреждении банкротства банков в целях аккреди-
тации при Агентстве по номинации «Ведение бухгалтерского 
учета и сопровождение работы по рассмотрению требований 
кредиторов кредитных организаций» (далее — дополнитель-
ный конкурсный отбор).

Условия проведения аккредитации размещены на офици-
альном сайте Агентства в информационно-телекоммуника-
ционной сети «Интернет» (www.asv.org.ru) (далее — офици-
альный сайт Агентства) в разделе «Аккредитация и привле-
чение организаций». 

Разъяснения по организационным вопросам проведе-
ния дополнительного конкурсного  отбора  предоставля-
ются по телефону: 8 (495) 725-31-15 (доб. 20-53);  
e-mail: vorontsovaak@asv.org.ru, nikiforovana@asv.org.ru.

Разъяснения по вопросам, связанным с направлением до-
кументов о соответствии специализированной организации 
обязательным требованиям, предоставляются по телефо-
нам: 8 (495) 725-31-15 (доб. 20-54, 17-32) (Трофимова  
Елена Сергеевна, Кондрашина Ольга Николаевна);  
e-mail: trofimovaes01@asv.org.ru, ukladnikova@asv.org.ru.

Заявки на участие в дополнительном конкурсном отборе 
принимаются по адресу Агентства: 125040, г. Москва,  
5-я ул. Ямского Поля, д. 5, стр. 1, в запечатанном конверте с 
пометкой «Номинация: Ведение бухгалтерского учета и со-
провождение работы по рассмотрению требований кредито-
ров кредитных организаций», а также с указанием почтового 
адреса и наименования специализированной организации — 
отправителя. 

Прием заявок на участие в дополнительном конкурсном 
отборе начинается с рабочего дня, следующего за днем опу-
бликования в «Российской газете» сообщения о начале про-
ведения дополнительного конкурсного отбора, и завершает-
ся по истечении 45-дневного срока.

Вскрытие конвертов с заявками на участие в дополнитель-
ном конкурсном отборе будет произведено на первом (с даты 
окончания приема заявок) заседании конкурсной комиссии 
по адресу Агентства: 109240, г. Москва, ул. Высоцкого, д. 4.

Рассмотрение таких заявок и подведение итогов дополни-
тельного конкурсного отбора будут проведены не позднее 
30 рабочих дней со дня вскрытия конвертов с заявками по 
адресу Агентства: 109240, г. Москва, ул. Высоцкого, д. 4.

Информация об итогах аккредитации будет размещена на 
официальном сайте Агентства в информационно-телекомму-
никационной сети «Интернет».

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Квалификационная коллегия судей г. Москвы 
объявляет об открытии вакантных должностей 

мировых судей г. Москвы:
Кузьминский районный суд:

— мировых судей  — 1 должность;
Кунцевский районный суд:

— мировых судей  — 1 должность;
Савеловский районный суд:

— мировых судей  — 1 должность;
Солнцевский районный суд:

— мировых судей  — 1 должность;
Черемушкинский районный суд:

— мировых судей  — 1 должность.
Заявления и соответствующие документы кандидатов 

на вакантные должности мировых судей судебных участков 
г. Москвы принимаются до 02.06.2021 г. в Квалификацион-
ной коллегии судей г. Москвы без предварительной записи 
с понедельника по четверг с 09.00 до 17.00, в пятницу с 09.00 
до 16.00 по адресу: г. Москва, Богородский Вал, д.8, кабинет 
642, 6-й этаж основного здания. 

Документы кандидатов для сдачи квалификационного 
экзамена на должность судьи принимаются: понедельник, 
четверг с 14 .15 до 17.00 по адресу: г. Москва, Новинский 
бульвар, дом 22 (станция метро «Баррикадная»); Странова 
Ольга Васильевна, телефон: 8-495-691-55-41.

В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995  
№ 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», приказом Госком-
экологии РФ от 16.05.2000 № 372 «Об утверждении Положе-
ния об оценке воздействия намечаемой хозяйственной и иной 
деятельности на окружающую среду в Российской Федерации»  
ООО «Газпромнефть-Заполярье» с целью ознакомления и учета  
общественного мнения уведомляет о начале процесса общественных 
обсуждений по Техническим заданиям (ТЗ) на разработку ОВОС  
и материалам ОВОС по объектам государственной экологической 
экспертизы (далее  — Проектная документация): 

—  «Харасавэйское газоконденсатное месторождение. Куст сква-
жин № 3N»;

—  «Харасавэйское газоконденсатное месторождение. Куст сква-
жин № 8N»;

—  «Харасавэйское газоконденсатное месторождение. Куст сква-
жин № 15N»;

—  «Харасавэйское газоконденсатное месторождение. Куст сква-
жин № 13N»;

—  «Бованенковское нефтегазоконденсатное месторождение. Куст 
скважин № 12G»;

—  «Бованенковское нефтегазоконденсатное месторождение. Куст 
скважин № 15G»;

—  «Бованенковское нефтегазоконденсатное месторождение. Куст 
скважин № 18G»;

—  «Трубопроводы ЖУВ и СУГ между Харасавэйским ГКМ и Бо-
ваненковским НГКМ»;

—  «Коридор коммуникаций от КППГ Бованенковского НГКМ  
до железнодорожного терминала»;

—  «Бованенковское нефтегазоконденсатное месторождение. Куст 
скважин № 29G»;

—  «Бованенковское нефтегазоконденсатное месторождение. Куст 
скважин № 27G»;

—  «Бованенковское нефтегазоконденсатное месторождение. Куст 
скважин № 23G»;

Намечаемая деятельность: проектирование, строительство 
объектов инфраструктуры на Бованенковском нефтегазоконденсат-
ном и Харасавэйском газоконденсатном месторождениях: обустрой-
ство кустов скважин, строительство трубопроводов ЖУВ и СУГ, ко-
ридора коммуникаций.

Цель намечаемой деятельности: создание инфраструктуры 
для дальнейшей эксплуатации Бованенковского нефтегазоконден-
сатного и Харасавэйского газоконденсатного месторождения.

Местоположение намечаемой деятельности: РФ, Тюменская 
область, ЯНАО, Ямальский район, Бованенковское нефтегазокон-
денсатное месторождение и Харасавэйское газоконденсатное место-
рождение.

Заказчик: ООО «Газпромнефть-Заполярье», 625048, Российская 
Федерация, г. Тюмень, ул. 50 лет Октября, дом 8 Б.

Проектная организация: ПАО «Гипротюменнефтегаз», Рос-
сия, 625000, г. Тюмень, ул. Республики, 62, e-mail: gtng@gtng.ru,  
+7 (3452) 25-75-31.

Ориентировочные сроки проведения оценки воздействия 
на окружающую среду по обсуждаемым объектам: апрель 
2021 г. — август 2021 г.

Орган, ответственный за организацию общественных  
обсуждений: Администрация Ямальского района: Вануйто Сер-
гей Сомдерович заведующий сектором по работе с населением 
межселенной территории, Худи Константин Таюдович специалист  
сектора по работе с населением межселенной территории, телефон: 
+7 (34996) 3-05-34.

В связи с действием режима «повышенной готовности» в субъ-
ектах РФ по причине угрозы распространения короновирусной ин-
фекции COVID–19, материалы проектной документации, включая 
технические задания на ОВОС, предварительные материалы ОВОС 
и материалы ОВОС, будут доступны для ознакомления общест-
венности, предоставления вопросов, замечаний и предложений на 
официальном сайте разработчика материалов проектной докумен-
тации, включая ОВОС, ПАО «Гипротюменнефтегаз» в сети Ин-
тернет (http://www.gtng.ru/materialy-obshchestvennykh-slushaniy-.
php?bitrix_include_areas=Y&clear_cache=Y).

Организатор проведения общественных обсуждений:  
ООО «Газпромнефть-Заполярье» (ответственное лицо: Салее-
ва Наталья Николаевна — начальник отдела проектных работ,  
тел.: +7 (3452) 52-10-90#5726, адрес электронной почты:  
Saleeva.nn@gazprom-neft.ru);

ПАО «Гипротюменнефтегаз» (исполнитель) согласно п. 4.9  
Приказа Госкомэкологии РФ от 16.05.2000 № 372 «Об утвержде-
нии Положения об оценке воздействия намечаемой хозяйственной 
и иной деятельности на окружающую среду в Российской Федера-
ции» (ответственное лицо: Имаев Тимур Айратович — руководитель 
проекта — главный инженер проектов, тел.: +7 (3452) 25-75-40, 
адрес электронной почты: IMAEVTA@gtng.ru).

Форма проведения общественных обсуждений: обществен-
ные слушания.

Форма представления замечаний и предложений: интернет- 
сайт Администрации муниципального образования Ямальский  
район (https://www.mo-yamal.ru/) до окончания процесса ОВОС. 

В целях информирования и участия общественности в процессе 
оценки воздействия на окружающую среду предоставляются:

1 Этап: Технические задания на разработку раздела «Оценка 
воздействия на окружающую среду» и предварительные материа-
лы ОВОС по объектам государственной экологической экспертизы  
по вышеперечисленной проектной документации.

Технические задания на проведение ОВОС (ТЗ на проведе-
ние ОВОС), предварительные материалы ОВОС доступны для  
ознакомления на интернет-сайте администрации муниципаль-
ного образования Ямальский район (https://www.mo-yamal.ru/)  
и на сайте ПАО «Гипротюменнефтегаз» http://www.gtng.ru/
materialy-obshchestvennykh-slushaniy-.php?bitrix_include_
areas=Y&clear_cache=Y с 22.05.2021 по 20.06.2021.

2 Этап: Раздел «Оценка воздействия на окружающую среду»  
по объектам государственной экологической экспертизы по выше-
перечисленной проектной документации. 

Материалы ОВОС доступны для ознакомления на интернет- 
сайте администрации муниципального образования Ямальский 
район (https://www.mo-yamal.ru/) и на сайте ПАО «Гипротюменне-
фтегаз» http://www.gtng.ru/materialy-obshchestvennykh-slushaniy-.
php?bitrix_include_areas=Y&clear_cache=Y с 21.06.2021 по 20.07.—
23.07.2021.

Общественные обсуждения по материалам оценки воз-
действия на окружающую среду (ОВОС) состоятся с 20.07.2021  
по 23.07.2021 г. посредством видеоконференцсвязи с использова-
нием платформы https://bigbluebutton.yanao.ru/b/yf6-ms9-jbb-2hr 

bigbluebutton.yanao.ru (https://bigbluebutton.yanao.ru/b/yf6-
ms9-jbb-2hr) согласно графику:

Название Дата Время
Харасавэйское газоконденсатное 
месторождение. Куст скважин № 3N

20.07.21 15.00Харасавэйское газоконденсатное 
месторождение. Куст скважин № 8N
Харасавэйское газоконденсатное 
месторождение. Куст скважин № 15N
Бованенковское нефтегазоконденсатное 
месторождение. Куст скважин № 12G

21.07.21 15.00Бованенковское нефтегазоконденсатное 
месторождение. Куст скважин № 15G
Бованенковское нефтегазоконденсатное 
месторождение. Куст скважин № 18G 
Бованенковское нефтегазоконденсатное 
месторождение. Куст скважин № 23G

22.07.21 15.00Бованенковское нефтегазоконденсатное 
месторождение. Куст скважин № 27G 
Бованенковское нефтегазоконденсатное 
месторождение. Куст скважин № 29G
Трубопроводы ЖУВ и СУГ между 
Харасавэйским ГКМ и Бованенковским НГКМ

23.07.21 15.00
Коридор коммуникаций от КППГ 
Бованенковского НГКМ до железнодорожного 
терминала Бованенковского НГКМ
Харасавэйское газоконденсатное 
месторождение. Куст скважин № 13N

В случае изменения сроков и места проведения обществен-
ных слушаний соответствующая информация будет опубликована  
не менее, чем за 7 дней до проведения общественных слушаний  
на сайте администрации Ямальского района.

Замечания и предложения от граждан и общественных организа-
ций к предварительным материалам ОВОС и ТЗ на ОВОС принима-
ются на адрес электронной почты управления по делам малочислен-
ных народов Севера Администрации муниципального образования 
Ямальский район yamal-mns@yam.yanao.ru.

Замечания и предложения от граждан и общественных орга-
низаций к материалам ОВОС принимаются на адрес электрон-
ной почты управления по делам малочисленных народов Севера 
Администрации муниципального образования Ямальский район  
yamal-mns@yam.yanao.ru.

Окончательный вариант материалов ОВОС, подготовленный  
с учетом замечаний и предложений общественности, будет  
доступен в течение всего срока с момента его утверждения  
до принятия решения о реализации намечаемой деятельности  
на сайте ПАО «Гипротюменнефтегаз» http://www.gtng.ru/materialy-
obshchestvennykh-slushaniy-.php?bitrix_include_areas=Y&clear_
cache=Y

Информирование общественности  
о намечаемой хозяйственной деятельности

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Извещение 
о проведении общественных обсуждений

Общество с ограниченной ответственностью «СПБ МОСТ» 
в соответствии с Федеральным законом № 174-ФЗ «Об эко-
логической экспертизе», Приказом Госкомэкологии РФ от 
16.05.2000 г. № 372 «Об утверждении Положения об оцен-
ке воздействия намечаемой хозяйственной деятельности 
на окружающую среду в Российской Федерации» уведомля-
ет об организации процесса информирования и обеспечения 
участия общественности в проведении общественных обсуж-
дений в форме слушаний оценки воздействия на окружаю-
щую среду (ТЗ по оценке воздействия на окружающую среду 
(ОВОС) и материалов ОВОС в составе проектной документа-
ции) намечаемой хозяйственной и иной деятельности по объ-
екту государственной экологической экспертизы: материалы 
оценки воздействия на окружающую среду «Строительство 
автодорожного моста на 2-й водозабор через протоку реки 
Норильская».

Название намечаемой деятельности: «Строительство  
автодорожного моста на 2-й водозабор через протоку реки  
Норильская».

Цель намечаемой деятельности: строительство автодорож-
ного моста на 2-й водозабор через протоку реки Норильская 
для обеспечения технологического процесса по перевозке гру-
зов и пассажиров.

Месторасположение намечаемой деятельности: Краснояр-
ский край, г. Норильск, Вальковское шоссе, 16 км в сторону 
города Талнах.

Наименование и адрес Заказчика: Акционерное обще-
ство «Норильско-Таймырская энергетическая компания»  
(АО «НТЭК»), 663305, Красноярский край, город Но-
рильск, улица Ветеранов, 19, телефон: 8 (3919) 43-11-10,  
e-mail: energo@oao-ntek.ru.

Генеральный подрядчик: общество с ограниченной от-
ветственностью «СПБ МОСТ» (ООО «СПБ МОСТ»), 660077, 
Красноярский край, г. Красноярск, улица Авиаторов, дом 21, 
помещение 641, тел. 8 (391) 228-66-33, +7 (391) 292-54-12,  
e-mail: spbmost@mail.ru.

Исполнитель работ по ОВОС: Общество с ограниченной 
ответственностью научно-исследовательская лаборатория 
«ЭПРИС» (ООО НИЛ «ЭПРИС»), 660016, Красноярский край, 
город Красноярск, улица Анатолия Гладкова, дом 6, помеще-
ние 7, телефон: 8 (391) 223-29-17, e-mail: epris@inbox.ru.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окру-
жающую среду: II квартал 2021 г. — II квартал 2022 г.

Орган, ответственный за организацию общественного обсу-
ждения:

—  Управление городского хозяйства Администрации го-
рода Норильска, (663300, Красноярский край, г. Но-
рильск, ул. Севастопольская, д. 7, тел.: (3919) 43-70-50,  
факс: (3919) 43-70-51, ugh@norilsk-city.ru);

—  ООО «СПБ МОСТ».
Предполагаемая форма общественного обсуждения:  

слушания.
Материалы проектной документации по объекту капи-

тального строительства «Строительство автодорожного моста 
на 2-й водозабор через протоку реки Норильская», включая 
техническое задание на проведение ОВОС и материалы ОВОС, 
будут доступны для ознакомления в период с 04.05.2021 
по 21.06.2021 по адресу: Россия, Красноярский край, г. Но-
рильск, пр. Ленинский, д. 20 «А», помещение Публичной би-
блиотеки МБУ «Централизованная библиотечная система», 
часы работы с 12.00 до 20.00 (местное время), выходные — 
воскресенье, понедельник.

Замечания и предложения от заинтересованных лиц при-
нимаются в письменной форме в журналах для представления 
замечаний и предложений, находящихся по вышеуказанным 
адресам. Прием замечаний и предложений завершается через 
30 дней после проведения общественных слушаний.

Общественные обсуждения назначены на 21.06.2021 
в 17.30 в конференц-зале Управления городского хозяйства 
Администрации города Норильска, расположенном по адре-
су: г. Норильск, ул. Севастопольская, д. 7, по материалам про-
ектной документации по объекту капитального строительства 
«Строительство автодорожного моста на 2-й водозабор через 
протоку реки Норильская», включая техническое задание 
на проведение ОВОС и материалы ОВОС.

Результатом общественных обсуждений будет являться 
протокол.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ОБЩЕСТВО XXIX Международные 
образовательные чтения 
проходят в Москве 

Площадка для всех

Владимир Емельяненко 

«Александр Невский: Запад и 
Восток, историческая память 
народа» — так в этом году назы-
ваются XXIX Международные 
образовательные чтения. От-
крывая их , Патриарх Москов-
ский и всея Руси Кирилл заме-
тил, что «чтения — крупнейший 
церковно-общественный фо-
рум. Они являются не только 
частью православного образо-
вания, но и переосмыслением с 
позиции православного миро-
воззрения вопросов науки, 
культуры и мировоззрения».  
Он возглавил чтения, которые 
проходят по 17 направлениям. 
Слушателей ждут свыше 140 
мероприятий. Среди них — 
встречи учителей, молодежный 
форум, конференции и семина-
ры по философии, богословию, 
истории Победы и другим.   

«Особенность форума за-
ключается в том, что это пло-
щадка для разговора о смыслах 
и о целеполагании», — заметил 
председатель Синодального от-
дела по взаимоотношениям 
Церкви с обществом и СМИ 

Владимир Легойда. Говоря о 
роли и значении личности 
Александра Невского, которо-
му посвящены в этом году чте-
ния, Владимир Легойда отме-
тил, что великий князь «опре-
делил и во многом заложил 
основы будущей России как су-
веренного, многонационально-
го и многорелигиозного госу-
дарства». 

Он добавил, что Невский 
имеет не только историческое 
значение, но и символическое: 
единственная общая награда 
наградных систем Российской 
империи, Советского Союза и 
новой России — орден Алексан-
дра Невского. 

Важная часть чтений — пар-
ламентские встречи. «Мы вме-
сте с Русской православной 
церковью ищем пути, по кото-
рым должна пойти страна, что-
бы ее граждане чувствовали 
себя благополучно, чтобы те 
проблемы, которые сегодня 
есть в обществе, были решены, 
— заметил зампред Госдумы 
Петр Толстой. — И чтения в этом 
смысле несут и принесут новые 
идеи».   
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ЮБИЛЕЙ 
Формула, которую вывел 
поэт Олжас Сулейменов

Возвысил степь, 
не унижая горы

Владимир Снегирев

Мир меняют яркие личности. Именно их энергия, их 
талант, помноженные на идеи и убежденность, делают 
нашу жизнь или лучше, или хуже. 

Олжас Сулейменов, выступив в конце 80-х годов с 
инициативой запретить испытания ядерного оружия 
на Семипалатинском полигоне, затем пошел дальше. 
Он создал международное антиядерное движение, до-
бился с соратниками закрытия атомных полигонов по 
всему свету и настаивал на полном запрещении ору-
жия массового уничтожения. 

Однажды я спросил Олжаса Омаровича, не думает 
ли он сейчас, что надежды на всеобщее разоружение 
были слишком завышенными, что американские 
«ястребы» никогда бы не согласились на серьезные 
шаги в этом направлении? 

— Нет, — твердо ответил Сулейменов. — Это теперь 
мир снова стал иным. А тогда, занимаясь антиядерной 
темой, я почувствовал, что Вашингтон готов пойти на 
гораздо более кон-
структивные и сме-
лые шаги по разряд-
ке и сближению. Ру-
ководители СССР и 
США вплотную по-
дошли к обсужде-
нию вопросов пол-
ного запрещения 
ядерного оружия. 
Полного! Лидеры 
двух держав были буквально в шаге от подписания дого-
вора об окончательном ядерном разоружении. Я знаю, 
что говорю, потому что сам участвовал в этом процессе. 

— Погодите, — возразил я своему другу, — но разве 
ядерное оружие не является главным элементом сдер-
живания, гарантией сохранения мира и стабильности? 
И не был ли ваш порыв — безусловно благородный и про-
диктованный гуманистическими устремлениями — 
слишком наивным, не учитывающим жестоких реалий 
нашей действительности? Олжас остался непреклонен:

— По поводу гарантии: сейчас — да. И до 1991 года — 
тоже да. А вот тогда наступил тот короткий историче-
ский миг, который мог все изменить. Что же касается на-
ивности… Не знаю. Мы хотели с помощью парламентов 
всех крупных держав, то есть представительной власти, 
сделать всемирный опрос и получить ответ. К тому же 
объективно и Штаты, и СССР тогда поняли, к каким тя-
желым последствиям ведет эта бесконечная гонка воо-
ружений. Плод, как говорится, созрел. Надо было по-
пробовать сорвать его с ветки. Если бы тогда парламен-
ты двухсот стран сказали «нет военному атому» и пер-
выми в этом ряду оказались СССР и США, то и все 
остальные пошли бы следом. 

Жаль, что с развалом Советского Союза надолго по-
теряна возможность гарантированного спасения чело-
вечества, — подытожил свою мысль Сулейменов.

Борьба против военного атома — всего лишь эпизод в 
богатой биографии поэта, писателя, общественного и 
политического деятеля Олжаса Сулейменова. Но эпизод 
очень показательный, вписывающийся в Формулу 
Пути, которую он впервые озвучил еще в 1978 году на 
встрече писателей стран Азии и Африки.  

— Я предлагаю Формулу Пути, которую считаю уни-
версальной и подходящей для всего человечества. Она 
звучит так: «От веков зависимости через период незави-
симости к эпохе осознанной взаимозависимости». Если 
мы разовьем осознание взаимозависимости как основу 
любого национального самосознания, доведем до того, 
чтобы все в мире ощущали потребность во взаимозави-
симости — экономической, культурной, политической, — 
тогда и возникнет то самое планетарное сознание, кото-
рое поможет человечеству избежать ужасов, от коих мы 
сейчас каждый по своему пытаемся спасаться.

Уже в первой своей поэме «Земля, поклонись челове-
ку!», написанной шестьдесят лет назад, сразу после по-
лета Гагарина, Олжас громко заявляет, что все люди — 
это пассажиры одного космического корабля под назва-
нием «Планета Земля». 

Исследуя тюркизмы в «Слове о полку Игореве» (его 
самая нашумевшая книга «Аз и Я»), он доказывает, что 
Степь и Поле связаны многими узами, что славяне и по-
ловцы, будучи соседями, были обречены на сотрудниче-
ство, взаимопонимание и взаимозависимость. 

И в поэме «Глиняная книга», переведенной на мно-
жество языков, прослеживается сквозная мысль: все 
люди — единая семья, а разделение по национальному 
признаку, междоусобицы, границы и таможни — неми-
нуемый путь к вражде и гибели. 

Для него интернационализм не абстрактный набор 
букв, а твердое убеждение, с которым он никогда не рас-
ставался. Еще 27-летним он отчеканил это в стихотвор-
ной строчке, ставшей эпиграфом ко всему последующе-
му: «Возвысить степь, не унижая горы»!

Олжас Омарович, наверное, единственный, кто 
остался из плеяды шестидесятников. Он в той компании 
всегда находился на особом положении, ни на кого не 
похожий восточный великан, безоговорочно любимый 
и навсегда признанный.

Кроме самобытного таланта, врожденного артистиз-
ма, способностей дипломата, политика, общественного 
деятеля, есть у него и еще один редкий дар: Олжас всег-
да, при всех режимах, во все времена свободен. Духом 
свободомыслия пронизаны буквально все его произве-
дения, статьи и речи. 

Это важно подчеркнуть особенно сейчас, когда на 
смену прежним цензурным ограничениям приходят но-
вые, когда опять в ходу конформизм, двойные стандар-
ты, желание угодить власть имущим.  

Редакция «РГ» сердечно поздравляет автора 
нашей газеты, героя ее многочисленных публикаций 
Олжаса Сулейменова с 85-летием!

ФЕСТИВАЛЬ «Одержимые успехом» Лорен Гринфилд в Мультимедиа Арт Музее

Деконструкция мечты
Жанна Васильева

К
лючевой проект XII фести-
валя «Мода и стиль в фо-
тографии — 2021» в Муль-

тимедиа Арт Музее, Москва 
(МАММ) — выставка Лорен 
Гринфилд «Одержимые успе-
хом». 

Призер фестиваля независи-
мого кино Sundance c фильмом 
«Королева Версаля» (2012), ав-
тор фотографических книг 
« П о л н ы й  в п е р е д »  ( F a s t 
Forward), «Культура девочек» 
(Girl Culture, «Анорексия» 
(Тhin), «Поколение Богатства» 
(Generation Wealth), она извест-
на как «визуальный хроникер 
плутократии» и деконструктор 
американской мечты. 

Изучавшая в Гарварде антро-
пологию и социологию, Лорен 
Гринфилд и к своим фотографи-
ческим проектам подходит с до-
тошной систематичностью. В 
фокусе ее объектива — телесные 
практики, ритуалы взросления 
и перехода из одной возрастной 
категории в другую, представле-
ния о красоте, одежда и об-
устройство жилища, мифы и их 
влияние на жизнь. Словом, все, 
что интересует исследователей 
затерянных в дали от цивилиза-
ции племен и экзотических суб-
культур. Кроме, пожалуй, риту-
алов похорон, способов выраже-
ний скорби и передачи власти. 
Только «поле», которое тща-
тельно вспахивает как исследо-
ватель Гринфилд, находится не в 
Африке и не в лесах Амазонии, а 
в ее родном Лос-Анджелесе и 
Нью-Йорке, Флориде и Кали-
форнии, Маниле и Дубаи, Мо-
скве и Шанхае... Ее интересует 
завороженность людей деньга-
ми и «успехом» и ее влияние на 
общество. Поэтому богатство и 
культура потребления, дети и 
деньги, гендер и медиа, культ 
знаменитостей и индустрия 
красоты — среди любимых тем 
фотографа. 

Между репортажем 
и архивом

Инстинкт исследователя и 
любопытство (что порой сино-
нимы) приводят Гринфилд в 
клиники пластической хирур-
гии, стрип-клубы, дом мечты с 
«наполеоновской спальней», 
смахивающий на бордель и 
парк развлечений одновремен-
но, и недостроенный дворец с 
кладовками, забитыми анти-
квариатом из Европы… 

Она, конечно, как хороший 
фотограф, умеет ловить момент. 
Можно взглянуть на снимок 
18-летней модели и актрисы 
Сары Зифф на нью-йоркской 
улице, чтобы понять, что с «ре-
шающим моментом» у Грин-
филд все в порядке. Хотя на вы-
ставке много постановочных 
«портретов в интерьере». Впро-
чем, тут Гринфилд не отказыва-
ет себе в метафорах. Дым сига-
ры вальяжного бонвиана, быв-
шего управляющего хедж-фон-
дом, который после кризиса 
2008 года вошел в список самых 
разыскиваемых ФБР преступ-
ников и после прилета во Фло-
ренцию был арестован прямо в 
аэропорту и отправлен в камеру 
с семью африканцами, словно 
дым исчезнувших 800 миллио-
нов долларов. Сейчас бывший 
«волк с Уолл-стрита» ушел в ре-
лигию. «Рай — все, что меня ин-
тересует, — сообщил он Грин-
филд. — У меня даже банковско-
го счета нет». 

Гринфилд не скрывает, что 
темы для будущих проектов ей 
не раз подсказывали книги ис-
следователей современной куль-
туры. Но и фотоаппарат в ее ру-
ках — не способ иллюстрации 
ученых тезисов, а инструмент 
вторжения, вроде лазера, плюс 
своего рода защита наблюдателя 
и дневник путешественника по 
джунглям современной жизни. 

Гринфилд не спринтер, а ма-
рафонец. Она работает на длин-
ную дистанцию. А на долгой ди-

станции важен архив. Гринфилд 
умеет собирать архив и рабо-
тать с ним. Иногда среди вороха 
старых снимков можно найти 
фото со школьной вечеринки, 
где среди подростков — две де-
вочки, которые окажутся «теми 
самыми» сестрами Кардашьян. 
Но тогда Ким Кардашьян 12 лет, 
ее никто знать не знает, а то, что 
в кадре она появится на первом 
плане как «рояль в кустах», вы-
яснится много лет спустя. 

Нарцисс, любимый
Выстраивать историю ей по-

могает не только архив, но и за-
писи с комментариями ее геро-
ев. История «короля курортной 
недвижимости» Дэвида Сигела, 
и его жены Джеки, бывшей ко-
ролевы красоты, которые стро-
или самый большой дом в США 
(2400 кв. м, лестница, как в ко-
ролевском дворце, гараж на 30 
машин и проч.), превратилась 
из истории успеха в историю 
краха. После кризиса 2008 года 
Сигел объявил дефолт по ипоте-

ке. Банк Америки начал проце-
дуру отчуждения имущества. 
Дом был выставлен на продажу 
за 75 млн долларов, за год поку-
пателей не нашлось. Снимок 
мертвой пираньи в аквариуме, 
на дне которого видны псевдо-
руины античной ротонды, и 
фото шестилетних близнецов 
посреди строительных кон-
струкций «королевской» лест-
ницы — жутковатые образы 
«скромного обаяния буржуа-
зии». Бунюэлю бы понравилось. 
Историю Сигелов Лорен Грин-
филд превратила из фотопроек-
та в фильм «Королева Версаля», 
вошедший в топ-десятку самых 
заметных фильмов 2012 года. 

Отчасти Лорен Гринфилд бе-
рет зрителей на ту же наживку, 
что и создатели сериала «Бога-
тые тоже плачут». Но почувст-
вуйте разницу. Кроме сериаль-
ного есть и другой контекст: от 
Диснейленда и реалити-шоу до 
фильмов «Уолл-стрит» и «Волк 
с Уолл-стрит», герои которых 
были убеждены, что «жадность 

— это хорошо». Может, и хоро-
шо. Но следующий этап, как 
правило, — визиты к психотера-
певту, из тех, кто работает как 
раз с менеджерами Уолл-стрит. 
По словам врача, у многих его 
клиентов — «нарциссическое 
расстройство — они убеждены, 
что заслуживают максимально 
возможного богатства».

Не только короли и капуста
Кроме того, Гринфилд не за-

цикливается на «королях» и 
«королевах», пусть и местного 
значения. Ее фотографии пока-
зывают, как модели подража-
тельного потребления работают 
в любом социальном слое. Мы 
видим на операционном столе 
водителя школьного автобуса в 
Лос-Анджелесе, которая приле-
тела в Бразилию делать пять или 
шесть пластических операций 
зараз (в Штатах хирурги все же 
притормозили) за 15 000 долла-

ров, взятых… с кредитной кар-
точки. Не менее любопытен сни-
мок бывшего полицейского в 
бейсболке за 200 долларов от 
Гуччи, сидящего в палаточном 
городке «Оккупай Уолл-стрит» 
в Вашингтоне. Понять можно. 
Когда покупаешь бейсболку или 
кроссовки в крутых магазинах, 
кажется, что и впрямь жизнь 
удалась. 

Снимки, сделанные вскоре 
после финансового краха 2008 
года, когда целые страны, на-
пример Ирландия и Исландия, 
оказались на руинах банков-
ских систем, впечатляют тем, 
что схема повсюду одна и та же. 
И финал — в духе пушкинской 
«Сказки о рыбаке и рыбке» — 
тоже неизменен. Как сказал 
37-летний рабочий у ворот за-
крытого в 2008 году завода 
«Дженерал моторс», на котором 
работали три поколения его се-
мьи: «Раньше думал, что суть 
американской мечты в том, что-
бы много работать и много тра-
тить. Теперь по-другому. Мне 
нужна крыша и четыре стены — 
место, где можно растить детей. 
Вот моя американская мечта». 

Изменить алгоритм приня-
тия решений сложно, но можно. 
Примером тому — не только те, 
кто, потеряв все и отсидев в 
тюрьме, начинает все с нуля в 60 
лет. Истории, рассказанные Ло-
рен Гринфилд, показывают, что 
есть и другие варианты. 

Один из рецензентов напи-
сал как-то о проектах Гринфилд, 
что она балансирует между вол-
шебной сказкой и фильмом ужа-
сов. Что увидеть на выставке 
«Одержимые успехом»: хоррор 
или сказку о «принцессе», чья 
карета превращается в тыкву 
ровно в полночь, каждый выби-
рает сам. Но саспенс гарантиро-
ван.   

ГАСТРОЛИ Александринский театр привез в Москву три премьеры

Честная женщина и Нана
Ирина Корнеева

Н
аучиться отступать 
на шаг назад, чтобы 
продвинуться на 
два вперед с «Чест-
ной женщиной» из 
мира будущего Ки-
рилла и Валерия 
Фокиных... Найти 
спасение в Сере-

бряном веке, утонув в красоте 
«Вертинского. Русского Пьеро» 
Николая Мартона... Не осудить 
компромиссы на виражах совет-
ской истории «Товарища Кисля-
кова» Андрея Калинина и Ивана 
Труса... Наконец, получить силь-
нейший эмоциональный «удар 
током» в «Нана» от Андрия Жол-
дака и Анны Блиновой. А после, 
когда терять уже нечего, сесть 
вместе с героями Достоевского 
и Фокина за рулетку в «Литур-
гии Zero» с Антоном Шагиным и 
Эрой Зиганшиной и проиграть 
жизнь, попытавшись выиграть 
судьбу...

В Москве проходят большие 
гастроли Александринского теа-
тра. Пять спектаклей, три пре-
мьеры, два этапа и два организа-
тора — «Росконцерт», предста-
вивший в Центре Мейерхольда 
Новую сцену Александринки в 
рамках федеральной програм-
мы минкультуры «Большие га-
строли», и «Золотая маска», 
включившая «Литургию Zero» в 
специальную фестивальную 
программу «Достоевский и те-
атр». Плюс презентация энци-
клопедии Александринского те-
атра, собравшая на страницах 
книги и в Доме-музее Ермоло-
вой весь цвет российского теа-
троведения во главе с Александ-
ром Чепуровым; театральный 
салон на Тверском бульваре с 
артистократичнейшим актером 
Николаем Мартоном, обсужде-
ния спектаклей, круглые столы, 
видеоконференции, онлайн-
трансформации... И — вишенкой 
на торте мультимедийная вы-
ставка «Расширяя реальность. 
Художественный мир спекта-
клей Валерия Фокина в Алексан-
дринском театре», часть экспо-
зиции которой, обволакивая 
цифровым форматом фойе 
ЦИМа, действительно расширя-
ет реальные гастрольные грани-
цы и знакомит и со всеми знако-
выми постановками режиссера 
в старейшем театре, оставши-
мися на этот раз в Петербурге и 
навсегда в истории.

2021 год — гастрольно-юби-
лейный: 30 августа Александ-
ринскому национальному дра-
матическому театру России ис-
полнится 265 лет, в феврале его 
художественный руководитель 
Валерий Фокин принимал по-
здравления с 75-летием. Центр 
имени Мейерхольда, созданный 

в 1991 году Фокиным, отмечает 
свое тридцатилетие и двадцати-
летие обретения собственного 
дома: в 2001-м ЦИМ получил 
здание в Москве на Новослобод-
ской улице. Хоровод дат можно 
было бы кружить и дальше. Циф-
ры озвученной на гастролях в 
Москве статистики впечатлили 
не меньше: в сезон на трех сце-
нах Александринки (историче-
ской Основной, Новой и вирту-
альной) происходит около 750 
событий (язык не повернется 
назвать их как в казенных отче-
тах мероприятиями). И как с та-
ким «валом» художественного и 
образовательного «продукта» 
разбираются сами александ-
ринцы и каким образом это ог-
ромное театральное простран-
ство структурировано для ори-
ентации зрителей, показали на 

схеме величиной с целую деко-
рацию — и это было особое про-
изведение продюсерского 
искусства, рассматривать кото-
рое, медитируя, можно было ча-
сами...

Лайфхак: чтобы оценить весь 
масштаб разнообразия совре-
менного Александринского теа-
тра, стоит посмотреть два самых 
полярных, можно сказать, резко 
континентальных по театраль-
ному климату спектакля из те-
кущего репертуара Основной и 
Новой сцены подряд (на гастро-
лях такую возможность пред-
ставили). «Вертинский. Русский 
Пьеро» и «Нана». Контраст ши-
карный — такого больше не смо-
жет предложить никто. Спек-
такль-концерт из цикла «Моно-
логи в Царском фойе» Николая 
Мартона — актера культуры 

прошлого века, живущего в ны-
нешнем, его изысканная, благо-
родная, безупречная актерская 
классика... И как на ином полюсе 
Александринки, — нервный, 
даже экстремальный режиссер-
ский радикализм Андрия Жол-
дака, актеры у которого играют 
так, будто на репетициях с них 
заживо сдирали кожу... Другой 
парадокс Александринки сриф-
муют вскоре женщины-героини 
двух премьер Новой сцены: 
«Честной женщины» Фокина и 
той же «Нана» Жолдака. Разго-
вор они заслуживают подроб-
ный и отдельный. А пока, для 
первых скорых впечатлений, 
представьте, какая это только 
может быть экзотика в контек-
сте: непроницаемое безмолвие 
восточных женщин в хиджабах, 
как в политическом триллере 
«Честная женщина» в постанов-
ке Валерия Фокина. И — запре-
дельно откровенно рассказан-
ная история парижской курти-
занки Нана, как в интерпрета-
ции Жолдака романа Золя. От-
правных точек для сновидений и 
провокаций, фантазий и фру-
страций, исследующих всю глу-
бину человеческой психики, как 

можно судить по гастрольной 
афише, и там и там — предоста-
точно. Главное теперь — найти 
самые болевые и спасительные 
точки театрального пересече-
ния истории, современности и 
будущего.  

Главный аристократ и корифей александринской сцены Николай Мартон пригласил на спектакль «Вертинский. Русский Пьеро».

Лорен Гринфилд интересует 
культ успеха и богатства 
и его влияние на общество.

А К Ц Е Н Т

Главное теперь — найти самые болевые 
точки театрального пересечения 
истории, современности и будущего

Олжас всегда, 
при всех режимах, 
во все времена 
свободен

Олжас Сулейменов: Все люди — пассажиры одного 
космического корабля под названием «Планета Земля».

— О лучших театральных 
премьерах читайте на сайте 
rg.ru/sujet/5330

— Фоторепортаж смотрите 
на сайте 
rg.ru/sujet/1560
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Справка «РГ»

18 и 19 мая на сцене МХТ им. 

Чехова будет показан ближай-

ший гастрольный спектакль 

Александринки в Москве — 

«Литургия Zero» Валерия Фоки-

на по роману Достоевского 

«Игрок». 

P. S. 

Валерий Фокин об Энциклопедии Александринки

В энциклопедии Александринского театра впервые представлены биог-

рафии всех актеров и режиссеров, которые сотрудничали со старей-

шей государственной сценой России за весь период ее существования. 

Научное издание около четверти века готовили ведущие ученые-теа-

троведы страны научных и театральных институтов. «Запечатленные в 

энциклопедии фамилии свидетельствуют: мы не одни, — рассказал ху-

друк Александринки Валерий Фокин. — Мы все вместе идем по одной 

дороге. Просто мы еще, а они уже... Я когда-то фантазировал — если 

представить, что все люди, которые положили жизнь и сердце на это 

дело, ожили и на какое-то время заполнили Александринский театр,  

пройти было бы невозможно ни по одной лестнице этого огромного 

здания... Издание энциклопедии — это повышение ответственности. Все 

отрезать, забыть — преступно плохо. Но такая волна уже пошла. Скоро 

будут цифровые искусства, цифровая культура и даже цифровые арти-

сты. И можно сколько угодно по этому поводу сетовать, а сопротив-

ляться, конечно, надо обязательно, но это имеет место быть и это будет 

- все к этому идет...»
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ВОЛЕЙБОЛ Наша женская 
сборная готовится 
к старту в Лиге наций

Сыграем 
в «пузыре» 

Павел Петровский

Главный тренер женской сборной России по волейболу 
Серджо Бузато после консультаций со своим штабом 
включил в заявку на выступление в Лиге наций (тур-
нир пройдет с 25 мая по 25 июня в итальянском Рими-
ни) 17 игроков.

Любопытно, что в состав нашей команды вошли 
чемпионки мира 2010 года Наталия Гончарова и Татья-
на Кошелева. Кроме них в сборной будут играть:

связующие: Екатерина Лазарева, Полина Матвеева, 
Евгения Старцева;

диагональные: Валерия Горбунова, Ксения Смирно-
ва;

блокирующие: Юлия Бровкина, Дарья Малыгина, 
Ирина Королева, Ирина Фетисова;

доигровщики: Екатерина Пипунырова, Ирина Са-
зонова, Ирина Воронкова, Арина Федоровцева;

либеро: Тамара Зайцева, Дарья Пилипенко.
Согласно регламенту турнира, все команды в Лиге 

наций сыграют друг с другом в один круг в специаль-
ном «пузыре». 

Четыре лучшие сборные продолжат борьбу за титул 
в полуфинале.

На первой неделе Лиги наций российские волейбо-
листки сыграют с Германией (25 мая), Бельгией 
(26 мая) и Нидерландами (27 мая), на второй неделе — 
с Италией (31 мая), Бразилией (1 июня) и Японией 
(2 июня), на третьей — с Доминиканой (6 июня), Таи-
ландом (7 июня) и с Турцией (8 июня), на четвертой — 
с Южной Кореей (12 июня), Канадой (13 июня) и Сер-
бией (14 июня), на пятой — с Китаем (18 июня), США 
(19 июня) и с Польшей (20 июня).  

ПЛАВАНИЕ Колесников 
побил рекорд мира 
на 50 м на спине

Получилось 
очень быстро

Анна Козина

Российские пловцы начали чемпионат Европы в Буда-
пеште с золотых медалей и рекордов.

Первое «золото» в копилку нашей команды принес 
Мартин Малютин, который коснулся бортика на ди-
станции 400 метров вольным стилем с результатом 3 
минуты 44,18 секунды, опередив австрийца Феликса 
Аубека (3.44,63) и литовца Данаса Рапшиса (3.45,39).

Климент Колесников, даже не добравшись до фи-
нального заплыва, заявил о своих медальных амбици-
ях. Он побил собственный мировой рекорд на дистан-
ции 50 метров на спине. Клим выиграл второй полуфи-
нал с результатом 23,93 секунды. А спустя всего 50 ми-
нут помог друзьям по сборной — Андрею Минакову, 
Александру Щеголеву и Владиславу Гриневу — взять 
«золото» в эстафете 4х100 метров вольным стилем, 
причем с рекордом 
соревнований 
(3.10,41 минуты).

Между тем со-
ревнования по пла-
ванию на открытой 
воде уже заверши-
лись. В последний 
день россияне взяли 
первую и единст-
венную медаль. На 
по-настоящему ма-
рафонской дистан-
ции 25 км Кирилл 
Абросимов фини-
шировал третьим. Победу в заплыве одержал француз 
Аксель Реймон, показавший результат 4 часа 35 минут 
59,8 секунды. Абросимов отстал от лидера на 6,4 секун-
ды. Руслан Садыков стал седьмым, проиграв Реймону 1 
минуту 13,6 секунды. Евгений Драчев не сумел фини-
шировать.

— Я так долго ждал этих соревнований, как хорошо, 
что они все-таки состоялись. Поэтому я и заявился на 
все дистанции. Безумно счастлив, что наконец есть 
повод улыбнуться после финиша и порадоваться за-
воеванной медали, — приводит слова Абросимова 
пресс-служба соревнований. — Я впервые участвовал 
в заплыве на 25 км и сразу попал в призовую тройку. 
Это невероятно. Получил большой опыт. Теперь я 
знаю, как надо раскладываться по дистанции. В этот 
раз тактика была такой: сохранить энергию на по-
следние километры и максимально выложиться на 
финише. Должен сказать, что был очень хорошо готов 
к старту — как в физическом, так и психологическом 
плане. Я совсем не нервничал, был уверен в себе, 
в своих силах. 

Такой настрой должен помочь Абросимову в олим-
пийском отборе. В программе Игр стоит только одна 
дистанция — 10 км. На чемпионате Европы Кирилл фи-
нишировал 15-м. В женском заплыве Анастасия Кир-
пичникова, которая дебютировала на соревнованиях 
на открытой воде на столь высоком уровне, стала 
восьмой. Квалификационный марафон для участия в 
Играх в Токио состоится в июне в португальском Се-
тубале. У наших пловцов есть шансы получить лицен-
зии. Тем более что основные конкуренты эти путевки 
уже завоевали, а с остальными можно и нужно бороть-
ся. 

Интересно, что Кирпичникова пришла в марафон-
ское плавание из бассейна. И в заплывах на классиче-
ских 50 м уже получила право стартовать на Играх. На 
чемпионате России на дистанции 1500 м Анастасия фи-
нишировала с результатом 15.58,98, выполнив отбо-
рочный норматив на Игры и установив национальный 
рекорд.  

ЧЕМПИОНЫ Лучшим отечественным спортсменам вручили призы от журналистов

Лани дружат с Фэйр Плэй
Николай Долгополов, 
Артур Нанян

С 
середины 1950-х спор-
т и в н ы е  ж у р н а л и с т ы 
определяли голосовани-

ем сильнейшую десятку спор-
тсменов страны, лучшую ко-
манду и тренера, имена кото-
рых публиковались в СМИ. А 24 
года назад ФСЖР решила награ-
ждать лауреатов почетным при-
зом. Статуэтку назвали «Сере-
бряной Ланью», и с тех пор ком-
пания «Диалог — Конверсия» 
каждый год выдает на-гора по 
чертовой дюжине серебряных 
призов.

Федерация приглашает побе-
дителей на торжество, которое 
проводится вместе с традицион-
ным другом и партнером Олим-
пийским комитетом России в 
Большом зале на Лужнецкой.

Напоминаем, кого спортив-
ные журналисты назвали лауре-
атами по понятным причинам 
сложнейшего и очень нелегкого 
2020 года.

Вот наши лауреаты в строгом 
алфавитном порядке:

Войнова Анастасия — Шмеле-
ва Дарья (велоспорт)

Воронина Наталья (конько-
бежный спорт)

Катникова Екатерина (сан-
ный спорт)

Косторная Алена (фигурное 
катание) 

Медведев Даниил (теннис) 
Курохтин Константин (пара-

лимпийский спорт — керлинг)
Поветкин Александр (бокс) 
Репилов Роман (санный 

спорт) 
Рублев Андрей (теннис) 
Сидорова Анжелика (легкая 

атлетика) 
Лучший тренер: Кузнецов 

Александр Анатольевич (вело-
спорт).

Команда: Сборная России по 
шахматам — победитель онлайн-
Олимпиады-2020.

Вчерашняя церемония была 
несколько необычной. Мы нача-
ли с шашек. За последние деся-
тилетия представители этой 
игры не удостаивались наших 
призов. А вчера семикратная 
чемпионка мира по стоклеточ-
ным шашкам Тамара Михайлов-
на Тансыккужина специально 
приехала из Уфы, чтобы полу-
чить Диплом Олимпийского ко-

митета России и российского 
комитета Фэйр Плэй.

Финальный матч из девяти 
раундов, стартовавший 23 апре-
ля, проходил в Варшаве, его по-
бедитель определился на тай-
брейке.

После девяти раундов проти-
востояния в Варшаве счет в мат-
че с представительницей Поль-
ши Натальей Садовской был 
равным — 54:54. В заключитель-
ный день лишь в четвертой пар-
тии в блиц победу одержала 
42-летняя россиянка.

А ведь 27 апреля во время 
четвертого раунда флаг России 
и табличка с именем россиянки 
и триколором были убраны пря-
мо по ходу встречи. Тамара Ми-
хайловна лишь бросила взгляд 
на представителя Польши, про-
бравшегося вопреки запретам в 
игровую зону, в которую поми-
мо двух шашистов имеет право 
заходить лишь главный судья 
матча, кстати, отказавшийся 
это сделать. Она сохранила му-
жество, проявила выдержку, ни-
чем не выдав недовольства. Это 
полное достоинства благород-
ное поведение не может не вы-
зывать всеобщего уважения.

Конечно же, поведение на-
шей семикратной чемпионки за-
служивает Диплома Фэйр Плэй.

Диплома российского коми-
тета Фэйр Плэй удостоена и На-

талья Садовская: она убрала 
флаг своей страны со стола в 
знак солидарности. Настоящий 
Фэйр Плэй за шашечной доской. 
Диплом Наталье Садовской бу-
дет передан через Националь-
ный олимпийский комитет 
Польши.

— Матч получился очень нео-
бычным. Он наверняка войдет в 
историю. Своим импульсивным 
поведением организаторы хоте-
ли помочь своей соотечествен-
нице, но вышло наоборот. Мне 
удалось проявить спортивные 
качества и преодолеть трудно-
сти. С помощью опыта и про-
фессионализма я смогла отыг-
раться и победить. Я понимала, 
какое внимание вызвал этот 
эпизод. Отступать было некуда. 
Награду посвящаю всем шашеч-
ным тренерам, — сказала Тан-
сыккужина на церемонии.

Но на этом Фэйр Плэй не за-
канчивается. Благородный по-
ступок совершили шахматные 
братья Тамары, гроссмейстеры. 
Кубок ОКР и Дипломы Фэйр 
Плэй получила мужская сбор-
ная России по шахматам и пре-
зидент Федерации шахмат Рос-
сии Андрей Васильевич Фила-
тов. В турнире «Сборная — Рос-
сии» все свои призовые, все со-
бранные при помощи благотво-
рителей деньги шахматисты от-
дали больницам маленьких го-

родов, где лечатся инфициро-
ванные ковидом. 

Шахматистов заждалась еще 
одна награда — «Серебряная 
Лань», вручаемая лучшей ко-
манде года. 

Шахматы сегодня выдвигают-
ся на первый план. По предложе-
нию многолетнего друга Федера-
ции спортивных журналистов 
России, многократного чемпио-
на мира Анатолия Евгеньевича 
Карпова, ФСЖР с помощью Все-
российской ассоциации летних 
олимпийских видов спорта (ВА-
ЛОВС) учредила еще один приз: 
«Семье чемпионов». Не обяза-
тельно, что он будет вручаться 
каждый раз. Но вчера был имен-
но тот день, когда награда ФСЖР 
в новой номинации нашла геро-
ев. Ее удостоены чемпионы шах-
матной Олимпиады супруги Ека-
терина Лагно и Александр Гри-
щук. В многодетной чемпион-
ской семье четверо детей.

Константин Курохтин тоже 
герой и большого паралимпий-
ского спорта, и Фэйр Плэй. Рос-
сийский керлингист-колясоч-
ник, скип сборной России на 
зимних Паралимпийских играх. 

Еще один лауреат — фигу-
ристка Алена Косторная. Алена в 

январе 2020 года выиграла чем-
пионат Европы. После этого все 
международные состязания пра-
ктически не проводились. Приз 
Косторной, за которую проголо-
совали спортивные журнали-
сты, это и признание заслуг на-
шего фигурного катания, бли-
ставшего на всех международ-
ных стартах сезона уже нового. 
Алена вместе с мамой отдыхают 
на Кубе. А передадут ей «Сере-
бряную Лань» президент Феде-
рации фигурного катания Алек-
сандр Горшков и почетный пре-
зидент Федерации Валентин Пи-
сеев. Присутствовала на церемо-
нии также советский и россий-
ский тренер Елена Чайковская. 

Наши великолепные саноч-
ники Екатерина Катникова и 
Роман Репилов победили на 
чемпионате мира-2020. А чего 
ждать от Олимпиады в Пекине?

— В Пекине будем бороться 
как минимум до последнего. 
Надеюсь, все наши усилия оку-
пятся и мы сможем в очередной 
раз порадовать нашу страну, — 
подчеркнул Репилов.

В последние годы в десятку 
лучших теннисисты не попада-
ли. А теперь их двое. 

На протяжении всего голосо-
вания среди лидеров оставался 
— и остался — Андрей Рублев. А в 
последние недели в число луч-
ших буквально ворвался Дани-
ил Медведев. Оба теннисиста на 
турнирах за рубежом. Оба при-
слали свои видеопоздравления. 
А статуэтки получили Марина 
Андреевна Марьенко — мама Ан-
дрея Рублева и его сестра Анна 
Викторовна. И, наконец, Ната-
лья Воронина — чемпионка мира 
2020 года в беге на 5000 метров. 

А потом последовала еще 
одна приятная процедура. Уже 
несколько лет Международная 
федерация самбо вручает свой 
приз — серебряное перо — жур-
налисту, наиболее интересно 
пишущему о самбо. Обладате-
лем заветного пера стал вчера 
Григорий Ениколопов. 

И в самом — самом заключе-
нии, дипломы и премии юбиля-
рам, ветеранам спортивной 
журналистики. В этом нам всег-
да помогают президент Ассоци-
ации любительского хоккея, 
единственная женщина-прези-
дент мужского хоккейного клу-
ба Алина Бородаева.  

БАСКЕТБОЛ Перед стартом «Финала четырех» Евролиги ЦСКА 
продлил контракт с главным тренером Димитрисом Итудисом

Едут с греком

Михаил Щербань 

В
чера стартовала полу-
финальная серия ба-
скетбольной Единой 
лиги между победите-
лем регулярного чем-
пионата питерским 
«Зенитом» и десяти-
кратным победителем 
Единой лиги — ЦСКА. 

Команды сразятся между со-
бой до трех побед одного из клу-
бов по схеме 2-2-1. Первый пое-
динок прошел в Санкт-Петер-
бурге. На момент подписания 
номера «РГ» в печать его ре-
зультат не был известен. 

Отметим, что в город на Неве 
«красно-синие» отправились 
без ряда ведущих игроков. Из-за 

болезни не смог присоединить-
ся к команде Иффе Лундберг. 
Также в заявке на матч у армей-
цев не было Джоэла Боломбоя 
(травма голеностопа), Николы 
Милутинова (операция на пле-
че) и Яниса Стрелниекса.

Другое дело, что непосредст-
венно перед игрой армейский 
клуб официально сообщил о 
продлении контракта с главным 
тренером Димитрисом Итуди-
сом. 

Новое соглашение между 
«красно-синими» и греческим 
специалистом рассчитано до 
лета 2023 года. 

Напомним, что Итудис рабо-
тает в ЦСКА с 2014 года. Вместе 
с клубом он дважды становился 
чемпионом Евролиги и пять раз 
побеждал в Единой лиге.

Димитрис является лидером 
в истории ЦСКА по количеству 
побед в Евролиге. Под его руко-
водством «красно-синие» выиг-

рали 375 из 455 официальных 
матчей (82,4%).

Улучшить статистику армей-
цы могут совсем скоро — с 28 по 
30 мая в Кельне пройдет «Финал 
четырех» самого перстижного 
клубного турнира Старого Све-
та. ЦСКА в полуфинале ждет ту-
рецкий «Анадолу Эфес».

Сам Итудис был очень рад 
остаться работать в Москве, о 
чем рассказал в интервью 
пресс-службе ЦСКА:

— Для меня большая честь, 
что Андрей Ватутин, клуб ЦСКА 
доверили мне руководить ко-
мандой на протяжении еще од-
ного контрактного срока, ис-
кренне благодарю за эту воз-
можность... Обещаю, что про-
должу усердно работать.

В свою очередь, президент 
армейцев, Андрей Ватутин, уве-
рен, что потенциал совместной 
работы с Итудисом не исчер-
пан:

— С ним мы пробились в 
шесть «Финалов четырех» 
Евролиги, взяли два европей-
ских титула и продолжаем пока-
зывать высокие результаты в 
любых обстоятельствах. Ми-
нувшим летом мы подписывали 
трехлетние контракты с ключе-
выми игроками, а потому счи-
таю справедливым дать Димит-
рису возможность внести необ-
ходимые корректировки и реа-
лизовать планы клуба. 

Чемпионка мира по шашкам Тамара 
Тансыккужина получила диплом рос-
сийского комитета Фэйр Плэй из рук 
главы ОКР Станислава Позднякова.

Вместе с ЦСКА Итудис дважды 
 становился чемпионом Евролиги 
и пять раз побеждал в Единой лиге.

А К Ц Е Н Т

Под руководстом Итудиса ЦСКА выиграл 
375 из 455 официальных матчей

ФУТБОЛ 

Соперник
России по Евро
Бельгия 
назвала состав
на турнир

АЗАР И ДРУГИЕ

Артур Нанян

Соперник сборной России по 
групповому этапу чемпионата 
Европы-2020 Бельгия огласила 
заявку на предстоящий турнир. 

В список попали 26 футбо-
листов, в том числе и все звезды 
«красных дьяволов»: братья 
Азары, Кевин Де Брюйне, Роме-
лу Лукаку, Дрис Мертенс. От-
дельно обращает на себя вни-
мание включение в заявку Эде-
на Азара, пропустившего боль-
шую часть нынешнего и прош-
лого сезонов из-за бесконечной 
череды травм. Полузащитник 
мадридского «Реала» недавно 
даже признался, что может за-
кончить карьеру через два-три 
года.

Полностью состав бельгий-
цев выглядит следующим обра-
зом: вратари — Тибо Куртуа, 
Симон Миньоле, Матц Зельс; 
защитники — Томас Вермален, 
Тоби Алдервейрелд, Тома Ме-
нье, Дедрик Боята, Тимоти Ка-
стань, Ян Вертонген, Джейсон 
Денайер; полузащитники — Ке-
вин Де Брюйне, Янник Феррей-
ра Карраско, Насер Шадли, Ак-
сель Витцель, Жереми Доку, Ле-
андро Троссар, Дрис Мертенс, 
Эден Азар, Торган Азар, Денис 
Прат, Юри Тилеманс, Леандер 
Дендонкер, Ханс Ванакен; на-
падающие — Миши Батшуайи, 
Кристиан Бентеке, Ромелу Лу-
каку. 

Напомним, что Бельгия яв-
ляется лидером рейтинга Ме-
ждународной федерации фут-
бола (ФИФА). Матч против 
«красных дьяволов» станет 
первым для российской сбор-
ной на чемпионате Европы (12 
июня в Санкт-Петербурге). Так-
же наша команда встретится в 
Санкт-Петербурге с финнами 
(16 июня) и в Копенгагене с Да-
нией (21 июня).

Добавим, что заявку на 
Евро-2020 огласили также фи-
налисты чемпионата мира хор-
ваты. В список попали Никола 
Влашич (ЦСКА) и защитник 
«Зенита» Деян Ловрен.  

ПРЕМЬЕР-ЛИГА

«Зенит»
и «Спартак»
сыграют
в Лиге 
чемпионов

РВАНУЛИ
В ЭЛИТУ
Сергей Литвинов

На выходных завершился сезон 
в российской Премьер-лиге 
(РПЛ). В последнем 30-м туре 
определились все участники 
еврокубков от нашей страны. 
Досрочно завоевав «золото», 
питерский «Зенит» в третий 
раз подряд квалифицировался 
в основную сетку Лиги чемпио-
нов. 

Уже в заключительном туре 
серебряные медали, а вместе с 
ними и путевку в третий (пред-
последний) отборочный раунд 
Лиги чемпионов получил 
«Спартак». «Красно-белые» из-
рядно потрепали нервы своим 
болельщикам, но все же вырва-
ли ничью в гостях против «Ах-
мата» (2:2), уступая 0:2 по ходу 
встречи. Набранное в Грозном 
одно очко стало ключевым для 
спартаковцев в битве за второе 
место, поскольку в параллель-
ном матче «Локомотив» одолел 
«Урал» (1:0) и мог обойти свое-
го конкурента.

Ставший бронзовым призе-
ром «Локомотив» на правах 
обладателя Кубка России за-
бронировал себе путевку в 
групповую стадию Лиги Евро-
пы. Четвертое и пятое места за-
няли «Рубин» и «Сочи» соот-
ветственно. Эти клубы сыграют 
в новом турнире — Лиге конфе-
ренций УЕФА. Это будет третий 
уровень европейского клубно-
го футбола после Лиги чемпио-
нов и Лиги Европы. «Рубин» 
стартует в третьем (предпо-
следнем) раунде отбора, а 
«Сочи» — во втором. К слову, со-
чинцы впервые в истории про-
бились в еврокубки.

Досрочно в первый дивизи-
он вылетел «Тамбов». По ито-
гам последнего тура РПЛ к там-
бовчанам присоединился «Ро-
тор». Тульский «Арсенал» и 
«Уфа» сохранили прописку в 
Премьер-лиге. Из ФНЛ в выс-
ший дивизион вышел финалист 
Кубка страны самарские «Кры-
лья Советов» и «Нижний Нов-
город».  

Климент 
Колесников также 
помог выиграть 
«золото» в кроле-
вой эстафете 
4х100 м

Климент Колесников стартует в цветных шапочках, 
чтобы бабушка могла идентифицировать его на дорожке. 
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